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Таким ты и остался
Провожая 2020 год, мы все надеялись, что 
2021 будет лучше. Наши ученые победят
вирус, маски будут сорваны, транспорт 
начнет ходить по расписанию, продукты 
перестанут дорожать, а мы вдруг оглохнем 
от гула взлетающей экономики.
Зарплаты вырастут. Хотели, в общем, 
как лучше. Получилось не как всегда, но 
все равно обидно. Коронавирус никуда не 
делся. Он мутировал, потом мутировал 
еще раз и продолжает захватывать новые 
территории. Почти два года мы живем в 
условиях, которые раньше назвали бы 
апокалиптическими — а теперь как будто 
привыкли. Привыкли держать социальную 
дистанцию, дышать в маску, шутить про 
чипирование и ругаться в соцсетях по по-
воду QR-кодов. И бизнес привык суще-
ствовать и выживать в новых условиях. 
Удалось это не всем, некоторые отрасли 
пострадали особенно страшно, но давайте 
будем честны: те компании существуют, 
хотя бы в ЕГРЮЛ, они не стали историей, 
значит, смогут возродиться. Точно смогут. 
Это снова про надежду. Вы держите этот 
номер в руках, значит, мы с вами еще 
живы. Значит, у вас есть и желание, 
и возможность читать деловую прессу. 
А у нас нашлись и поводы выпустить это 
приложение, и темы, о которых необходи-
мо было рассказать. В этом году и при-
вычный рассказ о том, сколько Кубань 
намолотила зерна, собрала сахарной 
свеклы, отправила грузов и приняла 
туристов, звучит совсем не так, как пару 
лет назад.
Особенно интересный показатель роста 
оказался миграционным: в разгар 
пандемий и локдаунов Кубань оказалась 
местом, в котором очень хочется жить 
многим россиянам. Предварительные 
итоги переписи показали, что в реги-
оне проживает более 7 млн человек, 
а в Краснодаре 1,7 млн. Что же до про-
чего — пусть некоторые из нас не пойдут 
в торговые центры и рестораны, продукто-
вые то открыты для всех, а значит, зиму 
точно переживем. И будем надеяться, 
что весной нам взволнованно объявят: 
«Все, вирус побежден, открыты границы 
и возможности, зарплаты вырастут, вы 
не зря надеялись и принимали неизбеж-
ное». В общем, другого выхода у нас не 
осталось. Будем жить.
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ИТОГИ ГОДА: Уходящий 2021 год, с  одной сто-
роны, оценивается как год возрождения ряда от-
раслей экономики после пандемийного 2020 года, 
а  с другой —  как год новых вызовов из-за новых 
кризисных явлений и  новых ограничений. Как вы 
оцениваете текущий год?
ВЕНИАМИН КОНДРАТЬЕВ: Пандемия второй год 
испытывает на прочность все регионы страны, и Ку-
бань здесь не  исключение. Но  мы уже научились 
жить в новых условиях, отвечать на новые вызовы. 
Все это, конечно, заставляет пересматривать усло-
вия работы многих отраслей экономики.

Мы первыми в  стране приняли непопулярное 
решение —  все отдыхающие, которые приезжают 
к нам, должны быть вакцинированы либо привиться 
в течение трех дней уже у нас в крае. Вся страна уже 
знает эти правила. И,  кстати, сегодня лишь 1–2% 
туристов приезжают к нам без прививки от корона-
вируса. И если такая ситуация сохранится, зимний 
сезон пройдет в штатном режиме.

Сегодня важно стабилизировать ситуацию, за-
щитить жителей и гостей региона, а также обеспе-
чить безопасность сотрудников потребительской 
сферы —  для этого ввели QR-коды. Посещать 
рестораны, развлекательные и  культурные учреж-
дения, спортивные центры и  бассейны, объекты 
розничной торговли, за  исключением продоволь-
ственных магазинов и с товарами первой необходи-
мости, аптек можно по QR-кодам или при наличии 
справки о медицинском отводе от вакцинации.

И, несмотря на все ограничения, текущие тем-
пы роста экономики позволяют нам с оптимизмом 
смотреть в  будущее и  планировать рост доходов 
бюджета. Мы смогли реализовать большинство 
инвестпроектов, нам удалось найти точки роста для 
развития многих отраслей и наметить векторы дви-
жения на 2022 год. Мы можем говорить, что успеш-
но провели летний и  «бархатный» туристические 
сезоны, и  теперь ждем гостей на курортах Кубани 
зимой. Главное, что при этом не позволили нашей 
системе здравоохранения сдаться под натиском 
пандемии.

Теперь нам нужно сохранить эту тенденцию, что-
бы продолжить строительство социальных объектов, 
дорог, инфраструктуры, создавать комфортную го-
родскую среду и повышать качество жизни в регионе.
ИГ: Принято считать, что основные отрасли эко-
номики Кубани — транспорт, сельское хозяйство 
и  туризм. Справедливо  ли это утверждение для 
минувшего года?
В. К.: Драйверами роста по-прежнему являются 
агропромышленный комплекс, транспортная и  ку-
рортная отрасли. Но  у  нас ускорилась динамика 
оборота и у розничной торговли, и в сфере обще-
ственного питания, и в целом рынка платных услуг. 
Значимый вклад также вносят предприятия топлив-
ного комплекса, строительства, обрабатывающей 
промышленности.

Приведу цифры, которые в первую очередь го-
ворят о росте экономики.

По  итогам 11 месяцев в  бюджет края мобили-
зовано доходов на  12% больше, чем за  соответ-
ствующий период 2019 года,—  это более 327 млрд 
руб. В  абсолютной сумме доходы выросли почти 
на 35 млрд руб.

Поступления от  уплаты НДФЛ выросли 
на  15 млрд руб. к  уровню 2019 года и  составили 
более 94 млрд руб. От  применения упрощенной 
системы налогообложения —  более 33 млрд руб. 
доходов, прирост к  2019 году более 12 млрд руб. 
Показатель увеличился в  том числе за  счет роста 
количества налогоплательщиков.

Рост ВРП Краснодарского края по  итогам 
10 месяцев составил более 109% —  в номиналь-
ном выражении по итогам года мы ожидаем, что 
он составит 3 трлн руб . Наращивают темпы вос-
становления наиболее пострадавшие от введения 
ограничительных мер секторы экономики края. 
И если в целом по всем отраслям края в январе— 
ноябре отмечен рост объемов отгрузки на  25%, 

РОСТ ВРП КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ ПО  ИТОГАМ 
10 МЕСЯЦЕВ СОСТАВИЛ БОЛЕЕ 
109% — В НОМИНАЛЬНОМ 
ВЫРАЖЕНИИ ПО  ИТОГАМ 
ГОДА МЫ ОЖИДАЕМ, 
ЧТО ОН СОСТАВИТ 3 ТРЛН РУБ.
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то  по  группе пострадавших отраслей —  на  59% 
к  соответствующему периоду 2020 года. По  ито-
гам этого года, несмотря на  продолжающиеся 
ограничения, ждем положительных значений 
динамики поступлений в  казну от  большинства 
отраслей.
ИГ: Краевой бюджет 2022 года сохраняет социаль-
ную направленность. Какие направления бюджет-
ной политики можно выделить в качестве приори-
тетных в 2022 году?
В. К.: Мы разработали новую меру поддержки, ко-
торой нет ни в одном регионе страны,—  субсидию 
первого взноса по  ипотеке для врачей, педагогов 
и  социальных работников. Из  краевого бюджета 
на эти цели выделили 1 млрд руб. Тысяча жителей 
края смогут получить по 1 млн руб. на приобрете-
ние жилья. Программа будет рассчитана на  пять 
лет. Также, с  учетом роста цен на  недвижимость, 
возможна и  индексация субсидии в  дальнейшем. 
Субсидию предоставят специалистам, которые про-
живают в крае более 10 лет и не имеют собственно-
го жилья. Одним из  условий программы является 
то, что они должны остаться в профессии в ближай-
шие пять лет.

В  целом расходы бюджета Краснодарского 
края на  2022 год составят порядка 354 млрд руб. 
Мы сохранили все социальные гарантии, не  со-
кратили ни  одну госпрограмму. На  соцсферу 
в 2022 году направят почти 242 млрд руб. Это по-
рядка 70% всех расходов краевой казны.

На  социальную поддержку различных катего-
рий граждан заложили около 72 млрд руб . Допол-
нительно заложили деньги на повышение зарплат 
учителям, медикам, соцработникам, специалистам 
сферы культуры. Кроме того, с 1 января на 4% ин-
дексируем социальные выплаты —  на  это напра-
вим более 60 млрд руб.

Выделяем почти 15 млрд руб. на  возведение 
и приобретение 36 школ и 17 детских садов. Также 
средства бюджета пойдут на  строительство и  ре-
конструкцию объектов здравоохранения, спорта, 
оснащение школ, детских садов, учреждений куль-
туры, обеспечение бесплатным питанием детей- 
инвалидов.

На  реализацию национальных проектов 
в 2022 году планируется направить 44,7 млрд руб. 

Из  них 17,1 млрд руб. —  из  краевой казны. Наи-
большее финансирование предусмотрено по  нац-
проектам «Демография», «Здравоохранение», 
«Жилье и городская среда».
ИГ: Как вы оцениваете завершившийся в  регионе 
сельскохозяйственный год? Эффективна  ли гос-
поддержка сельхозпроизводителей на Кубани?
В. К.: В этом году наши аграрии установили исто-
рический рекорд —  край собрал 15,5 млн тонн 
зерновых, зернобобовых и  риса. Виноградарство 
и  виноделие стало сильнейшей отраслью эконо-
мики региона. Краснодарский край был и останется 
главной житницей России. Кубанский хлеб, фрукты, 
овощи, молочная продукция, мясо, вино —  это то, 
что любят и ждут во всех регионах страны.

МНОГИЕ УСПЕХИ В АПК 
СТАНОВЯТСЯ ВОЗМОЖНЫМИ 
БЛАГОДАРЯ МОЩНОМУ 
ФИНАНСИРОВАНИЮ 
ОТРАСЛИ. ВСЕГО В 2021 ГОДУ 
НА ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ПРЕДУСМОТРЕНО 
ПОЧТИ 10 МЛРД РУБ., ИЗ НИХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ 
ВЫДЕЛИТ БОЛЕЕ 6 МЛРД, 
КРАЕВОЙ БЮДЖЕТ —  ПОРЯДКА 
4 МЛРД РУБ.

И  без господдержки аграриям не  обойтись. 
Многие успехи в АПК становятся возможными бла-
годаря мощному финансированию отрасли. Всего 
в  2021 году на  государственную поддержку пред-
усмотрено почти 10 млрд руб., из них федеральный 
бюджет выделит более 6 млрд, краевой бюджет —  
порядка 4 млрд руб.,  увеличение почти на  2 млрд 
руб. к 2020 году.

Мы сохранили все действующие меры под-
держки и рассматриваем новые. Например, во вре-
мя «Прямой линии» ко  мне обратился фермер 
с  просьбой рассмотреть дополнительные меры 
господдержки хозяйств, выращивающих ягоды 
в теплицах. Мы оперативно отработали этот вопрос 
и уже заложили на следующий год средства на под-
держку отрасли в данном направлении.

На  2022 год определены новые приоритетные 
направления господдержки, которые реализуются 
на  условиях софинансирования с  федеральным 
бюджетом. Например, меры в  части возмещения 
затрат на  глубокую переработку зерна —  одного 
из  достаточно перспективных направлений АПК, 
которое ориентируется на экспорт.

Кроме этого, мы включаемся в стимулирующую 
поддержку производства молока, которая будет 
предусматривать содействие наиболее эффектив-
ным животноводческим предприятиям.

Также с 2022 года в отдельное направление вы-
деляется поддержка виноградарства и виноделия. 
Планируется предоставление субсидий с  объемом 
финансирования более 700 млн руб.
ИГ: Как будет развиваться строительный комплекс 
Кубани?
В. К.: Один из главных принципов —  на Кубани необ-
ходимо строить комплексно. Такое наше требование. 
Таким образом, на побережье, да и в целом по краю, 
ввели ограничения и по высотности, и по плотности 
застройки. Нельзя строить без социальных объек-
тов —  школ, детских садов, поликлиник, парковок, 
скверов. Разрешения на строительство выдаем, если 
застройщик подтвердит, что способен возвести необ-
ходимое количество соцобъектов.

Мы приняли закон о  запрете жилищного 
строительства в  500-метровой прибрежной зоне, 
и отельеры его оценили, земля для них стала до-
ступнее. Сегодня регион должен создать условия, 

чтобы начали строиться отели, и так снизим стои-
мость отдыха.
ИГ: Какую оценку вы могли  бы дать прошедшему 
туристическому сезону и какие ожидания от буду-
щего сезона?
В. К.: Наш регион больше ориентирован на  вну-
тренний рынок. В этом году мы наблюдаем быстрое 
восстановление основных показателей. Отстава-
ние от  рекордного 2019 года, когда край принял 
17,3 млн гостей, минимальное. По итогам 10 меся-
цев регион принял 15,7 млн гостей. Это в 1,5 раза 
больше, чем в 2020 году, и только на 4% меньше, 
чем в 2019-м.

Если этот год —  время восстановления отрасли, 
то в следующем году мы надеемся на дальнейшее 
развитие. Но  сегодня мы строим прогнозы только 
с  серьезной оговоркой: если позволит санитарно- 
эпидемиологическая ситуация. Борьба с  вирусом 
идет в непростых условиях, и как дальше будут раз-
виваться события, мы предсказать не можем.

НАШ РЕГИОН БОЛЬШЕ 
ОРИЕНТИРОВАН НА ВНУТРЕННИЙ 
РЫНОК. В ЭТОМ ГОДУ МЫ 
НАБЛЮДАЕМ БЫСТРОЕ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ ОСНОВНЫХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ. ОТСТАВАНИЕ 
ОТ РЕКОРДНОГО 2019 ГОДА, 
КОГДА КРАЙ ПРИНЯЛ 17,3 МЛН 
ГОСТЕЙ, МИНИМАЛЬНОЕ. 
ПО ИТОГАМ 10 МЕСЯЦЕВ РЕГИОН 
ПРИНЯЛ 15,7 МЛН ГОСТЕЙ
ИГ: Как система здравоохранения Кубани справ-
ляется с возросшей в разы нагрузкой? Удается ли, 
помимо борьбы с  коронавирусом, реализовывать 
текущие и планируемые медицинские проекты?
В. К.: Системе здравоохранения приходится тяже-
ло. Врачи устали, работают на пределе своих воз-
можностей. В  крае открыто 28 ковидных госпита-
лей. Чаще на койках в больницах и на ИВЛ —  люди, 
которые воздержались от вакцинации. А те, кто сде-
лал прививку от COVID-19, переносят заболевание 
значительно легче. Наша задача —  позаботиться 
о здоровье каждого человека. Для формирования 
коллективного иммунитета требуется привить 80% 
жителей Кубани. Сегодня нам жизненно необходи-
мо наращивать темпы вакцинации. Спасибо нашим 
медикам, всем, кто вакцинировался и старается со-
блюдать все меры безопасности.

Мы делаем все возможное, чтобы поддержать 
наше здравоохранение, позволить врачам оказы-
вать плановую помощь населению. Медицинская 
отрасль, как ни одна другая, нуждается в постоян-
ном внимании, особенно в такое непростое время.

Впервые в  будущем году направим 
1,5 млрд  руб. из  бюджета края на  проектирова-
ние и  строительство девяти новых поликлиник. 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ 
НА КУБАНИ ВЫРОСЛО 
КОЛИЧЕСТВО ОФИСОВ 
ВРАЧЕЙ ОБЩЕЙ ПРАКТИКИ — 
НА 60%, А  ВРАЧЕБНЫХ 
АМБУЛАТОРИЙ — БОЛЕЕ 
ЧЕМ НА  25%. МЫ ВИДИМ 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ 
У НАСЕЛЕНИЯ ЭТИХ 
МЕДИЦИНСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ
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На развитие объектов здравоохранения выделяем 
6,7 млрд руб . В частности —  на строительство вто-
рой очереди больницы имени Очаповского, а также 
возведение 15 офисов врачей общей практики 
и проектирование 12 ВОПов по всему краю.

За последние пять лет на Кубани выросло коли-
чество офисов врачей общей практики —  на 60%, 
а  врачебных амбулаторий —  более чем на  25%. 
Мы видим востребованность у населения этих ме-
дицинских учреждений.

В 2021 году мы направили 416 млн руб. из кра-
евого бюджета на капитальный ремонт 19 поликли-
ник. Это необходимая программа, учитывая, что 
многие из  них основательно не  ремонтировались 
десятки лет и, конечно, требовали вложений.
ИГ: Как вы видите развитие энергетического ком-
плекса Кубани? Какие значимые проекты уже реа-
лизуются или планируются?
В. К.: За последние годы темпы развития на-
шего региона значительно опережали темпы раз-
вития инфраструктуры. Существенно 
увеличилось количество жителей, это 
привело к  росту инвестиционной при-
влекательности региона, увеличению 
строительства. Все это требует увели-
чения мощностей, стабильного посту-
пления энергоресурсов. В  этой связи 
очень важно правильно подойти к раз-
витию энергетических отраслей.

В  первую очередь это газоснаб-
жение. Важная задача —  получение 
дополнительных объемов газа для обе-
спечения постоянно увеличивающихся 
потребностей. Этому поспособствует 
реализация в  2022–2024 годах про-
екта по  строительству магистрального 
газопровода «Анастасиевская —  Но-
вороссийск» с  подключением к  магистральному 
газопроводу «Турецкий поток». Он увеличит объ-
емы поставок природного газа в регион более чем 
на 40% от существующего газопотребления.

Сегодня проводятся предпроектные работы, 
а уже со следующего года начнется проектирование. 
Это стратегический проект, который станет импуль-
сом к развитию всех без исключения сфер региона. 
Учитывая его повышенную значимость, он включен 
в региональный план по восстановлению экономики.

Но,  помимо получения дополнительных объ-
емов газа, их еще нужно доставить до  конечного 
потребителя. Поэтому еще один важный во-
прос —  развитие газотранспортной инфраструк-

туры. Это газораспределительные станции (ГРС), 
магистральные и распределительные газопроводы. 
В  связи с долгим периодом эксплуатации они ис-
черпали ресурс своей пропускной способности.

В  прошлом году совместно с  ПАО «Газпром» 
мы подписали стратегический документ —  Про-

грамму развития газоснабжения и  газификации 
Краснодарского края на  2021–2025 годы. Она 
включает в себя реконструкцию и  техническое пе-
ревооружение 21 ГРС, строительство 257 км меж-
поселковых газопроводов и  300 км распредели-
тельных внутрипоселковых газовых сетей. Общий 
объем финансирования за  счет средств «Газпро-
ма» составит 4,2 млрд руб.

Следующая сфера — электроэнергетика. 
Глав ным вызовом для нас является решение про-
блемы износа инфраструктуры: передающих рас-
пределительных сетей и  подстанций. В  регионе 
утверждена схема и  программа перспективного 
развития электроэнергетики. Это реконструкция 

существующих питающих центров 
и  строительство новых, появление 
воздушных и кабельных линий раз-
личных классов напряжения, уста-
новка приборов учета электроэнер-
гии для потребителей, приобретение 
специальной автомобильной техни-
ки. Ежегодный совокупный объем 
инвестиционных программ состав-
ляет более 8 млрд руб.

Теперь что касается новых ис-
точников генерации электроэнергии. 
Сегодня у  нас реализуется ряд зна-
чимых крупных проектов. Во-первых, 

это ТЭС «Ударная» —  объект федерального зна-
чения. Он важен для поддержания стабильного 
энергобаланса Крымского полуострова и  снятия 
нагрузок с магистральных сетей. Ввод новых мощ-
ностей составит 500 МВт. Работа на  сегодняшний 
день находится в  активной фазе строительства. 
Ввод станции в  эксплуатацию намечен на  декабрь  
2023 года.

В  планах региона построить еще одну ТЭС —  
в Краснодаре —  для обеспечения энергией нового 
микрорайона в Новознаменском. Генпланом города 
предусмотрено строительство объекта мощностью 
400 МВт. Сейчас ведется работа по поиску потенци-
ального инвестора.

ИГ: Планирует  ли край привлекать иностранные 
инвестиции, в  какие отрасли? Не  слишком  ли это 
сложно сейчас? Или сегодня лучше опираться 
на собственные силы?
В. К.: Отмечу, что Краснодарский край на  сегод-
няшний день является одним из ключевых россий-
ских регионов, где активно развивается деятель-
ность иностранных инвесторов. Только за  период 
с  2016 по  2020 годы в  экономику поступило по-
рядка $5 млрд прямых иностранных инвестиций. 
По  данному показателю регион стабильно нахо-
дится на  лидирующих позициях среди субъектов 
Южного федерального округа.

В  2021 году реализован крупный инвестици-
онный проект с  иностранным участием —  рекон-
струкция здания холодной сушки и  емкости для 
воды фабрики полного цикла по  производству 
натурального растворимого кофе в  Тимашевском 
районе, инвестор —  ООО «Нестле Кубань».

В  муниципалитетах края продолжается реали-
зация крупных проектов самой разной направлен-
ности. Например, в Брюховецком районе немецкая 
компания строит логистический центр для хранения 
семян и  средств защиты растений. Строитель-
ство производственно- складского комплекса для 
геотехнической отрасли ведут в  Динском районе. 
В  Славянском —  иностранный инвестор возводит 
предприятие по  первичной переработке сельско-
хозяйственной продукции. В Ейском районе благо-
даря инвестору из  Турции появится мукомольный 
комбинат, а  компания из  Кореи построит в  Крым-
ском районе завод по  производству лифтового 
оборудования. Сегодня в  регионе иностранными 
инвесторами реализуется 10 проектов более чем 
на 50 млрд руб.

Инвесторы по-прежнему выбирают наш регион 
как привлекательную и  удобную инвестиционную 
площадку для размещения своих компаний. В крае 
создано и работает порядка 300 предприятий с уча-
стием иностранного капитала из более чем 30 стран 
мира. Это современные высокотехнологичные про-
екты в приоритетных отраслях  экономики.
Беседовала Елена Рыжкова

В 2021 ГОДУ РЕАЛИЗОВАН 
КРУПНЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ПРОЕКТ С ИНОСТРАННЫМ 
УЧАСТИЕМ —  РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ЗДАНИЯ ХОЛОДНОЙ 
СУШКИ И ЕМКОСТИ ДЛЯ 
ВОДЫ ФАБРИКИ ПОЛНОГО 
ЦИКЛА ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
НАТУРАЛЬНОГО 
РАСТВОРИМОГО КОФЕ 
В ТИМАШЕВСКОМ 
РАЙОНЕ, ИНВЕСТОР —  
ООО «НЕСТЛЕ КУБАНЬ»
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МЫ ПРИНЯЛИ ЗАКОН 
О ЗАПРЕТЕ ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
В 500-МЕТРОВОЙ ПРИБРЕЖНОЙ 
ЗОНЕ, И ОТЕЛЬЕРЫ ЕГО 
ОЦЕНИЛИ, ЗЕМЛЯ ДЛЯ НИХ 
СТАЛА ДОСТУПНЕЕ. СЕГОДНЯ 
РЕГИОН ДОЛЖЕН СОЗДАТЬ 
УСЛОВИЯ, ЧТОБЫ НАЧАЛИ 
СТРОИТЬСЯ ОТЕЛИ, И ТАК 
СНИЗИМ СТОИМОСТЬ ОТДЫХА
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КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ
В 2021 ГОДУ В ЦИФРАХ
> ЭКОНОМИКА

ПОКАЗАТЕЛЬ ВАЛОВОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОДУКТА (ВРП) ВЫРОС 
В НА 9,8% в  сравнении с  периодом январь— сентябрь прошлого года. Об  этом сообщила пресс- 
служба администрации региона. Минэкономразвития по итогам 2021 года прогнозировало рост ВРП Кубани 
на 4,5%.

«Важный показатель восстановления экономики —  предпринимательская активность. Именно бизнес 
задает стабильность»,—  отметил губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев. В крае зареги-
стрированы 269 тыс. малых и средних предприятий. С начала года количество предпринимателей малого 
и среднего бизнеса возросло на 7,3% и составило 950 тыс. человек.

КУБАНСКИМ АГРАРИЯМ УДА-
ЛОСЬ СОБРАТЬ РЕКОРДНЫЙ УРО-
ЖАЙ ЗЕРНА —  БОЛЕЕ 15,5 МЛН Т 
(в 2020 году —  12,478 млн т). 10,612 млн т пришлось 
на основную культуру —  озимую пшеницу. Это макси-
мальный валовой сбор данной культуры за всю исто-
рию Кубани. Урожайность в  текущем году составила 
63,7 ц/га (+14,3 ц/га к 2020 году). Продовольственного 
зерна 3–4-го класса получено 90%, что на 3% больше, 
чем в  2020 году. Уборка озимого ячменя завершена 
с самым высоким результатом за последние 10 лет —  
собрано 1,229 млн т этой культуры при урожайности 
61,8 ц/га. Также получен рекордный валовой сбор зер-
нового гороха —  375 тыс. т при урожайности 39,8 ц/га 
(242 тыс. т при урожайности 32,3 ц/га —  в 2020 году). 
С хорошими показателями завершена уборка и мас-
личных культур. Рапса собрано 129 тыс. т, что выше 
уровня 2020 года более чем на 25 тыс. т, подсолнечни-
ка —  более 1 млн т.

ЧЕРЕЗ ПУНКТЫ ПРОПУСКА КУБА-
НИ ЭКСПОРТИРОВАЛИ БОЛЕЕ 
26,2 МЛН Т ЗЕРНА. Общее количество 
стран- импортеров достигло 78. Лидерами по  объ-
ему поставок груза стали Иран, Турция, Египет, 
Саудовская Аравия и  Сирия. Экспорт зерна через 
порты Краснодарского края в  январе— августе 
2021 года составил 19,3 млн т. Это на 1% меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года.

ВИНОГРАДАРИ КУБАНИ СОБРАЛИ 180 ТЫС. Т ЯНТАРНОЙ 
ЯГОДЫ. Несмотря на сложные погодные условия, урожай винограда оказался всего 
на 7% ниже, чем годом ранее. Причиной снижения урожайности стал августовский ци-
клон, из-за которого около 13,5 тыс. га виноградников —  практически половина от всей 
их площади —  пострадали. «От  переизбытка влаги ягода лопалась, повышался риск 
развития заболеваний. Несмотря на это, наши аграрии смогли собрать достойный уро-
жай —  180 тыс. т»,—  рассказали в министерстве сельского хозяйства Краснодарского 
края. Средняя урожайность составила 90 ц/га. В числе лидеров оказались предприятия 
Темрюкского района, Анапы и Новороссийска.

НА БОРЬБУ С КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИЕЙ БУДЕТ ВЫДЕЛЕНО 4,4 МЛРД  РУБ. 
Такое решение приняли депутаты Законодательного собрания Краснодарского края. Соответствующие изменения пар-
ламентарии внесли в бюджет Территориального фонда обязательного медицинского страхования Краснодарского края 
на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 годов. Дополнительные средства регион получил из федерального бюд-
жета и Федерального фонда медстрахования. Их направят на оказание медицинской помощи гражданам с заболевани-
ем или подозрением на заболевание новой коронавирусной инфекцией, а также на проведение углубленной диспансе-
ризации переболевших COVID-19.
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ГЛАВОЙ КРАСНОДАРА СТАЛ 
АНД РЕЙ АЛЕКСЕЕНКО. 17 ноября на 
заседании городской думы в его поддержку вы-
сказались 40 депутатов. Еще шесть бюллетеней 
были погашены как неиспользованные. Об отказе 
от  голосования заявили представители фракции 
КПРФ. 21 октября господин Алексеенко был на-
значен первым вице-мэром Краснодара и в тот же 
день подал документы на  участие в  конкурсе 
по  выбору главы города. По  уставу города он 
также исполнял обязанности мэра до проведения 
конкурса. Изначально на пост главы Краснодара 
претендовали 24 кандидата. В  финал конкурса 
прошли пять человек.

ЯВКА НА ВЫБОРАХ ДЕПУТАТОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ 
ПО КРАСНОДАРСКОМУ КРАЮ 
СОСТАВИЛА 65,4%. Голосование состо-
ялось 19 сентября. По  данным крайизбиркома, 
в  нем приняло участие 2,82 млн жителей Куба-
ни. Во всех одномандатных округах края победу 
одержали кандидаты от партии «Единая Россия». 
В федеральный парламент прошли Евгений Пер-
вышов (53,5%), Дмитрий Ламейкин (53,5%), Иван 
Демченко (72,2%), Сергей Алтухов (64,3%), Кон-
стантин Затулин (61,7%), Алексей Езубов (72,7%), 
Андрей Дорошенко (68,1%) и Дмитрий Лоцманов 
(53,7%). По спискам политический партий «Еди-
ная Россия» также оказалась на  первом месте 
по числу отданных голосов —  60,9%.

> ВЛАСТЬ

> БИЗНЕС

7,130 МЛН ЧЕЛОВЕК ПРОЖИВАЮТ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ. Об этом 
заявил глава региона Вениамин Кондратьев в ходе «прямой линии». Таковы предварительные итоги 
прошедшей в ноябре Всероссийской переписи населения. По данным Росстата, численность населения 
Кубани на 1 января 2021 года составляла всего 5,68 млн человек. Официальные результаты переписи 
будут объявлены в январе 2022 года.

ПЯТЬ КУБАНСКИХ ПРЕДПРИЯ-
ТИЙ ВОШЛИ В ЕЖЕГОДНЫЙ 
СПИСОК FORBES 200 КРУПНЕЙ-
ШИХ ЧАСТНЫХ КОМПАНИЙ, ра-
ботающих в России. Ранжирование проводилось 
по объему выручки. По данным российского от-
деления издания, краснодарское ПАО «Магнит» 
заняло третью строчку среди отечественных 
компаний по  объему выручки. Также в  рей-
тинг попали автохолдинг «СБСВ-Ключавто», 
ООО  «Славянск ЭКО», нефтеперерабатываю-
щее предприятие «КНГК-ИНПЗ» (Ильский НПЗ) 
и  «Фирма "Агрокомплекс" им.  Н. И. Ткачева». 
В 2020 году в рейтинге Forbes находились семь 
кубанских компаний. Из нынешнего списка вы-
были ООО  «Афипский НПЗ», «Нефтегазинду-
стрия» и ПАО «Новороссийский морской торго-
вый порт».

«МАГНИТ» ЗАВЕРШИЛ ПОКУПКУ 
«ДИКСИ» И «МЕГАМАРТА» с окон-
чательной ценой в  97 млрд руб. Сделка завер-
шилась в июле этого года. «Магнит» приобрел 
DIXY Holding Limited, холдинговую компанию 
группы компаний, управляющих 2438 магазина-
ми у дома под брендом «Дикси» и 39 суперсто-
рами под брендом «Мегамарт». Также «Магни-
ту» перешли пять распределительных центров 
и  более 700 грузовиков. На  момент закрытия 
сделки ее стоимость составила 87,6 млрд руб.

ОТКРЫЛСЯ КРУПНЕЙШИЙ ЛОГИСТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ТОРГОВОЙ СЕТИ 
FIX PRICE площадью 68 тыс. кв. м в Динском районе. Как сообщал “Ъ”, сеть Fix Price заключила 
крупнейшую за всю историю региональных рынков сделку, договорившись с A2 Group о строительстве 
вблизи Краснодара логистического центра, в  ноябре 2020 года. Инвестиции в  проект на  тот момент 
оценивались в 2,5 млрд руб. Объект был построен с целью развития логистической системы торговой 
сети. В компании планируют использовать логистический центр для международных поставок в Грузию.

ИНВЕСТИЦИИ В ОТКРЫВШУЮСЯ В ГЕЛЕНДЖИКЕ ВИНОДЕЛЬНЮ CHATEAU DE TALU («ШАТО ДЕ ТАЛЮ») 
СОСТАВИЛИ 2,58 МЛРД РУБ. Объем производства составляет порядка 1,5 млн бутылок в  год. Согласно данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Шато де Талю» на 99% принадлежит Ольге Ткачевой, супруге бывшего губернатора Краснодарского края, экс-министра сельского хозяйства России 
и руководителя фирмы «Агрокомплекс» им. Ткачева Александра Ткачева. Площадь производства составляет 14 тыс. кв. м. При винодельне работает ресто-
ран русско- французской кухни. Проект реализован в значительной степени на заемные средства Россельхозбанка.

БАНКРОТСТВО УГРОЖАЕТ СТА-
РЕЙШЕЙ КРАСНОДАРСКОЙ СЕТИ 
СПОРТИВНЫХ МАГАЗИНОВ «ВЫС - 
ШАЯ ЛИГА». Арбитражный суд Красно-
дарского края ввел в  отношении ООО  «Сеть 
спортивных магазинов "Высшая лига"» процеду-
ру наблюдения. Судебное заседание по  итогам 
наблюдения назначено на  14 марта 2022 года. 
Банкротство «Высшей лиги» инициировано офи-
циальным представительством ASICS в России —  
ООО  «АСИКС РУС», которое требует с  красно-
дарской компании 14,5 млн руб. Владельца сети 
спортивных магазинов «Высшая лига» называли 
одним из  первооткрывателей сетевого ритейла 
России. Компания была основана в конце 90-х го-
дов и спустя десять лет насчитывала около 70 то-
чек на Кубани и в Ростовской области. Партнерами 
сети являлись бренды мирового уровня.

ГК «КЛЮЧАВТО» ПРИОБРЕТЕТ 
100% АКЦИЙ АВТОДИЛЕРА 
«РОЛЬФ», одного из крупнейших на рос-
сийском рынке. «В результате сделки и после-
дующего объединения компаний АО  "Рольф" 
и  ее дочерние общества будут консолиди-
рованы в  рамках ООО  "ГК  "СБСВ-Ключавто" 
(далее —  "Объединенная Компания") с  сохра-
нением действующих контрактов с  автопроиз-
водителями и  полным выполнением текущих 
обязательств АО  "Рольф" перед поставщика-
ми, клиентами и  кредиторами»,—  говорит-
ся в  сообщении компании. Закрытие сделки 
ожидается в  I квартале 2022 года при условии 
прохождения необходимых корпоративных 
процедур и получения регуляторных согласова-
ний. По  данным “Ъ”, сумма сделки могла со-
ставить 80 млрд руб.
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Реализация Народной программы станет 
главной проверкой для «Единой России»

Николай ГРИЦЕНКО:

— Николай  Павлович,  «Единая  Россия» 
в  этом  году  отмечает  юбилей  20 лет,  и  все 
это  время  она  остается  лидирующей  по-
литической силой. При этом ЕР, как фильтр, 
пропускает через себя порой непопулярные 
решения. В чем секрет?
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— Недавно  в  Москве  прошел  партийный 
съезд, на котором высокую оценку «Единой 
России» дал президент. В целом можно ска-
зать, что Владимир Путин видит опору в пар-
тии  и  рассчитывает  на  ее  ключевую  роль 
в принятии и реализации программ. Как вы 
считаете, ЕР под силу такая ответственность?
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— Какие шаги уже предпринимаются для ее 
реализации?
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— А  что  насчет  инфраструктуры?  «Единая 
Россия»  уже  много  лет  реализует  проект, 
направленный на благоустройство террито-
рий. Продолжится ли работа в этом направ-
лении?
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— Николай Павлович, расскажите, какие еще 
направления  работы  будут  в  следующем 
году?
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— Ежегодно в преддверии Нового года пар-
тия  проводит  акции.  Ч то-то  планируете 
в этом году? И что бы вы пожелали в наступа-
ющем 2022 году?
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Декабрь —  время подводить итоги года и строить планы на грядущий. Для партий это был непростой 
год: масштабные выборы в условиях ограничений, вспышки роста заболеваемости, необходимость 
принятия непростых решений и при этом сохранение социальных обязательств. Обо всем этом 
поговорили с секретарем регионального отделения «Единой России», первым вице-спикером ЗСК 
Николаем Гриценко

«В ноябре был принят федеральный бюджет, 
где нашли свое отражение основные 
положения Народной программы. На недавней 
сессии во втором чтении был принят краевой 
бюджет. Он ориентирован на решение 
социальных проблем и одновременно —  
на устойчивое развитие экономики края»

«Приоритетным направлением 
для нас по-прежнему остается волонтерство. 
В Краснодарском крае под эгидой 
Волонтерского центра “Единой России” 
объединилось более 5 тыс. человек» Ре
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Реализация Народной программы станет 
главной проверкой для «Единой России»

БЮДЖЕТ С ДЕФИЦИТОМ 9 декабря 
депутаты Законодательного собрания Красно-
дарского края во  втором и  окончательном чтении 
единогласно приняли закон о  краевом бюджете 
на 2022 год и плановый период 2023 и 2024 годов. 
Ко второму чтению в документе было предусмотре-
но увеличение доходов и расходов краевой казны 
за  счет федеральных средств, запланированных 
в частности в форме межбюджетных трансфертов 
и инфраструктурного кредита.

С  учетом поправок доходная часть кубанской 
казны в 2022 году составит порядка 343 млрд руб. 
Расходная —  354 млрд руб.

Предполагается, что в  2023 и  2024 годах до-
ходы бюджета края прирастут на  9,5 млрд руб. 
и на 16,9 млрд руб. соответственно.

Председатель ЗСК Юрий Бурлачко назвал при-
оритетным при формировании главного финансо-
вого документа региона финансовое обеспечение 
сферы здравоохранения. Значительный прирост 
населения Краснодарского края, который зафикси-
ровала прошедшая перепись населения, обуслав-
ливает увеличение финансирования социальных 
отраслей. 71,6 млрд руб. будет направлено на соци-
альные выплаты. Из них 48 млрд руб. предусмотре-
но на зарплаты учителям, медикам, соцработникам 
и  специалистам сферы культуры. Также с  1 января 
на  4% будут проиндексированы социальные вы-
платы (в том числе семьям с детьми, малоимущим 
гражданам, стипендии). Всего на эти цели направят 
60,2 млрд руб.

Объем дорожного фонда составит 37,9 млрд 
руб. На  социальные объекты и  объекты инфра-
структуры будет потрачено 61,3 млрд руб. Агро-
промышленный комплекс будет профинансирован 
из бюджета на 9,6 млрд руб. Свыше 37 млрд руб. 
будет направлено на развитие сети автодорог.

Экономист Роман Иноземцев подчеркивает, 
что в  бюджете растут собственные доходы реги-
она, и  серьезно —  с  221 млрд (в  прошлом году) 
до 252 млрд руб., а  вот безвозмездные поступле-
ния из  федерального бюджета сокращаются —  
в этом году они составили 147,5 млрд руб., а в сле-
дующем ожидаются на уровне 73 млрд руб.

«Так или иначе, растут основные статьи рас-
ходов бюджета —  образование (на  22%), здра-
воохранение (на  28%), национальная экономика 
(на 35%). Принимая такой бюджет, власти края рас-
считывают на позитив в экономике Краснодарского 
края»,—  говорит господин Иноземцев.

«Да, еще будут уточняться основные пара-
метры, но  сейчас уже можно уверенно говорить 
о том, что это бюджет устойчивого развития. В нем 
заложены финансовые ресурсы на реализацию на-
меченных задач и  планов. В  неизменном приори-
тете —  социальная сфера»,—  прокомментировал 
принятие бюджета Юрий Бурлачко.

КАПИТАЛ ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ Ре-
гиональные парламентарии приняли в  2021 году 
изменения в региональный закон «О социальной 
поддержке многодетных семей в Краснодарском 
крае». Их суть заключается в  расширении на-
правлений использования средств регионального 

материнского капитала. Теперь семьи могут на-
править его на  дополнительную медицинскую 
реабилитацию ребенка раннего возраста. Это 
позволит минимизировать последствия заболе-
ваний, приводящих к  инвалидности, и  уменьшит 
степень выраженности ограничений жизнедея-
тельности, а также улучшит качество жизни таких 
детей.

«Сам региональный маткапитал был проин-
дексирован, и хоть размеры индексации довольно 
скромные, сам факт того, что в коронавирусный год 
край может себе позволить увеличивать социаль-
ные обязательства без влезания в долги, заслужи-
вает уважения»,—  считает Роман Иноземцев.

ЗАКОН О ПЛОДОРОДИИ Ключевым за ко- 
нодательным актом в сфере АПК, принятым крае-
выми парламентариями в  уходящем году, можно 
назвать закон «Об обеспечении плодородия земель 
сельскохозяйственного назначения на  территории 
Краснодарского края».

Юрий Бурлачко обращает внимание, что доку-
ментом закреплен правовой механизм, обеспечива-
ющий внедрение в сельскохозяйственное производ-
ство научно  обоснованных адаптивно- ландшафтных 
региональных систем земледелия и  технологий 
возделывания сельскохозяйственных культур. Кро-
ме того, установлены значения показателей плодо-
родия почв земель сельхозназначения, обязатель-
ность и периодичность проведения агрохимических 
обследований и ряд других положений.

По словам Романа Иноземцева, поправки в за-
кон «Об обеспечении плодородия» —  важный шаг 
в  развитии правового механизма защиты земель, 
так как в новой редакции закона вводятся обязанно-
сти по ведению книги истории полей севооборотов, 
составления паспорта агрохимического состояния 
полей, вводятся показатели плодородия почв и со-
держания в них ряда веществ.

«Это очень нужный закон, над которым, правда, 
необходимо работать еще. В частности, необходимо 
определить нормативные показатели плодородия 
и  нормативные показатели содержания, например, 
тяжелых металлов в почве —  в текущей редакции за-
кона их пока нет. Также, конечно, заслуживает внима-
ния то, что сжигание именно рисовой соломы больше 
не является правонарушением»,—  считает эксперт.

ИНКУБАТОР ТЕХНОЛОГИЙ На  дости-
жение целей развития инновационных предприятий 
на  Кубани направлен разработанный ЗСК краевой 
закон «О государственной поддержке инновацион-
ной деятельности в Краснодарском крае».

«В марте этого года мы внесли в документ из-
менения, которыми закрепили правовые основы для 
создания инновационного инкубатора. Также введе-
ны понятия самого инкубатора, управляющей им 
компании, резидентов, партнеров и имущественного 
комплекса. Прорывные технологии и  решения, как 
мы знаем, рождались "на коленях" в гаражах, сила-
ми энтузиастов. Такие люди нуждаются в поддерж-
ке, и  мы создали новую организационную форму, 
в рамках которой они смогут получить ее от государ-
ства»,—  считает спикер регионального парламента.

Роман Инземцев подчеркивает, что инноваци-
онные инкубаторы гораздо скромнее, чем технопар-
ки, и, судя по задачам, что им ставятся, выполняют 
больше просветительскую функцию. Интереснее, 
по его словам, другое: одним из направлений инно-
вационной политики края является содействие им-
портозамещению высокотехнологичной продукции.

«Одним из инструментов был экспертный совет 
при губернаторе. Так вот, в  новом законе вместо 
него учреждается постоянно действующий Совет 
по  внедрению инновационных решений в  при-
оритетных экономических комплексах, который 
импортозамещением больше не  занимается, хотя 
импортозамещение так и осталось среди целей ин-

новационной политики края»,—  отметил господин 
Иноземцев.

ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЕ ОГРАНИ-
ЧЕНИЯ Одним из важнейших законодательных 
решений кубанских депутатов в  2021 году стало 
внесение поправок в  Градостроительный кодекс 
Краснодарского края по  инициативе губернатора 
Вениамина Кондратьева.

Корректировки законодательства предусма-
тривают изменения максимальной высоты зданий, 
которые планируется построить в  500-метровой 
зоне прибрежной полосы. Теперь на  расстоянии 
100 метров от берега предлагается увеличить мак-
симально разрешенную высоту строений до 21 ме-
тра, от 100 до 300 метров —  до 25 метров и на рас-
стоянии от 300 до 500 метров —  до 30 метров.

«Такие меры позволят сделать еще один шаг 
на  пути к  формированию единого архитектурного 
облика курортов Краснодарского края и,  соответ-
ственно, повысить привлекательность для туристов 
и инвесторов. Конечно, перечня из пяти пунктов не-
достаточно, чтобы обрисовать весь спектр работы, 
проводимой краевым депутатским корпусом»,—  
рассказал Юрий Бурлачко.

По  мнению Романа Иноземцева, поправки 
в Градостроительный кодекс края сильно изменят 
облик приморских курортов края, куда потоком 
польются деньги инвесторов, а вслед за ними по-
тянется тяжелая строительная техника и строители. 
«Многие города- курорты превратятся в строитель-
ные площадки, а квартиросдатчики смогут зараба-
тывать еще и вне курортного сезона. Строительство 
и новые рабочие места —  это благо для экономи-
ки»,—  подытожил эксперт. n

ЗАКОНЫ ПО КРАЮ
В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ ПРИНЯЛИ РЯД ВАЖНЫХ НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, КОТОРЫЕ ДОЛЖНЫ УЛУЧШИТЬ 
СОЦИАЛЬНУЮ И ЭКОНОМИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ В РЕГИОНЕ. ВАЖНЕЙШИМ ИЗ ПОСЛЕДНИХ 
ПРИНЯТЫХ ПАРЛАМЕНТАРИЯМИ ЗАКОНОВ ЯВЛЯЕТСЯ БЮДЖЕТ НА БУДУЩИЙ ГОД, 
А ТАКЖЕ НА ДВА ПОСЛЕДУЮЩИХ. “ИТОГИ ГОДА” ПОПРОСИЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗСК 
ЮРИЯ БУРЛАЧКО ОТМЕТИТЬ НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ ОБНОВЛЕННЫЕ И НОВЫЕ ЗАКОНЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ. АНДРЕЙ ГУСИЙ

ЗАПРЕТ НА ЗАСТРОЙКУ ЧЕРНОМОРСКОГО ПОБЕРЕЖЬЯ 

КРАЯ ВЫСОТКАМИ ДОЛЖЕН, ПО МНЕНИЮ АВТОРОВ 

ГЕНПЛАНОВ, ПРИВЕСТИ РЕГИОНАЛЬНЫЕ КУРОРТЫ 

К МЕЖДУНАРОДНЫМ СТАНДАРТАМ

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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— Борис  Борисович,  сегодня  на  Кубани  реа-
лизуются крупные проекты по строительству 
и  модернизации  промышленных  предприя-
тий, объектов АПК, возводятся новые школы, 
детсады  и  поликлиники,  растет  население. 
Все это в конечном счете приводит к увели-
чению энергопотребления. Какова динамика 
роста потребления электричества?
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— Большие  нагрузки  предъявляют  се-
рьезные  требования  к  устойчивости 
энергосистемы  региона.  Какие  усилия 
прилагает  компания  для  увеличения  мощ-
ностей  и  бесперебойного  энергоснабжения  
потребителей?
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— Какие планы у компании по инвестициям 
в энергохозяйство региона в среднесрочной 
перспективе?
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Инвестиции в свет
О развитии электросетевого комплекса Краснодарского 
края и Республики Адыгея в текущем году, крупных 
инвестиционных планах, которые еще предстоит 
осуществить, цифровизации сетей и участии в проектах 
альтернативной энергетики рассказывает глава крупнейшей 
электросетевой компании региона «Россети Кубань» 
Борис Эбзеев

«В ближайшие годы на территории 
Краснодарского края «Россети Кубань» 
планирует осуществить техприсоединение 
солнечных электростанций к своим сетям 
на общую мощность свыше 133 МВт»
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Инвестиции в свет
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— А какие планы по соседней Адыгее, кото-
рая входит в зону ответственности «Россе-
ти Кубань»?
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— Сколько  потребителей  прибавилось 
в  этом  году?  Кого  обеспечили  электриче-
ством или дополнительными мощностями?
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— Наверняка  есть  запросы  от  сельхозпро-
изводителей,  способны  ли  вы  обеспечить 
их потребности?
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— Сегодня  «Россети  Кубань»  участвует 
в  проектах  альтернативной  энергетики. 
Расскажите о них.
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— Курс  на  цифровизацию  взят  всеми  сфе-
рами  экономики.  А  как  внедряются  циф-
ровые  технологии  в  электроэнергетике 
Кубани?
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«20 июля 2021 года в кубанской энергосистеме 
был достигнут исторический летний 
максимум нагрузок — 5593 МВт»

Развитие электросетевого комплекса Кубани  
и Адыгеи в 2022–2026 годах

Инвестиции  
в новое строительство 
и реконструкцию

29 млрд руб. 

Объем ввода новых 
энергомощностей

1 500 МВА

Протяженность новых ЛЭП

2 500 км



ТУШИТЕ СВЕТ Краснодарский край тради-
ционно является энергодефицитным регионом. 
По  последним данным краевого министерства 
ТЭК И  ЖКХ, годовая выработка электроэнергии 
на  электростанциях составляет 10,2 млрд кВт*ч, 
электропотребление —  27,4 млрд кВт*ч, что при-
мерно соответствует показателям прошлого года.

Пик потребления электроэнергии в регионе при-
ходится на  середину лета. Так, 20 июля 2021 года 
в  энергосистеме Кубани был установлен новый 
исторический максимум потребления мощности —  
5593 МВт (на 556 МВт выше исторического макси-
мума, достигнутого 9 августа 2017 года). При этом 
начальник отдела электроэнергетики министерства 
ТЭК и  ЖКХ Краснодарского края Андрей Буренин 
говорит, что как такового энергодефицита в регио-
не нет, так как все потребители технически обеспе-
чены ресурсом.

Вопрос с нехваткой мощности стал серьезным 
якорем для дальнейшего роста инвестиций в эконо-
мику региона, говорит Андрей Буренин.

По  его словам, проблема решается путем мо-
дернизации и  строительства подстанций и  линий 
непосредственно хозяйствующими субъектами, 
как правило, с  использованием средств, учтенных 
в  тарифе на  передачу электроэнергии и  в  рамках 
ограничений роста тарифа на  электроэнергию, 
а также средств, полученных в виде платы от пред-
принимателей, юридических и  физических лиц 
за технологическое присоединение к сети. Причем 
высокая стоимость присоединения за  мощность 
свыше 150 кВт по  второй категории надежности 
рассматривается заявителями как «энергодефи-
цит», потому что, к примеру, стоимость присоеди-
нения к  сети с  заявленной мощностью от  15 кВт 
до  150 кВт, по  низкому напряжению, по  третьей 
категории надежности электроснабжения варьиру-
ется от 550 руб. до 50 тыс. руб.

«Об  энергодефиците можно говорить в  не-
скольких аспектах. Балансовый дефицит —  когда 
потребление электроэнергии в регионе превышает 
производственные возможности местных электро-
станций. Но здесь нужно отметить, что энергосисте-

ма страны является единой, и нехватка генерации 
в крае покрывается за счет перетока электроэнер-
гии (мощности) из  других регионов, так устроена 
и  функционирует энергосистема. Упреждением 
и  управлением такого "дефицита" занимается 
в силу закона "Об электроэнергетике" акционерное 
общество "Системный оператор Единой энергети-
ческой системы" —  путем создания вариативности 
распределения потоков энергии в  энергосисте-
ме»,—  объясняет Андрей Буренин.

Второй вид дефицита —  это недостаток мощ-
ностей трансформаторных подстанций с  недоста-
точной пропускной способностью и изношенностью 
электросетевого хозяйства (подстанций и  линий). 
Это становится ограничителем для подключения 
новых потребителей и  надежного энергоснабже-
ния существующих. Для снижения показателей 
такого вида дефицита, по  словам Андрея Бурени-
на, на территории Краснодарского края в этом году 

приступили к реализации порядка десяти крупных 
инвестпроектов в отрасли энергетики. Общий объ-
ем инвестиций, в  том числе с  ремонтными про-
граммами, по  данным министерства ТЭК и  ЖКХ 
региона, составляет 9,8 млрд руб., которые направ-
лены более чем на  3000 мероприятий в  сетевом 
комплексе края.

В СЕТИ ВКЛАДЫВАЮТ ДЕНЬГИ 
В прошлом году «Россети Кубань» инвестировали 
в  энергокомплекс Краснодарского края 5,3 млрд 
руб. В  2021 году финансирование инвестпро-
граммы планировали увеличить на  20%. Пока 
финальная сумма этого года не озвучена.

К примеру, на модернизацию шести крупных пи-
тающих центров Краснодара «Россети Кубань» на-
правят 613 млн руб. По данным компании, речь идет 
о  реконструкции высоковольтных подстанций «По-
чтовая», «Елизаветинская», «Восточная», «РИП», 

«ХБК», «Западная-2», а  также на  строительство 
объектов распределительной сети. Сейчас ведутся 
работы по  модернизации подстанции «Почтовая», 
которая обеспечивает электричеством 70 тыс. жи-
телей микрорайона Гидростроителей. Ее мощность 
будет увеличена на треть и достигнет 80 МВА.

На  подстанции 35 кВ «Елизаветинская» бу-
дет заменен силовой трансформатор мощностью 
4 МВА на  трансформатор 10 МВА. В районе садо-
водческого товарищества «Виктория» установят 
комплектную трансформаторную подстанцию 
10/0,4 кВ. Это позволит перераспределить нагрузку 
и повысить надежность электроснабжения несколь-
ких СНТ станицы Елизаветинской.

Для подключения электроустановок Краевой 
клинической больницы №1 им.  С.В. Очаповского 
сотрудники «Россети Кубань» возведут четыре ка-
бельных ЛЭП от  подстанции 110 кВ «Ангарская». 
Также в  хуторе Октябрьском и  станице Старокор-
сунской специалисты компании установят транс-
форматорные подстанции 10/0,4 кВ и  построят 
воздушную линию 10 кВ. Сейчас ведется проек-
тирование четырех линий электропередачи 10 кВ 
от  линейных ячеек подстанции 220 кВ «Витамин-
комбинат» в поселке Южный.

Андрей Буренин называет самым значимым 
инвестиционным проектом, который реализуется 

ТОК НАПЛАКАЛ
ОБЩИЙ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В ЭНЕРГОКОМПЛЕКС 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА СОСТАВИЛ 
ПОРЯДКА 10 МЛРД РУБ. БОЛЬШЕ ПОЛОВИНЫ ЭТОЙ СУММЫ —  
СРЕДСТВА ПАО «РОССЕТИ- КУБАНЬ». ОСНОВНАЯ ЧАСТЬ 
ИНВЕСТИЦИЙ ИДЕТ НА ПОДДЕРЖКУ СЕТЕВОГО ХОЗЯЙСТВА, 
А СОЗДАНИЕ НЕОБХОДИМЫХ КРАЮ НОВЫХ МОЩНОСТЕЙ 
НЕВОЗМОЖНО БЕЗ ПОСТЕПЕННОГО ПОВЫШЕНИЯ ТАРИФОВ. ЭТИМ 
ЭКСПЕРТЫ ОБЪЯСНЯЮТ НИЗКУЮ ИНВЕСТПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ 
ОТРАСЛИ И ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ВЛАСТИ НЕ СПЕШАТ ПРЕДОСТАВЛЯТЬ 
БЮДЖЕТНЫЕ РЕСУРСЫ, ГАРАНТИРУЮЩИЕ ВОЗВРАТ 
ИНВЕСТИЦИЙ. НАТАЛЬЯ РЕШЕТНЯК

СТАТИСТИКА
На территории Краснодарского края функционируют четыре крупных производителя элек-
троэнергии —  Краснодарская ТЭЦ, Сочинская ТЭЦ, Адлерская ТЭЦ, Джубгинская ТЭЦ. 
К объектам генерации меньшей производительности относятся: Краснополянская и Белоре-
ченская ГЭС, а также порядка 40 ТЭС малой мощности. Суммарная установленная мощность 
действующих электростанций на территории Краснодарского края составляет 2370,87 МВт, 
в  том числе ТЭС —  2301,27 МВт (из них 25 электростанций промышленных предприятий 
установленной мощностью 473,148 МВт), ГЭС —  69,6 МВт.

В электросетевом комплексе Краснодарского края задействовано 55 сетевых организа-
ций. Крупнейшей является ПАО «Россети Кубань»

В ЭТОМ ГОДУ НА КУБАНИ ПРИСТУПИЛИ К РЕАЛИЗАЦИИ 

ПОРЯДКА ДЕСЯТИ КРУПНЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ 

В ОТРАСЛИ ЭНЕРГЕТИКИ
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ПО ДАННЫМ МИНИСТЕРСТВА ТЭК 
И ЖКХ КУБАНИ, ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ПЯТЬ ЛЕТ В КРАЕ ПОСТРОЕНО 
И РЕКОНСТРУИРОВАНО 
СЕТЕВОГО ОБОРУДОВАНИЯ 
РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫХ СЕТЕЙ 
0,4–110 КВ БОЛЕЕ 3 ТЫС. 
КМ И БОЛЕЕ 1600 МВА 
ТРАНСФОРМАТОРНЫХ 
МОЩНОСТЕЙ
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в  настоящее время в  крае, строительство объекта 
генерации ТЭС «Ударная» в Крымском районе, ко-
торое планируется завершить в 2023 году. Объект 
позволит снизить объем перетока энергии из смеж-
ных внешних энергосистем в  пределах 500 МВт 
и в целом повысить системную надежность энерго-
системы Краснодарского края.

В  ноябре Главгосэкспертиза утвердила изме-
ненный проект строительства парогазовой тепло-
электростанции «Ударная», из-за чего пришлось 
перенести сроки строительства. По данным пресс- 
службы ведомства, изменения коснулись размеще-
ния газовых турбин ГТЭС-25ПА. Согласно новому 
проекту, это оборудование не  будет установлено. 
Изменились категории производственных поме-
щений и количество трансформаторов. Инвестором 
проекта является «Технопромэкспорт» (ТПЭ, под-
контролен «Ростеху»). Объем инвестиций, по дан-
ным краевых властей, оценивается в 55 млрд руб.

По  данным министерства ТЭК И  ЖКХ Кубани, 
за  последние пять лет в  крае построено и  рекон-
струировано сетевого оборудования распредели-
тельных сетей 0,4–110 кВ более 3 тыс. км и более 
1600 МВА трансформаторных мощностей.

НАВСТРЕЧУ СОЛНЦУ Ежегодно растет 
интерес к  Краснодарскому краю со  стороны рос-
сийских производителей солнечной энергии. Спрос 
на  солнечные установки формируют в  основном 
представители малого и  среднего бизнеса, в  том 
числе предприятия торговли, общепита и  гостини-
цы. Работа по развитию энергетики с использова-
нием возобновляемых источников энергии (ВИЭ) 
ведется в  соответствии со  стратегией социально- 
экономического развития Краснодарского края.

Как рассказал Игорь Чемерис, начальник от-
дела информационного сопровождения и  форми-
рования политики в области энергоэффективности, 
на  Российском инвестиционном форуме (РИФ) 
в Сочи в 2019 году региональным минТЭК и ЖКХ 
и ООО «Возобновляемые источники энергии» было 
заключено соглашение о строительстве солнечных 
электростанций общей мощностью 90 МВт. Их пла-
нируется разместить в  Мостовском, Лабинском 
и Северском районах, а также в Армавире. «Новые 
объекты генерации обойдутся инвестору в 9,5 млрд 
руб. и ежегодно будут производить 110 млн кВт*ч 
электроэнергии»,—  говорят в министерстве. В на-
стоящее время в Лабинском и Северском районах 
завершается строительство солнечных электро-
станций мощностью 88 МВт, ввод в  эксплуатацию 

планируют осуществить во  II квартале 2022 года. 
В  Мостовском районе и  Армавире идет проекти-
рование и  подготовка к  строительству, планируют 
окончить строительство к концу 2022 года.

На территории Краснодарского края развитием 
фотоэлектрических систем занимаются ООО «Сол-
нечный центр», ООО  «Экопроект Энерго», 
ООО «Умная энергия» и ООО «Солнечный ветер».

В  ноябре этого года на  Краснодарской ТЭЦ 
ООО  «ЛУКОЙЛ-Кубаньэнерго» (100% дочернее 
предприятие ПАО «ЛУКОЙЛ») начались работы 
по монтажу солнечных панелей в рамках реализации 
инвестиционного проекта по строительству солнечной 
электростанции установленной мощностью 2,35 МВт. 
По  данным пресс- службы компании, всего будет 
установлено 124 опорные конструкции, девять инвер-
торов на общей площади более 3 га. Солнечные па-
нели ФЭМ (фотоэлектрические модули) суммарной 
мощностью 2,35 МВт устанавливаются на  опорные 
конструкции в четыре ряда. Инверторы преобразуют 
постоянный ток солнечной панели в переменный ток, 
который подается в электрическую сеть 35 кВ. Ввод 
объекта в эксплуатацию запланирован в следующем 
году. Вся произведенная электроэнергия будет по-
ставляться в энергосистему Краснодара.

ЭНЕРГЕТИКЕ НУЖНЫ ПРОЕКТЫ 
Аналитик ИК «Фридом Финанс» Александр Осин 
уверен, что путь повышения инвестпривлекатель-
ности отрасли электроэнергетики только один —  
увеличение дохода вложений при стабильном или 
снижающемся уровне инвестиционных рисков.

«Как показывает практика последних десяти 
лет, ускорения прироста показателей в  отрасли 
под влиянием имеющейся макроэкономической 
базы не происходит. Даже в Краснодарском крае, 
при росте потребления электроэнергии выше рос-
сийского, инвестиции шли в  определяющей мере 
на обслуживание сетевого хозяйства. Соотношение 
выработки энергии на  внутреннем рынке и  сум-

марного потребления энергии оставалось стабиль-
ным»,—  говорит собеседник.

В  2020–2025 годах в  среднем предполагается 
рост потребления в  крае на  4% в  год. По  данным 
региональных властей, будущий прирост произ-
водства энергии ограничен проектом ТЭС «Удар-
ная» и реализацией строительства комплекса ВИЭ. 
При этом значительные проблемы сохранятся 
в сфере передачи энергии. По словам Александра 
Осина, лишь пятая часть трансформаторов ПАО 
«Россети Кубань» моложе 25 лет. От 37 до 50 лет 
работает 32%, а 5% —  и вовсе более полувека.

«Проблема в  сетевом хозяйстве —  в  ограни-
ченном госрегулированием росте тарифов. Про-
блема в генерации —  в отсутствии прогнозов роста 
выручки за  счет более привлекательной ценовой 
конъюнктуры, что также диктуется тарифной поли-
тикой властей»,—  говорит аналитик.

Согласно данным «Общенационального пла-
на действий, обеспечивающих восстановление 
занятости и  доходов населения, рост экономики 
и  долгосрочные структурные изменения» (одо-
брен Правительством РФ 23.09.2020 г.), драйве-
ром роста экономики, по замыслу правительства, 
должны стать крупные инфраструктурные про-
екты, на которые будет потрачено свыше 2,2 трлн 
руб. государственных средств. Эта сумма эквива-
лентна почти половине оценочного суммарного 
объема заявленных регуляторами в  2020 году 
антикризисных мер. Для реализации крупных 
инвестпроектов Минэнерго России предлагает 
с  июля 2021 по  2025 год поднимать тарифы для 
потребителей Федеральной сетевой компании 
(ФСК, управляет магистральными сетями) допол-
нительно на  0,6% в  год, для распределительных 
сетей —  на 0,2% в год.

«Согласно рыночным консенсус- прогнозам, 
нагрузка на  оптовый рынок вырастет совокупно 
на 40 млрд руб. На региональном уровне проблема по-
вышения доходности при снижении рисков в отрасли 
не представляется решаемой в рамках возможностей 
регионального ВРП и  бюджета. Объем инвестиций 
в отрасль в Краснодарском крае на 2021–2023 годы 
всего 20 млрд руб., и  они все идут на  поддержку 
сетевого хозяйства. На  отраслевом уровне эта про-
блема также не может быть решена ввиду отсутствия 
у отраслевых регуляторов возможности значимо по-
влиять на динамику цен и платежеспособного спроса 
в экономике в целом»,—  объясняет Александр Осин. 
По  его словам, необходимы стратегические нацио-
нальные изменения в политике регуляторов, направ-
ленные на  «перерастание» экономикой проблемы 
дефицита электроэнергии. n

ЗЕЛЕНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
На Кубани реализуются инвестиционные проекты с использованием солнечной энергии об-
щей генерационной мощностью 12,5 МВт:
—  строительство на территории Тихорецкого района солнечных электростанций с установ-

ленной мощностью 9,98 МВт и 6 МВт;
—  строительство ТЭЦ в Крымском районе солнечной электростанции с суммарной установ-

ленной мощностью 2,35 МВт;
—  строительство солнечной электростанции на  территории ООО  «Кавказ» Крыловского 

района мощностью 1,024 МВт.
Сроки реализации трех проектов солнечной энергетики 2020–2024 гг.

Чтобы обеспечить надежным 
электроснабжением потребителей 
Краснодарского края, сетевыми компаниями 
с 2021 до 2025 года планируется 
профинансировать порядка 2,5 тыс. 
инвестиционных проектов на общую сумму 
29,3 млрд руб. В список вошли:
—  строительство подстанции (ПС) 

110/35/10 «Ипподром» с установкой силовых 
трансформаторов 2х25 МВА в Краснодаре;

—  строительство ПС 220 кВ «Новая» 
трансформаторной мощностью 1х125 МВА;

—  строительство КВЛ 220 кВ «Яблоновская —  
Новая» протяженностью 21 км;

—  расширение ПС 220 кВ «Яблоновская» 
со строительством линейной ячейки 
в Краснодаре;

—  строительство ПС 110/10 кВ 2х6300 кВА 
«Учреждение» с заходами двух ВЛ 110 кВ 
в Приморско- Ахтарском районе;

—  строительство одной ЛЭП 110кВ с отпайкой 
от ВЛ 110кВ ПС 220/110/35/10/6 кВ 
«Кирилловская» —  ПС 110/10 кВ «Солнечная» 
до ПС 110/10 кВ «Лучистая» протяженностью 
15 км в Новороссийске;

—  строительство ВЛЗ 10 кВ от ПС 
«Старокорсунская», ТП 10/0,4 кВ с отходящими 
ВЛ 0,4 кВ в ст. Старокорсунской 3,15 МВА, 
ориентировочная протяженность 11,5 км;

—  реконструкция ОРУ-35 кВ и замена силовых 
трансформаторов ПС 35/6 кВ «Кропоткинская» 
в Кропоткине.

Общее количество введенных 
мощностей до 2025 года составит 
1,8 ГВА трансформаторных мощностей 
и 2 тыс. км ЛЭП.

РАБОТА ПО РАЗВИТИЮ ЭНЕРГЕТИКИ 

С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ВИЭ ВЕДЕТСЯ В СООТВЕТСТВИИ 

СО СТРАТЕГИЕЙ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

РАЗВИТИЯ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

«ПРОБЛЕМА В СЕТЕВОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ —  В ОГРАНИЧЕННОМ 
ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕМ 
РОСТЕ ТАРИФОВ. ПРОБЛЕМА 
В ГЕНЕРАЦИИ —  В ОТСУТСТВИИ 
ПРОГНОЗОВ РОСТА 
ВЫРУЧКИ ЗА СЧЕТ БОЛЕЕ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЙ ЦЕНОВОЙ 
КОНЪЮНКТУРЫ, ЧТО ТАКЖЕ 
ДИКТУЕТСЯ ТАРИФНОЙ 
ПОЛИТИКОЙ ВЛАСТЕЙ»
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15 светлых лет  
«ТНС энерго Кубань»
Конец года — это всегда период подведения итогов, а у энергетиков это не только пора отчетности, но и время 
отмечать профессиональный праздник. Для гарантирующего поставщика электроэнергии в регионе — 
«ТНС энерго Кубань» — этот год стал еще и юбилейным. 15 лет компания несет высокую ответственность перед 
всеми потребителями электроэнергии Краснодарского края и Республики Адыгея

В юбилейный год свои 
двери открыли еще три 
новых клиентских офиса 
«ТНС энерго Кубань», 
которые расположены 
в Краснодаре, 
Крымске и станице 
Ленинградской. Также 
обновлены центры 
обслуживания в Абинске, 
Ейске, Лабинске и Адлере

К концу года уже стало доброй традицией устраивать 
для клиентов акции. В этот раз «ТНС энерго Кубань» 
предлагает совершить «Удачный платеж!».  Победители 
получат сертификаты на покупку бытовой и цифровой 
техники

Клиентская база компании 
составляет около 
60 тыс. потребителей — 
юридических лиц и почти 
1,5 млн частных клиентов
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— С  какими  вызовами  столкнулась  электро-
энергетика южных регионов страны в непро-
стом 2021 году?
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— В этом году сразу несколько энергосбыто-
вых организаций на юге России лишили ста-
туса гарантирующих поставщиков. Расскажи-
те, с чем это было связано. 
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—  Многие  потребители  жалуются  на  слож-
ности  с  технологическим  присоединением 
к электрическим сетям. Чаще всего проблему 

удается решить только через суд. Почему так 
происходит?  Законодательство,  регулирую-
щее  вопросы  доступности  энергоресурсов, 
не работает?
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— Есть ли выход из ситуации?
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—  Какие  вопросы  государственного  регу-
лирования  и  контроля  были  актуальными 
для энергетиков в 2021 году?

л е ка а лем е а а-
а а а а к -

е л е м л а л
м ал а

е е ка ка ал емка а л е -
е е к е к м а а л
к е ал ла ел к л е-

а Р м е е ма е
ал к е е к м л е а -

а е е ле е е е л е
а а е аем а-
ел ла е е е м л-

е е а е е е -
а ле а ел м Р м

ал а е е л а -
ма аем ам а ем
е е е к к м а а л ак-
к а м л а л ел м

— Компания «Митра» участвовала в урегули-
ровании таких споров?
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—  Какие  еще  есть  примеры  участия  вашей 
компании в подобных делах?
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—  Знаю,  что  энергетикам  часто  приходится 
решать с налоговыми органами споры, каса-
ющиеся  движимого  и  недвижимого  имуще-
ства. Расскажите подробнее, в чем их суть.
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Энергетика Юга: взгляд независимого юриста
Исполнительный директор Национальной юридической компании «Митра» Заурбек Ахметов 
рассказал об особенностях законодательства в области электроэнергетики, почему потребителям 
приходится через суд добиваться подключения к электросетям и с какими юридическими 
сложностями приходится сталкиваться самим энергетическим компаниям на юге России

*     Справка. Компания основана в 2012 году и специализируется на спорах в области бан-
кротства, налогообложения, энергетики и недвижимости. Работа команды отмечена 
престижными иностранными и российскими юридическими рейтингами: 

• Четыре юриста компании рекомендованы Best Lawyers
• Chambers and Partners
• IFLR 1000
• Лидеры в области налогового права, арбитражного судопроизводства, банкротства, 

недвижимости и строительства по версии «Право.ru-300»
• Два партнера компании отмечены в числе лучших юристов в области энергетики 

и налоговых споров ИД «КоммерсантЪ»

«Энергетика — капиталоемкая отрасль. 
Энергетические компании традиционно входят в пул 
крупнейших налогоплательщиков любого региона 
России. Поэтому повышенное внимание налоговиков 
и претензии к ним вполне распространенное явление»
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ИТОГИ ГОДА: В  Краснодарском крае ежегодно 
растет объем потребляемого природного газа. 
Строятся новые производства, появляются новые 
жилые комплексы и массивы. Что предпринимается 
сегодня, чтобы завтра мы не столкнулись с газовым 
дефицитом?
АНДРЕЙ ПРОШУНИН: Сегодня край потребляет 
более 9 млрд куб. м природного газа в год. Потен-
циал собственных газовых месторождений прак-
тически исчерпан. Благодаря большой совместной 
работе с  ПАО «Газпром», проведенной админи-
страцией Краснодарского края при поддержке пре-
зидента РФ Владимира Путина, Минэнерго России, 
в  инвестпрограмму «Газпрома» включен проект 
по  строительству магистрального газопровода 
«Анастасиевская —  Новороссийск,  2-я  нитка» с 
подк  лючением к  газопроводу «Турецкий по-
ток». Планируется, что проект будет реализован 
до 2024 года. Запуск нового газопровода позволит 
увеличить объемы поставок природного газа в ре-
гион более чем на 4 млрд куб. м. Также совместно 
с  «Газпромом» в  крае реализуется программа 
по развитию газораспределительных сетей.

НА СЛЕДУЮЩИЙ ГОД СТАВИМ 
СЕБЕ ЗАДАЧУ ПОСТРОИТЬ 
20 ГАЗОЗАПРАВОЧНЫХ 
СТАНЦИЙ. ДЛЯ ИХ РАЗМЕЩЕНИЯ 
ПРЕДОСТАВЛЕНЫ ЗЕМЕЛЬНЫЕ 
УЧАСТКИ, ИНВЕСТОРЫ 
ВЕДУТ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ. ТАКИЕ ОБЪЕКТЫ 
ПОЯВЯТСЯ В КРАСНОДАРЕ, 
ТЕМРЮКСКОМ, КОРЕНОВСКОМ, 
ВЫСЕЛКОВСКОМ, 
ГУЛЬКЕВИЧСКОМ И ДРУГИХ 
РАЙОНАХ КРАЯ

Сейчас уровень газификации на  Кубани со-
ставляет 84,5%. Отмечу, что это выше среднего 
по стране. При этом за последние пять лет уровень 
газификации края вырос более чем на 5%. Плани-
руем, что к 2024 году уровень газификации региона 
сетевым газом составит порядка 90%.
ИГ: В  регионе активно расширяется сеть газоза-
правочных станций. В  каких населенных пунктах 
появятся такие объекты?
А. П.: На  территории края сегодня 24 газозапра-
вочные станции. Для сравнения —  три года назад 
их было 18. В этом году построены четыре АГНКС: 
в  Армавире, Горячем Ключе, Абинском и  Ейском 
районах. Три из них введены в эксплуатацию, в Ей-
ском районе станция скоро начнет работу.

На следующий год ставим себе задачу постро-
ить 20 газозаправочных станций. Для их размеще-
ния предоставлены земельные участки, инвесторы 
ведут подготовительные работы. Такие объекты 
появятся в Краснодаре, Темрюкском, Кореновском, 
Выселковском, Гулькевичском и  других районах 
края.
ИГ: Регулярно, особенно в летние месяцы, Кубань 
сталкивается с  перебоями электроснабжения. 
Как решается эта проблема?
А. П.: Часто можно услышать, что основной про-
блемой нашего региона в  области электроэнерге-

тики является «энергодефицит». Но  этот термин 
не вполне корректен.

В  регионе действительно потребляется 
электроэнергии гораздо больше, чем генериру-
ется на нашей территории. Совокупная мощность 
источников энергоснабжения, расположенных 
на  территории Краснодарского края, состав-
ляет 1,89 ГВт. Ее вырабатывают все тепловые 
электростанции —  Краснодарская, Адлерская, 
Сочинская, Туапсинская, гидроэлектростанции 
и другие источники небольшой мощности. А пик 
нагрузок, зарегистрированный по  кубанской 
энергосистеме в  июле текущего года, составил 
более 5,5 ГВт. Это абсолютный исторический 
максимум энергоснабжения, включая советский 
период.

Но  разница между генерацией внутри реги-
она и  фактом потребления не  говорит, что элек-
трической мощности не  хватает. В  нашей стране 
действует самая эффективная в  мире единая 
система электроснабжения. Гидроэлектростан-
ции, тепловые, атомные электростанции и другие 
источники электроснабжения созданы в  разных 
частях страны, соединены магистральными сетя-
ми и  призваны удовлетворить потребности всей 
страны. Поэтому с наличием мощностей проблем 
нет. Дефицит возникает из-за износа инфра-
структуры: передающих распределительных сетей 
и подстанций.

Чтобы решить эту проблему, в крае утвержде-
на схема и  программа перспективного развития 
электроэнергетики (СИПР). В  соответствии с  ней 
утверждаются инвестиционные программы сетевых 
организаций.

На  ближайшую пятилетку запланировано 
более тысячи мероприятий. Это реконструкция 

существующих питающих 
центров и  строительство 
новых, воздушных и  ка-
бельных, линий различных 
классов напряжения, рас-
ширение просек с  целью 
предотвращения повреж-
дения линий, установка 
приборов учета электро-
энергии для потребителей, 
приобретение специальной 
автомобильной техники 
и  т.  д. Ежегодный совокуп-
ный объем инвестиционных 
программ составляет более 
8 млрд  руб. Модернизация 
и  реконструкция энергоси-
стемы края в  перспективе 
создаст необходимый запас 
прочности, удовлетворит 
запросы региона в электро-
энергии.
ИГ: В  Краснодарском крае 
развивается альтернатив-
ная энергетика. Расскажите 
о  наиболее значимых про-
ектах.
А. П.: До  конца 2022 года 
в  крае будет реализовано 
несколько инвестпроектов 
по  строительству объектов 

солнечной генерации на общую сумму 17 млрд руб. 
Их создание даст региону дополнительно 165 МВт 
электрической мощности. Это сравнительно не-
большой объем, но  он позволит компенсировать 
потери мощности при транспортировке электро-
энергии.

Российская ГК «Хевел» строит солнечную элек-
тростанцию (СЭС) в Лабинском районе и в перспек-
тиве планирует создать подобные объекты в Север-
ском, Мостовском районах и  Армавире. Компания 
«Лукойл» строит СЭС на  территории Краснодар-
ской ТЭЦ. Этот проект стал победителем конкурсно-
го отбора инвестиционных проектов, направленных 
на развитие электроэнергетики в регионе.

ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТНЫХ 
СРЕДСТВ И ЗА СЧЕТ 
ПРИВЛЕЧЕННЫХ ЧАСТНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ С 2015 ГОДА, 
ВКЛЮЧАЯ ТЕКУЩИЙ ГОД, 
БЫЛО МОДЕРНИЗИРОВАНО 
БОЛЕЕ 220 ОБЪЕКТОВ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ (135 —  
ЗА СЧЕТ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ЗА СЧЕТ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ). 
НО ЭТОГО НЕДОСТАТОЧНО
ИГ: Средний уровень износа объектов теплоэнер-
гетического комплекса составляет порядка 60%. 
Как в крае решается проблема «усталости» систем 
теплоснабжения и горячего водоснабжения?
А. П.: С 2015 года в крае действует региональная 
государственная программа «Развитие топливно- 
энергетического комплекса». Она направлена в 

том числе на  строительство либо реконструкцию 
тепловых сетей и котельных. Ежегодно из бюджета 
края на  реализацию подпрограммы направляется 
порядка 300 млн руб . В целом в рамках проделан-
ной за последние пять лет работы по модернизации 
основных фондов средний уровень износа котель-
ных сократился с  62% до  58%, средний уровень 
износа тепловых сетей —  с  71% до  65%. За  счет 
бюджетных средств и  за  счет привлеченных част-
ных инвестиций с 2015 года, включая текущий год, 
было модернизировано более 220 объектов тепло-
снабжения (135 —  за  счет частных инвестиций, 
остальные за  счет бюджетных средств). Но  этого 
недостаточно.

Решение проблемы мы видим в  привлечении 
частных инвестиций. Если говорить о  тепловом 
комплексе, то  сегодня концессионные согла-
шения являются самой эффективной формой 
государственно- частного партнерства.

Начиная с 2020 года на  территории края было 
заключено 13 концессионных соглашений в  от-
ношении систем теплоснабжения и  горячего во-
доснабжения в  Ейском, Северском, Успенском, 
Кущевском, Кавказском, Ленинградском районах 
и  Горячем Ключе. Общий объем инвестиций в  от-
расль по заключенным концессиям составит поряд-
ка 1,7 млрд руб.

В  ближайшее время подобные соглашения 
планируется заключить в  отношении объектов 
в Славянском, Новопокровском, Апшеронском и Ти-
хорецком районах. То есть практически все муници-
палитеты региона уже включились в этот процесс.

Уважаемые энергетики, ветераны отрасли!  
Поздравляю вас с наступающим профессиональным 
праздником! 

Благодаря вам в наших домах горит свет, бес-
перебойно работают промышленные предприятия, 
социальные и государственные учреждения. 

Выражаю вам искреннюю признательность за 
высокое профессиональное мастерство, полную 
самоотдачу и преданность своему делу.

Уверен, что накопленный опыт и ваша высо-
кая квалификация являются гарантией надежной 
работы энергетического комплекса региона и всей 
страны.

Желаю вам безаварийной работы, достижения 
всех целей в профессиональной деятельности, 
крепкого здоровья и благополучия! Пусть вам со-
путствует успех в Новом году! С праздником!

Беседовала Наталья Нестеренко

«К 2024 ГОДУ УРОВЕНЬ ГАЗИФИКАЦИИ 
РЕГИОНА СОСТАВИТ ПОРЯДКА 90%»
МИНИСТР ТЭК И ЖКХ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ АНДРЕЙ ПРОШУНИН РАССКАЗАЛ «ИГ» 
ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ПОСТАВОК ПРИРОДНОГО ГАЗА И РАЗВИТИИ СЕТИ ГАЗОЗАПРАВОЧНЫХ 
СТАНЦИЙ В РЕГИОНЕ, А ТАКЖЕ О ПРОЕКТАХ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ И ПЛАНАХ 
МОДЕРНИЗАЦИИ СИСТЕМ ЭЛЕКТРО- И ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ.
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НА ТЕРРИТОРИИ КРАЯ СЕГОДНЯ 
24 ГАЗОЗАПРАВОЧНЫЕ 
СТАНЦИИ. ДЛЯ СРАВНЕНИЯ —  
ТРИ ГОДА НАЗАД ИХ БЫЛО 
18. В ЭТОМ ГОДУ ПОСТРОЕНЫ 
ЧЕТЫРЕ АГНКС: В АРМАВИРЕ, 
ГОРЯЧЕМ КЛЮЧЕ, АБИНСКОМ 
И ЕЙСКОМ РАЙОНАХ. 
ТРИ ИЗ НИХ ВВЕДЕНЫ 
В ЭКСПЛУАТАЦИЮ, В ЕЙСКОМ 
РАЙОНЕ СТАНЦИЯ СКОРО 
НАЧНЕТ РАБОТУ
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—  Татьяна  Станиславовна,  сегодня  многие 
компании  предпочитают  покупать  элек-
трическую  энергию  не  у  гарантирующего, 
а у независимого поставщика, при этом биз-
несу  удается  экономить  немалые  средства. 
За счет чего складывается эта экономия?
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— Что дополнительно дает потребителю по-
купка электроэнергии на оптовом рынке?
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—  Возможна  ли  экономия  при  покупке 
на розничном рынке электроэнергии? 
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—  Выигрывают  ли  производители  электро-
энергии от сотрудничества с вами?
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— Каков ежегодный объем отпуска электро-
энергии  компанией  и  какова  ваша  доля 
на рынке Краснодарского края и Республики 
Адыгея?
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— Как вы оцениваете развитие конкуренции 
на рынке электроэнергии в ближайшее вре-
мя?
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350000, г. Краснодар,
ул. Гимназическая, д. 55/1

Телефоны (861) 268-92-78, 217-03-76
E-mail: kes@mail.kes23.ru

kes-krd.ru

ООО «КЭС» — одна из первых независимых энергосбытовых компаний на территории 
Краснодарского края — была создана в 2007 году. В 2011 году ей был присвоен статус 
субъекта оптового рынка электроэнергии. Сегодня предприятие является одной 
из крупнейших коммерческих энергосбытовых компаний Краснодарского края с годо-
вой выручкой около 15 млрд руб. 

Среди партнеров «КЭС» такие сетевые компании, как ПАО «ФСК ЕЭС», ПАО «Россе-
ти Кубань», ПАО «Россети Юг», ПАО «Россети Северный Кавказ», ОАО «МРСК Урала», 
ПАО «Россети Сибирь», ПАО «Россети Московский регион», АО «ДОНЭНЕРГО». 

В числе клиентов «КЭС» такие компании, как ООО «Новоросметалл», курорт «Роза 
Хутор», Абинский электрометаллургический завод, «Агрокомплекс» им. Н. И. Ткаче-
ва, «МТС Энерго», «Пятерочка», «Аэродинамика» (бывш. «Базэл Аэро»), «Вымпелком» 
и другие.

О том, как предприятиям получить выгоду при покупке электроэнергии, рассказала генеральный директор 
крупнейшей независимой энергосбытовой компании ООО «КЭС» Татьяна Виноградова

Сэкономить на опте  
или выиграть на рознице

«В выгодности сотрудничества с ООО “КЭС” 
убедились уже более 300 предприятий, 
расположенных на территории 
Краснодарского края, Республики Адыгея, 
Ростовской области, Ставропольского края, 
Московской, Свердловской, Челябинской, 
Тульской, Астраханской и Омской областей»

«ООО “КЭС”, 
работая в рамках 
законодательства, 
имеет возможность 
предлагать 
потребителям одни 
из самых выгодных 
условий приобретения 
электроэнергии»
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Развитие рынка газомоторного топли-
ва в России уже дало немалый экологи-
ческий эффект. За  последние пять лет 
использования метана выбросы загряз-
няющих веществ в  атмосферу на  тер-
ритории страны сократились почти 
на  120 тыс. тонн, а  снижение парнико-
вых газов составило почти 7,3 млн тонн 
СО2‑экв. Выбросы углекислого газа у ав-
томобиля на метане в 2–3 раза меньше, 
чем у  бензинового, а  выбросы азота 
ниже на 90% по сравнению с дизельны-
ми автомобилями. В выхлопах газового 
транспорта полностью отсутствуют сажа 
и  соединения серы, что обеспечивает 
в  девять раз меньшую задымленность 
и загрязнение воздуха.

За  последнее время рынок газо-
моторного топлива значительно вы-
рос. По  предварительным прогнозам, 
в  2021 году в  России будет реализован 
1,3 млрд кубометров метана, а  число 
заправочных станций превысит 640. 
При этом на  начало октября в  стране 
действовало 603 заправки, 365 из  кото-
рых принадлежат группе «Газпром».

В  2021, 2022 и  2023 годах «Газпром 
газомоторное топливо» планирует вве-
сти 42, 82 и  109 новых газозаправоч-
ных станций соответственно. Суммарно 
к  концу 2023 года количество объектов 
увеличится на 240 единиц. Общее коли-
чество регионов присутствия компании 
возрастет до 70.

В  2015 году в  России было произве-
дено 3,2 тыс. автомобилей на  метане, 
а  переоборудовано 1,1 тыс. транспорт-
ных средств. В 2020 году эти цифры зна-
чительно выросли и составили 10,4 тыс. 
и  16,7 тыс. При этом 8,8 тыс. автомоби-
лей были переоборудованы по  марке-
тинговым программам «Газпром газомо-
торное топливо».

Сегодня в 28 регионах России предус-
мотрены субсидии для владельцев транс-

портных средств на  переоборудование 
автомобилей на природный газ. В числе 
этих субъектов Краснодарский край и Ре-
спублика Адыгея. Целевым транспорт-
ным сегментом является городской, ма-
гистральный и пассажирский транспорт. 
Две трети затрат автовладельцев в рам-
ках лимитов финансирования по  пере-
оборудованию техники компенсируют 
регионы — участники программы, остав-
шиеся 30% затрат возвращаются благо-
даря маркетинговым программам ком-
пании.

В  частности, в  рамках программы 
ГГМТ «Дополнительная выгода» авто‑
владелец, переоборудовавший транс-
портное средство в партнерском пункте 
в  регионе — участнике программы, по-
лучает скидку в 10% на лимитированный 
объем приобретаемого природного газа 
на протяжении одного года. Кроме этого, 
выплачивается денежная компенсация 
в  размере 27–48 тыс. руб. в  зависимо-
сти от  типа транспорта за  размещение 
на  поверхности автомобиля рекламно‑ 
информационных материалов.

Система мотивации «Экогаз —  эконо-
мия для Вас!+» предусматривает выделе-
ние клиенту карты лояльности со старто-
вым балансом бонусов, которыми можно 
оплачивать до  50% стоимости компри-
мированного природного газа, приоб-
ретаемого на объектах «Газпром газомо-
торное топливо».

Благодаря реализации маркетинго-
вых программ ГГМТ с 2015 года на при-
родный газ были переведены 35 тыс. 
транспортных средств (по  данным на 
май текущего года). По целевым показа-
телям госпрограммы, к  2024 году в  Рос-
сии должны перейти на  природный газ 
почти 600 тыс. единиц техники, а  объ-
ем рынка газомоторного топлива — до-
стигнуть 2,7 млрд куб. м. На  сегодняш-
ний день в стране 227 тыс. автомобилей 

на метане. Лидером по переводу транс-
портных средств на  природный газ яв-
ляется ПАО «Газпром». Собственный 
пример компании «Газпром» говорит 
о  возможности достижения значитель-
ного эффекта. На метан переведено бо-
лее 60% собственного парка. Это свыше 
13 тыс. машин. В  результате ежегодная 
экономия затрат на  топливо составляет 
порядка 1 млрд руб. А  самое главное —  
мы достигли суммарного сокращения 
выбросов вредных веществ в атмосферу  
более 180 тыс. тонн.

Срок окупаемости переоборудования 
легкового автомобиля на метан не пре-
вышает 9 месяцев, а экономия на топли-
ве каждые 100 тыс. км составляет более 
208 тыс. руб . При среднегодовом про-
беге в 50 тыс. км владелец легкового ав-
томобиля будет ежемесячно экономить 
8 670 руб .

Средняя цена природного газа, реали-
зуемого «Газпром газомоторное топли-
во», по состоянию на сентябрь 2021 года 
составила 19 руб. 90 коп. При этом с октя-
бря 2020 года по сентябрь 2021 года эта 
стоимость изменилась всего на 2,3%. Со-
всем другая ситуация с ценой на пропан‑ 
бутан (сжиженный углеводородный 
газ), с января по сентябрь 2021 года она 
поднялась на  38%. Сегодня «Газпром 
газомоторное топливо» занимается 
сдерживанием цены для потребителей  
метана.

Общий эффект от использования при-
родного газа в  качестве моторного то-
плива напрямую влияет на  снижение 
себестоимости товаров, а  также на  по-
вышение эффективности российских 
компаний.

Техника, работающая на  метане, 
многократно подтверждала свою надеж-
ность, в том числе и в ходе протяженных 
международных автопробегов и  спор-
тивных соревнований.

Метан вошел в Стратегию
В недавно принятую правительством РФ Стратегию социально-экономического развития России с низким 
уровнем выбросов парниковых газов, рассчитанную до 2050 года, вошли ряд мероприятий по переводу 
транспорта на природный газ. В частности, документом предусмотрено строительство газомоторной 
инфраструктуры и масштабная газификация общественного транспорта.  
«Газпром газомоторное топливо» работает в этом направлении с 2012 года
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Кубань  
в лидерах
В текущем году Краснодарский 
край занял четвертое место 
среди регионов РФ в рейтинге 
уровня развития рынка газо-
моторного топлива. В России 
он был составлен впервые, его 
выпустила компания «Газ-
пром газомоторное топливо». 
В рейтинге учитываются 
семь основных показателей: 
объем потребления природ-
ного газа, развитие газоза-
правочной инфраструктуры, 
автопарк на метане, регио-
нальные меры поддержки, ди-
намика потребления, исполне-
ние госпрограммы «Развитие 
энергетики».

В текущем году новые газо-
заправочные станции появи-
лись в Абинске, Горячем Ключе, 
поселке Верхнебаканском 
на трассе А-146. Последняя 
рассчитана на 350 автомоби-
лей в сутки. Здесь размещены 
четыре заправочных поста 
годовой производительно-
стью более 6,5 млн куб. м.

Ранее администрация  
Кубани сообщала, что до кон-
ца 2022 года в Краснодаре 
появятся две новые газозапра-
вочные станции — в пер. Бо-
родинском и на ул. им. Евдокии 
Сокол. Пока в городе работа-
ют только два таких объ-
екта — на ул. Восточно-Кру-
гликовской, 4 и на Ростовском 
шоссе, 27.
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— Алексей  Владимирович,  в  начале  лета  со-
стоялся XXIV Петербургский международный 
экономический форум, на котором был под-
писан исторический  для Афипского НПЗ  до-
кумент. Расскажите о его важности и в целом 
о деловом визите в Северную столицу.
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— Что это соглашение даст региону и заводу?
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— В конце весны произошло присоединение 
Краснодарского НПЗ к Афипскому НПЗ. В чем 
смысл  такой реорганизации и  как она  соот-
носится с проектом модернизации предпри-
ятия?
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— Подразумевает  ли  модернизация  внедре-
ние новейших технологий, нацеленных на ох-
рану окружающей среды?
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— В  августе  Афипский  НПЗ  посетил  губер-
натор  Вениамин  Кондратьев.  Какими  были 
главные темы вашего общения?
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— Что  вы  имеете  в  виду,  говоря  о  развитии 
территорий?
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— Можно  ли  сказать,  что  главное  направле-
ние благотворительных проектов Афипского 
НПЗ —  это инвестиции в человека?
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— И  последний,  традиционный  для  декабрь-
ских  интервью  вопрос.  Как  вы  оцениваете 
итоги  уходящего  года  и  каковы  ожидания, 
планы на год наступающий?
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Минувший год вошел в историю предприятия несколькими знаменательными событиями. Их значение настолько 
велико, что они навсегда останутся в летописи завода. Главные итоги года подводит генеральный директор 
ООО «Афипский НПЗ» Алексей Сидоров

«Афипский НПЗ укрепляет 
позиции флагмана отрасли»

Алексей СИДОРОВ:

«Афипский НПЗ —  это не только флагман отрасли, 
укрепляющий свои позиции. Это еще и множество 
социальных проектов»
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«Системный оператор» (СО, диспетчер энергосисте-
мы) предлагает ввести новые ограничения для инве-
сторов в ВИЭ по выбору площадок под строительство 
солнечных и ветряных электростанций. Сейчас в ре-
гионах с большой долей ВИЭ диспетчер при угрозе 
перегрузки сети отключает все объекты пропорци-
онально. Но теперь СО предлагает сначала ограни-
чивать выдачу мощности с новых объектов, которые 
построены в регионе позже остальных, рассказал 
в интервью “Ъ” член правления СО Андрей Катаев. 
В таком случае выручка новых объектов существенно 
снизится и инвестору станет выгоднее строить объект 
в регионе, где нет ограничений. В Минэнерго изучают 
предложение. В «Совете рынка» (регулятор энерго-
рынков) в целом поддерживают инициативу.

Инвесторы строят ВИЭ с 2014 года по программе 
поддержки. Проекты с запуском после 2024 года от-
бираются на конкурсе по наименьшей одноставочной 
цене электроэнергии. Станции 15 лет получают повы-
шенный платеж с энергорынка. При этом инвестор 
заявляет план по выработке на все 15 лет, если он не 
выполняется, платеж снижается.

Пока СО вводит ограничения только в Объединен-
ной энергосистеме Юга (располагается на территории 
ЮФО и СКФО), поскольку там самая большая доля 
ВИЭ (к 2024 году достигнет 3,5 ГВт). Причина  — 
ограничения пропускной способности электросети на 
выдачу из энергосистемы Юга. «Разумное размеще-
ние» ВИЭ по стране дешевле строительства сетей, 
говорят в СО.

В Ассоциации развития возобновляемой энерге-
тики (АРВЭ) считают, что более важными аспектами 
для определения порядка ограничений должны 
стать КИУМ (загрузка станции) и продолжительность 
отключения в условно алфавитной очередности. 
Механизм должен быть экономически обоснован. 
В «Сообществе потребителей энергии» полагают, что 
целесообразнее искать оптимальные способы сни-
мать ограничения. «Если же ограничения неизбежны, 
то лучше выбирать объекты не по старшинству, а по 
цене поставляемой электроэнергии, в чем наиболее 
ранние объекты проигрывают»,— считают там.

Предложение СО выглядит разумным и созда-
ет более прозрачные правила игры, считает Сергей 
Роженко из КПМГ. Временное ограничение выдачи 
мощности ВИЭ — распространенная практика, в ЕС 
в среднем объем ограничений составляет 1–5%, го-
ворит он. Как правило, ограничения выдачи в неболь-
ших объемах — более экономически эффективное 
решение, чем инвестиции в модернизацию энерго-
системы. По мнению аналитика, объем ограничений 
за 2021 год около 1% в РФ далеко не так плох и не 
окажет принципиального воздействия на доходность 
ВИЭ. Хотя в РФ есть значительный задел на повыше-
ние объемов ВИЭ, не связанный с сетевым строитель-
ством, отмечает Сергей Роженко. Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала» предупреждает, что предложенные 
изменения могут привести к кардинальному росту 
рисков по проектам ВИЭ и даже к удорожанию их 
фондирования. n

ЗЕЛЕНУЮ ГЕНЕРАЦИЮ СТАВЯТ НА МЕСТО
«СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР» ПРИДУМАЛ, КАК ОГРАНИЧИТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО ВИЭ НА ЮГЕ 
СТРАНЫ, ГДЕ ОНО ВЕДЕТСЯ НАИБОЛЕЕ АКТИВНО. ТАМ УЖЕ ВОЗНИКАЕТ ПРОБЛЕМА 
ПЕРЕИЗБЫТКА МОЩНОСТЕЙ, И РЕГУЛЯТОР ВЫНУЖДЕН ИНОГДА ПРОПОРЦИОНАЛЬНО 
СНИЖАТЬ ЗАГРУЗКУ СТАНЦИЙ. ТЕПЕРЬ ОН ПРЕДЛАГАЕТ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ОТКЛЮЧАТЬ НОВЫЕ ВИЭ-ПРОЕКТЫ, ПОСТРОЕННЫЕ ПОЗЖЕ ОСТАЛЬНЫХ. ЗЕЛЕНЫЕ 
ГЕНЕРАТОРЫ ПРОТИВ, ПОСКОЛЬКУ ПРИ НЕВЫПОЛНЕНИИ ПЛАНА ПО ВЫРАБОТКЕ МОГУТ 
ЛИШИТЬСЯ ЧАСТИ ВЫРУЧКИ. НО ОГРАНИЧЕНИЯ ВЫРАБОТКИ — БОЛЕЕ ЭКОНОМИЧЕСКИ 
ЭФФЕКТИВНОЕ РЕШЕНИЕ, ЧЕМ ИНВЕСТИЦИИ В МОДЕРНИЗАЦИЮ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ, 
ПОЛАГАЮТ АНАЛИТИКИ. ПОЛИНА СМЕРТИНА

ПРИ УГРОЗЕ ПЕРЕГРУЗКИ СЕТИ РЕГУЛЯТОР 

ПРЕДЛАГАЕТ ОГРАНИЧИВАТЬ ВЫДАЧУ МОЩНОСТИ 

С НОВЫХ ОБЪЕКТОВ ВИЭ
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«ЗЕЛЕНЫЙ» РЕГИОН
По данным АРВЭ, Краснодарский край входит в топ-10 регионов РФ по 
развитию зеленой энергетики. В тройке лидеров — Ростовская область, 
Ставропольский край и Астраханская область.

В Ассоциации развития возобновляемой электроэнергетики гово-
рят, что Кубань является одной из самых привлекательных площадок 
для реализации проектов в сфере ВИЭ, так как климат и география по-
зволяют использовать все виды возобновляемых источников энергии: 
ветровую, солнечную, геотермальную, энергию биомассы. По данным 
АРВЭ, до 2024 года на Кубани рассматривается возможность ввода сол-
нечных электростанций мощностью не менее 165 МВт. 

В настоящий момент в Краснодарском крае реализуют пять круп-
ных проектов в области ВИЭ. Среди инвесторов — крупнейшие игроки 
рынка. 

Так, в 2019 году региональное министерство ТЭК и ЖКХ и ООО 
«Возобновляемые источники энергии» (входит в ГК «Хевел») заключи-
ли соглашение о строительстве солнечных электростанций общей мощ-
ностью 90 МВт. Объекты ВИЭ расположены в Армавире, Мостовском, 
Лабинском и Северском районах. Объем инвестиций оценивается в 9,5 
млрд руб. Электростанции ежегодно будут производить 110 млн кВтч 
электроэнергии. Ввод в эксплуатацию запланирован на 2022 год. 

До 2024 года на Кубани планируют реализовать инвестиционные 
проекты с использованием солнечной энергии общей генерационной 
мощностью 12,5 МВт. В их числе: солнечные электростанции с уста-
новленной мощностью 9,98 МВт и 6 МВт в Тихорецком районе; ТЭЦ 
солнечной электростанции с суммарной установленной мощностью 2,35 

МВт в Крымском районе; солнечная электростанция на территории ООО 
«Кавказ» Крыловского района мощностью 1,024 МВт. 

На Краснодарской ТЭЦ солнечную электростанцию мощностью 2,35 
МВт строит ООО «ЛУКОЙЛ-Кубаньэнерго». В настоящий момент идет 
монтаж солнечных панелей. Проект стал участником программы го-
споддержки возобновляемых источников энергии на розничном энерго-
рынке. Ввод в эксплуатацию Краснодарской солнечной электростанции 
состоится в 2022 году.

Кроме того, на территории Краснодарского края развитием фото-
электрических систем занимаются ООО «Солнечный центр», ООО «Эко-
проект Энерго», ООО «Умная энергия» и ООО «Солнечный ветер».

Среди реализованных проектов — два объекта ВИЭ в Адыгее. 
Так, в марте 2020 года была запущена Адыгейская ветроэлектро-

станция (ВЭС). Объект построила компания «НоваВинд» (дочерняя 
структура «Рос атома»). В составе Адыгейской ВЭС работают 60 ветроэ-
нергетических установок мощностью 2,5 МВт каждая. По данным АРВЭ, 
все лето 2021 года ветропарк работал без перебоев.

В этом же году ГК «Хевел» построила Адыгейскую солнечную элек-
тростанцию (СЭС) мощностью 4 МВт и Шовгеновскую СЭС мощностью 
4,9 МВт. 

По словам представителей зеленой генерации, основными потреби-
телями солнечной энергии на Кубани являются представители малого и 
среднего бизнеса. Применение энергии из возобновляемых источников 
позволяет предпринимателям решить проблемы с энергоснабжением, в 
том числе исключить аварийные отключения. Наталья Решетняк
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— Дмитрий  Юрьевич,  какие  объекты 
на  заводе  построили  и  модернизировали 
в  2021 году?  Как  это  позволило  нарастить 
производственные мощности предприятия?
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— Что  осложняет  модернизацию  заво-
да  в  пандемию?  С  какими  сложностями  вы 
сталкивались в этом процессе и как их пре-
одолевали?
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— Завод постоянно увеличивает глубину пе-
реработки,  к  какому  целевому  показателю 
вы  стремитесь  и  в  какие  сроки планируете 
его достичь?
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— КНГК-ИНПЗ  стала  одной  из  шести  кубан-
ских компаний, которые вошли в ежегодный 
рейтинг Forbes Топ-200 крупнейших частных 
компаний  России.  С  какими  показателями 
ожидаете  завершить  этот  производствен-
ный год?

а ме е а ка а -
ла лее мл е

а а Р л ле
ел е ем ема е е а к ла а-

к л а а е л е к
а к аем к к
а л к е е а ае мл

е а л е ем л м 

— Менялся  ли  штат  предприятия  в  панде-
мию —  увеличивался  он  или  сокращался? 
Кто работает на заводе —  преимущественно 
местные или привлеченные специалисты?
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— Как  новые  технологии 
позволяют  снижать  воз-
действие  от  работы  завода 
на окружающую среду?
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— Каковы  следующие  этапы модернизации, 
о  каких  сроках  и  суммах  инвестиций  идет 
речь?
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Главная цель Ильского НПЗ — 
наладить выпуск нефтепродуктов, 
востребованных на Кубани
На Ильском НПЗ, расположенном в поселке Северском, с 2018 года реализуется программа модернизации. Каких 
результатов удалось достичь в уходящем году и какие задачи стоят перед командой предприятия в следующем, 
рассказал генеральный директор ООО «КНГК-ИНПЗ» Дмитрий Кибирский

«Главная цель для Ильского НПЗ —  не увеличение 
глубины переработки, а налаживание выпуска 
нефтепродуктов, востребованных на Кубани. 
Это в первую очередь —  товарные бензины евро-
класса, которые сейчас не выпускаются в ЮФО»
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ЗАКОН ОПРЕДЕЛИЛ ДИСТАНЦИЮ 
Затронувшая все сферы жизни Краснодарского 
края, России и мира в целом пандемия коронави-
русной инфекции, в  полной мере разразившаяся 
весной 2020 года, надолго ввела в жизнь многих 
людей понятия «дистанционная работа» и  «дис-
танционное обучение», актуализировав их. Многие 
работодатели злоупотребляли нюансами законо-
дательства, поскольку не  существовало четкого 
регулирования дистанционной работы в Трудовом 
кодексе. Например, перевод сотрудников на  уда-
ленную работу  где-то стал поводом для серьез-
ного урезания зарплаты. С  1 января 2021 года 
вступил в  силу Федеральный закон №407-ФЗ 
«О  внесении изменений в  Трудовой кодекс 
Российской Федерации в  части регулирования 
дистанционной (удаленной) работы и временного 
перевода на  дистанционную (удаленную) работу 
по  инициативе работодателя в  исключительных 
случаях».

Краснодарский адвокат Роман Кабанов счи-
тает, как и  любой другой закон, Трудовой кодекс 
не  может учесть все возможные обстоятельства, 
а также предвидеть спорные ситуации и иметь го-
товый рецепт на  каждый случай. Поэтому, по  его 
словам, трудовое законодательство не  учитывает 
всех особенностей дистанционной работы.

«Данные недостатки можно довольно легко 
восполнить теми принципами, которые заложены 
Трудовым кодексом в  основу регулирования тру-
довых правоотношений, а  также основным доку-
ментом, содержащим договоренности между рабо-
тодателем и  работником,—  трудовым договором. 
Относительно трудового договора работодателю 
и работнику надо четко уяснить, что именно в этом 
документе содержатся все существенные условия 
для выстраивания деловых отношений, а  также 
правила, которыми необходимо будет руковод-
ствоваться для разрешения спорных вопросов»,—  
считает господин Кабанов.

Управляющий партнер юридической компании 
«Прайвеси Групп» (Краснодар) Алексей Голубев 
напоминает, что закон не  перекладывает ответ-
ственность с  работодателя на  сотрудника. «Обе-
спечение безопасности труда удаленных сотрудни-
ков также закреплено за работодателем, он все так 
же обязан расследовать и  учитывать несчастные 
случаи, выполнять предписания надзорных ве-
домств, отчислять страховые взносы на  обяза-
тельное социальное страхование от  несчастных 
случаев»,—  комментирует Алексей Голубев.

Эксперт подчеркивает, что статьей 312.6 ТК РФ 
предусмотрена обязанность работодателя обеспе-
чить дистанционного работника «необходимыми 
для выполнения им трудовой функции оборудова-
нием, программно- техническими средствами, сред-
ствами защиты информации и иными средствами, 
связанными с выполнением трудовой функции».

«Стоит отметить, что работодатель выпла-
чивает дистанционному работнику компенсацию 
за  использование принадлежащих ему или арен-
дованных им оборудования и  прочих инструмен-
тов, используемых в процессе удаленной трудовой 
деятельности в  интересах работодателя, а  также 
возмещает расходы, связанные с  их использова-
нием»,—  акцентирует господин Голубев.

БОЛЬШОЙ ДОХОД —  БОЛЬШОЙ 
НАЛОГ С  1 января перестала действовать 
плоская шкала НДФЛ: граждане с доходом более 
5 млн руб. в  год (более 416 тыс. руб. в  месяц) 
теперь платят 15%, а не 13%. Предполагается, что 
в  2021-м федеральный бюджет получит от  этого 
дополнительно 60 млрд руб.

Генеральный директор, руководитель на-
логовой практики Национальной юридической 

компании «Митра» Юрий Мирзоев обращает 
внимание, что проблем на данный момент с этим 
законом на практике нет, но они могут возникнуть 
с  2023 года. По  его словам, процедура выглядит 
следующим образом:  есть несколько налоговых 
баз (например, связанных с  трудовой деятельно-
стью или гражданско- правовыми отношениями), 
есть еще доходы от вкладов и инвестиций, а также 
доходы от участия в других организациях, напри-
мер, в качестве учредителя или держателя акций. 
Эти базы в  2021 и  2022 году не  суммируются, 
а  с  2023 года надо будет сводить их в  единое 
целое.

«Например, зарплата у вас 1 млн руб., от  ак-
ций вы получили 3 млн руб. и  дивиденды 2 млн 
руб., то  есть суммарно получается более 6 млн 
руб. Так как эти доходы получены от разных источ-
ников, то  здесь вся нагрузка ляжет на  физлицо, 
которому придется сводить все свои доходы, что-
бы задекларировать по  повышенной ставке пре-
вышение лимита доходов 5 млн руб. На  данный 
момент непонятно, как это будет реализовывать-
ся с  2023 года»,—  прокомментировал господин 
Мирзоев.

Эксперт подчеркивает, что, исходя из  офици-
альных разъяснений ФНС России, сейчас не пла-
нируется перекладывать на  налоговых агентов 
обязанности по контролю совокупных баз и пред-
полагается, что они будут удерживать НДФЛ толь-
ко в  своей части. А  физическому лицу придется 
самостоятельно декларировать потом разницу 
к доплате, так как у него есть обязанность уплачи-

вать налоги с учетом всех доходов и превышения 
планки в 5 млн руб.

«Либо ждать уведомление от  налоговой 
и  потом уплатить ту  сумму, которую налоговая 
сама досчитает. Мне уже понятно, что проблемы 
с  администрированием данного налога будут, 
и с 2023 года количество споров по этой категории 
возрастет»,—  подытожил Юрий Мирзоев.

НА ПЛЯЖИ ПО ПРАВИЛАМ Для Куба-
ни, имеющей многочисленные морские курорты, 
особенно актуальны вступившие в силу с 1 января 
2021 года новые правила пользования пляжами. 
Речь идет об официальных пляжных территориях. 
Туда теперь нельзя брать с  собой животных, 
кроме собак- поводырей, там запрещено играть 
в  спортивные игры в  не  отведенных для этого 
местах, а также купаться при подъеме красного или 
черного флага и кататься на маломерных судах.

Однако к таким новеллам у россиян возник ряд 
вопросов: не  слишком  ли ответственно подошел 
законодатель к  регулированию происходящего 
на пляжах?

С 1 ЯНВАРЯ ПЕРЕСТАЛА 
ДЕЙСТВОВАТЬ ПЛОСКАЯ 
ШКАЛА НДФЛ: ГРАЖДАНЕ 
С ДОХОДОМ БОЛЕЕ 5 МЛН РУБ. 
В ГОД (БОЛЕЕ 416 ТЫС. РУБ. 
В МЕСЯЦ) ТЕПЕРЬ ПЛАТЯТ 15%, 
А НЕ 13%. ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ, 
ЧТО В 2021-М ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
БЮДЖЕТ ПОЛУЧИТ 
ОТ ЭТОГО ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
60 МЛРД РУБ.

«Действительно, мера спорная, однако вопрос на-
ведения порядка при использовании пляжей назрел 
давно и вызван большим количеством происшествий, 
происходящих на пляжах. Так, нередки случаи, когда 
люди травмировались либо же вовсе погибали, плавая 
рядом с пляжем»,—  комментирует Алексей Голубев.

Эксперт обращает внимание, что указанные 
правила устанавливают порядок пользования пля-
жами, которые оборудуются специально для купа-
ния, и  являются обязательными для исполнения 
лицами, имеющими в собственности или на ином 
законном основании земельный участок, предна-
значенный для оборудования и эксплуатации пля-
жа, и посетителями пляжей.

«Действительно, закон без исполнения лишен 
всякого смысла, однако он все  же предусмотрен. 
Так, правилами установлено, что организация поль-
зования пляжами осуществляется с  соблюдением 
требований водного, земельного, градостроитель-
ного законодательства Российской Федерации, норм 
права о санитарно- эпидемиологическом благополу-
чии населения»,—  рассказал Алексей Голубев.

По словам экспертов, таким образом, большое 
число проверяющих органов, в  том числе Роспо-
требнадзор и МЧС, не обойдут стороной владель-
цев пляжей, на которых в первую очередь и возло-
жена обязанность соблюдения указанных правил 
и их исполнение. n

У НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ СВОИ ЗАКОНЫ
В 2021 ГОДУ В РОССИИ ВСТУПИЛИ В СИЛУ РЯД ВАЖНЫХ И ПОРОЙ ПРОТИВОРЕЧИВЫХ 
ЗАКОНОВ. КУБАНСКИЕ ЮРИСТЫ ОЦЕНИЛИ НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫЕ НОРМАТИВНЫЕ АКТЫ, 
ПОВЛИЯВШИЕ НА ЖИЗНЬ В РОССИИ В ЦЕЛОМ И В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ В ЧАСТНОСТИ. 
РЕЧЬ ИДЕТ О ЗАКОНЕ, РЕГУЛИРУЮЩЕМ УДАЛЕННУЮ ТРУДОВУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ, 
ОТМЕНЕ ДЕЙСТВИЯ «ПЛОСКОЙ» ШКАЛЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ, А ТАКЖЕ НОВЫХ 
ПРАВИЛАХ ПОЛЬЗОВАНИЯ ПЛЯЖАМИ. АНДРЕЙ ГУСИЙ

«ОТНОСИТЕЛЬНО ТРУДОВОГО 
ДОГОВОРА РАБОТОДАТЕЛЮ 
И РАБОТНИКУ НАДО ЧЕТКО 
УЯСНИТЬ, ЧТО ИМЕННО В ЭТОМ 
ДОКУМЕНТЕ СОДЕРЖАТСЯ ВСЕ 
СУЩЕСТВЕННЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ВЫСТРАИВАНИЯ ДЕЛОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ, А ТАКЖЕ ПРАВИЛА, 
КОТОРЫМИ НЕОБХОДИМО 
БУДЕТ РУКОВОДСТВОВАТЬСЯ 
ДЛЯ РАЗРЕШЕНИЯ СПОРНЫХ 
ВОПРОСОВ»

ЗАКОН О РЕГУЛИРОВАНИИ ДИСТАНЦИОННОЙ 

РАБОТЫ НЕ ПЕРЕКЛАДЫВАЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

С РАБОТОДАТЕЛЯ НА СОТРУДНИКА. РАБОТОДАТЕЛЬ, 

КАК ПРЕЖДЕ, ОБЯЗАН ВЫПОЛНЯТЬ ПРЕДПИСАНИЯ 

НАДЗОРНЫХ ВЕДОМСТВ И ОТЧИСЛЯТЬ ВЗНОСЫ 

НА СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ ОТ НЕСЧАСТНЫХ 
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Спрос на склады
Одним из приоритетных направлений деятель-
ности компании последние семь лет является 
складское строительство. Ведущая компания 
холдинга —  «Ромекс- Кубань» —  реализовала 
значимый объект в данном сегменте на терри-
тории Новороссийска.

В июле в портовом городе открылся новый 
контейнерный терминал, готовый принимать 
2000 TEU ежедневно, оборудованный специ-
альной грузоподъемной техникой, с возможно-
стью подключения 350 реф-контейнеров. Это 
второй этап развития Логистического комплек-
са «Ромекс». Новороссийский проект —  один 
из крупнейших в сфере складской недвижи-
мости Краснодарского края. Пер-
вая очередь была открыта год  
назад.

Параллельно был заложен 
камень в честь начала строи-
тельства нового мультитемпера-
турного складского комплекса 
класса А в городе Новороссий-
ске. Общая площадь складского 
комплекса —  21 тыс. кв. м. Реали-
зуемый объем позволит хранить 
около 800 тыс. т продукции в год. 
Комплекс будет включать в себя 
среднетемпературные склад-
ские помещения —  18 тыс. кв. м, 
низкотемпературную камеру на 
3,5 тыс. кв. м и офисные поме-
щения. Объем инвестиций в объ-
ект составляет порядка 2,5 млрд 
руб. Ввод в эксплуатацию объекта даст городу  
250 рабочих мест.

В целом 2021 год продемонстрировал рез-
кий всплеск спроса на складскую недвижи-
мость. Связано это с увеличением объемов 
 онлайн- торговли. Наблюдается значительный 
рост сегмента E-Commerce как одного из клю-
чевых потребителей качественных складских 
объектов класса А, построенных с учетом со-
временных требований к оснащению, оборудо-
ванию, технологиям.

«Ромекс» обработал боль-
шое количество запросов 
именно от представителей 
этого сегмента рынка. Наи-
большая заинтересованность 
проявлена компаниями «Ян-
декс. Маркет», «Сберлогисти-
ка», «Озон», «АлиЭкспресс».

Надежный 
застройщик
В 2021 году Ромекс Deve-
lopment (входит в ГК «Ро-
мекс», специализируется на 
жилищном строительстве) 
был удостоен золотого знака 
«Надежный застройщик Рос-
сии 2021». Стоит отметить, что 
почетное звание компания по-

лучает не в первый раз. Ранее компания также 
была отмечена за высокие стандарты в области 
соблюдения прав и интересов участников доле-
вого строительства.

Концепция жилищного строительства 
компании заключается в реализации про-
ектов комплексной жилищной застройки. Ее 
цель —  в строительстве жилых микрорайонов, 
удобных и комфортных для проживания людей. 
Такие микрорайоны строятся в едином архи-
тектурном решении, имеют собственную ин-
фраструктуру, зоны отдыха, благоустроенную 
территорию.

В настоящий момент компания возводит та-
кие микрорайоны в Краснодаре и Новороссий-

ске. Каждый проект уникален и достоин отдель-
ного внимания.

Краснодарский проект NEO-квартал «Крас-
ная площадь» —  это максимально продуман-
ный микрорайон, со своей атмосферой и соб-
ственной развитой инфраструктурой. Проект 
реализуется на земельном участке площадью 
52 га, на территории которого будет построе-
но более 50 многоэтажных домов с храмовым 
комплексом, с самой большой школой в ЮФО 
на 1875 мест и тремя детскими садами (один 

на 280 и два на 350 мест), медицинскими учреж-
дениями, аллеей искусств, спортивными и дет-
скими площадками. Школа начнет свою работу 
в 2022 году, строительство первого детского 
сада запланировано на 2023 год.

Благодаря различной этажности в комплек-
се чувствуется простор. Квартиры в комплексе 
проектируются с учетом современных требова-
ний и отличаются удобными и продуманными 
планировками. Наряду с квартирами класса 
комфорт компания предлагает уникальные 
квартиры премиум- класса 
«Лофт» с увеличенными 
до 4 м потолками, витраж-
ным остеклением.

В непосредственной бли- 
зости от NEO-квартала «Крас - 
ная площадь» расположен 
уникальный спортивный ком-
плекс, не имеющий аналогов 
в России,—  «Город спорта».

По состоянию на декабрь 
2021 года введено в эксплуа-
тацию семь литеров общей 
жилой площадью 61 851 кв. м, 
ожидают сдачи в ближайшее 
время еще три дома. В дан-
ный момент в стадии стро-
ительства находятся девять 
домов общей жилой площадью 94 884 кв. м.

Тем же требованиям отвечает и жилой ком-
плекс «Красная площадь» в г. Новороссийске, 
состоящий из пяти литеров класса комфорт 
плюс с видовыми квартирами, прогулочной 

аллеей вдоль реки, современными 
спортивными и игровыми площад-
ками, а также зонами отдыха. Уже 
в I квартале 2023 года ЖК «Крас-
ная площадь» готовится встречать 
первых жильцов. Одновременно 
ведется строительство пяти лите-
ров общей площадью 65 330 кв. м. 
На территории комплекса также 
запланировано строительство дет-
ского сада.

В списке задач
Если в целом оценивать ито-
ги 2021 года, он был достаточно 
успешным для ГК «Ромекс». Пан-
демия не обошла стороной стои-
мость строительных материалов, 
что привело к значительному росту 

стоимости недвижимости, соответственно, рын-
ку нужно время привыкнуть к новым реалиям 
и ценам на недвижимость. 

Что касается планов на будущее, то в прио-
ритетах холдинга решение трех основных задач.

Так как развитие сегмента E-commerce 
формирует спрос на направление складской 
недвижимости, именно в этом ключе ком-
пания планирует активно развиваться и на-
ращивать темпы строительства складской  
недвижимости.

Вторым ведущим направлением развития 
для компании остается комплексное жилищное 
строительство. Краснодарский край в настоя-
щий момент является одним из самых привлека-
тельных регионов для переезда, и численность 
населения в регионе за последние 2–3 года 
фактически удвоилась, что привело к всплеску 
спроса на готовое жилье. И таким образом, жи-
лищное строительство является не менее вос-
требованным и приоритетным направлением 
для развития Группы компаний «Ромекс».

Кроме того, задачей на 2022 год является 
налаживание онлайн- ком муникации внутри 
холдинга. Ввиду того, что на сегодняшний день 
и в планах на будущий год реализация большого 
количества проектов по всей России, с целью 
оптимизации финансовых и временных затрат 
для удаленного решения задач необходимо на-
лаживание систем онлайн- контроля, отчетности, 
доступа к информации. От эффективности реа-
лизации такой системы зависит успех, качество 
и скорость реализации подобных проектов.

Инвестиционно- девелоперский холдинг подводит итоги года и строит планы на будущее

ГК «Ромекс» на протяжении почти четверти века успешно реализует проекты в сфере коммерческой и жилой 
недвижимости. За годы работы холдинг пополнил свой портфель десятками качественных строительных объектов.
В 2021 году, вопреки продолжающейся пандемии коронавируса и кризису строительной отрасли, ГК «Ромекс» 
сохранила стабильные темпы развития

ГК «Ромекс»: традиции 
качества и надежности

г. Краснодар, ул. Дзержинского, 100, тел. + 7 (861) 258-36-61; info@romexgr.ru, romexgr.ru

ГК «Ромекс» работает на рынке строи-
тельства, управления и инвестиций 23 года. 
Предприятия холдинга реализуют проекты 
в сфере коммерческой и жилой недвижи-
мости на территории России. Один из прин-
ципов компании —  следить за трендами 
и развитием технологий, применять в про-
ектах успешный международный опыт. 
В портфеле компании около 40 проектов 
общей площадью 1,3 млн кв. м в области 
коммерческой, индустриальной и жилой 
недвижимости в восьми регионах России.

В 2020 году «Ромекс- Кубань» возгла-
вила список лучших организаций стро-
ительного комплекса Краснодарского 
края по результатам производственно- 
хозяйственной деятельности (конкурс 
учрежден департаментом строительства 
Краснодарского края).
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КРЕДИТНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ В Крас-
нодарском крае продолжается рост кредитования, 
как корпоративного, так и розничного. По данным 
Южного ГУ Банка России, портфель кредитов 
населению и бизнесу за год увеличился на 11% 
(в целом по стране на 14%), составив более 2 трлн 
руб. на 1 октября 2021 года. По размеру портфеля 
Кубань находится на пятом месте в стране. 

«Драйвером роста кредитования физических 
лиц в регионе, как и в целом по России, являлась 
ипотека (+34,7% год к году) в условиях действия 
льготных ипотечных программ, в том числе с гос-
поддержкой. Вместе с тем положительный вклад 
в динамику розничного кредитования внесло и 
ускорение потребительского сегмента (+20,6% год 
к году), что связано с постепенным восстановлени-
ем потребительской активности. В корпоративном 
сегменте также отмечена положительная динамика 
(+2,7%), которая обусловлена преимущественно 
расширением портфеля субъектов малого и сред-
него предпринимательства»,— рассказали «Ито-
гам года» в пресс-службе  регулятора. 

Основными факторами улучшения параметров 
кредитования, по мнению аналитиков Южного ГУ ЦБ 
РФ, стали снижение стоимости заемных средств на 
фоне мягкой денежно-кредитной политики в конце 
прошлого — начале текущего годов, восстановление 
экономики и рост потребительской активности, даль-
нейшее развитие конкуренции на финансовом рынке.

«Существенное влияние на динамику кредито-
вания оказали совместно принятые Правительством 
Российской Федерации и Банком России меры 
поддержки населения и субъектов МСП в период 
пандемии коронавируса. Это и рефинансирование 
займов, и предоставление кредитных каникул, и 
льготное кредитование. Реализация этих программ 
способствовала защите интересов заемщиков, ста-
бильному функционированию финансового сектора 
и ограничению негативных последствий для эконо-
мики»,— говорят в регуляторе.

Также развитие кредитования в Краснодарском 
крае, согласно ежеквартальному опросу банков, 
обусловлено в том числе смягчением неценовых 
условий предоставления кредитов. Так, напри-
мер, увеличились сроки и размеры кредитов, рас-
ширился перечень предметов залога, внедрены 
новые линейки продуктов, сняты ограничения по 
отраслям высокого риска, а также по долгосрочным 
инвестиционным кредитам. Основными факторами 
улучшения параметров кредитования стали даль-
нейшее развитие конкуренции на финансовом рын-
ке, постепенное восстановление экономики и более 
лояльная к заемщикам политика  банков.

ИНФЛЯЦИОННАЯ НЕСТАБИЛЬНОСТЬ 
На инфляцию в Краснодарском крае в текущем году 
влияли ограничения в условиях пандемии. Речь, по 

словам экспертов Южного ГУ Банка России, идет о 
нехватке рабочей силы в отдельных отраслях, росте 
издержек бизнеса при соблюдении санитарно-эпи-
демиологических норм, а также сбоях в поставках 
из-за нарушения логистических цепочек. Проин-
фляционное давление сохраняется из-за ситуации 
на мировых товарных рынках, и прежде всего — на 
рынках продовольствия. В условиях существенного 
роста спроса, опережающего возможности по на-
ращиванию производства, производителям легче 
переносить возросшие издержки в отпускные цены.

«С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПОТОКОВЫХ 
ФАКТОРОВ ПОСЛЕДНИЙ 
СЦЕНАРИЙ БУДЕТ ПОДДЕРЖАН 
НЕ СТОЛЬКО ДИНАМИКОЙ 
ЦЕН НА НЕФТЬ, СКОЛЬКО 
ПОДГОТОВКОЙ ЭКСПОРТЕРОВ 
К ВЫПЛАТЕ ДИВИДЕНДОВ В 
КОНЦЕ ДЕКАБРЯ — НАЧАЛЕ 
ЯНВАРЯ. МЫ ОЖИДАЕМ 
ИНФЛЯЦИЮ 7,8–8%»

«На Кубани проинфляционное влияние оказы-
вает туристический поток. К примеру, по данным 
региональных органов власти, с начала 2021 года 
Кубань посетили 16,2 млн гостей, что соответству-
ет уровню допандемийного 2019 года. Этот фактор 
обуславливает более высокий уровень инфляции в 
крае по сравнению с Южным федеральным округом 
и страной»,— рассказывают в Южном ГУ ЦБ РФ.

По данным регулятора, в ноябре 2021 года по 
сравнению с октябрем годовая инфляция в Крас-

нодарском крае немного замедлилась, составив 
8,97% (по ЮФО — 8,75%, по РФ — 8,4%). 

«Основной вклад в некоторое уменьшение 
инфляции в ноябре вносили тенденции на продо-
вольственном рынке, в частности замедление роста 
стоимости отдельных овощей. Это произошло по 
причине более позднего насыщения рынка в те-
кущем году продукцией нового урожая из-за сме-
щения сроков уборки овощей и картофеля на фоне 
неблагоприятных погодных условий»,— рассказы-
вают в Южном ГУ Банка России.

По словам руководителя УК «Альфа-Капитал» 
в Краснодаре Александра Кайсина, фактор ин-
фляции продолжает оставаться одним из главных 
при принятии Банком России решений по ключе-
вой ставке. «Согласно заявлениям руководства 
ЦБ, регулятор очень обеспокоен ростом цен и 
намерен сохранять жесткую денежно-кредитную 
политику, пока инфляция не вернется к 4%. Банк 
России повысил ключевую ставку до 8,5% годо-
вых, и повышение может оказаться далеко не по-
следним. Нельзя исключать, что в 2022-м она ста-
нет двузначной, хотя такой вариант в ЦБ пока не 
рассматривают. В результате, как рассчитывают в 
ЦБ, инфляция вернется к таргету в конце следую-
щего года»,— говорит собеседник «Итогов года».

Директор офиса рыночных исследований и 
стратегии Росбанка Евгений Кошелев считает, что 
в целом траектория рубля в будущем году будет 
иметь дискретный характер — перевес негатива 
касательно геополитики будет удерживать рубль 
в недооцененном состоянии (74,5–76,5 в паре 
доллар-рубль). И наоборот, улучшение повестки по-
зволит доллар-рублю вернуться в интервал 72–73. 

«С точки зрения потоковых факторов последний 
сценарий будет поддержан не столько динамикой 
цен на нефть, сколько подготовкой экспортеров 
к выплате дивидендов в конце декабря — начале 
января. Мы ожидаем инфляцию 7,8–8%. В пользу 
прогноза должны сказаться замедление индексации 
цен на продукты, топливо и туристические путевки. 
Кроме того, мы можем увидеть заметный эффект 
базы — высокая инфляция прошлого года против 
текущей инфляции — которая удержит рост годовой 
оценки в декабре»,— говорит господин Кошелев.

РОСТ ПО ВКЛАДАМ БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ПО КРЕДИТАМ В соответствии с опуб-
ликованными на сайте Банка России данными, 
средневзвешенная процентная ставка по кредитам, 
предоставленным банками населению ЮФО на срок 
свыше года, в октябре текущего года составила 
11,4%, увеличившись за год на 0,7 процентных 
пункта (в целом по стране — на 0,7 п. п., до 10,8%). 
Ставка по ипотеке для заемщиков Краснодарского 
края в октябре сложилась на уровне 8,2% (в среднем 
по ЮФО — 8,0%, России — 7,7%). За год (по срав-
нению с данными за октябрь 2020 года) она возросла 
на 0,8 п. п. (динамика по России +0,4 п. п.). При этом 
в первом полугодии текущего года она достигала 
рекордно низких значений (7,3%, по России — 
7,1%). Сдерживающее влияние на ипотечные ставки 
оказывали в том числе льготные госпрограммы.

«Рост ставок по кредитам обусловлен ужесто-
чением денежно-кредитной политики Банка Рос-
сии  — увеличением ключевой ставки с целью сни-
жения инфляции (за период с марта 2021 года по 
октябрь ставка возросла с 4,25% до 7,5%). При этом 
ставки по вкладам выросли больше, чем по креди-
там. Доходность долгосрочных вкладов жителей 
ЮФО выросла на 1,8 п. п., до 5,7% (по РФ — на 
2 п. п., до 6,1%), краткосрочных — на 1,1 п. п., до 
4,3% (п. п. по стране — аналогично)»,— рассказа-
ли в Южном ГУ Банка России.

Как отмечает Александр Кайсин, финансовые 
рынки сейчас приготовились к длительному пери-
оду роста ставок. Это, по его словам, не очень хоро-
шо для бизнеса, особенно для компаний, которым 

ПРОГНОЗ С ОГЛЯДКОЙ 
НА СТАБИЛЬНОСТЬ НА КУБАНИ, КАК И В ЦЕЛОМ 
ПО СТРАНЕ, В ЭТОМ ГОДУ ПРОИСХОДИЛО НАРАЩИВАНИЕ 
КРЕДИТНЫХ БАНКОВСКИХ ПОРТФЕЛЕЙ. КРЕДИТАМИ АКТИВНО 
ПОЛЬЗУЮТСЯ И ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА, И БИЗНЕС. БАНКИРЫ 
И АНАЛИТИКИ ДЕЛАЮТ ОСТОРОЖНЫЕ ПРОГНОЗЫ НА 
ДАЛЬНЕЙШИЙ РОСТ СТАБИЛЬНОСТИ В ФИНАНСОВОМ СЕКТОРЕ — 
ПРИ УЧАСТИИ ГОСУДАРСТВА И ОТСУТСТВИИ ФОРС-МАЖОРНЫХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ. ТЕМПЫ ВЫДАЧИ ИПОТЕКИ ОБЪЕКТИВНО 
СНИЗЯТСЯ. СТАБИЛЬНЫМ, ПО МНЕНИЮ АНАЛИТИКОВ, БУДЕТ 
ЛИШЬ РОСТ ЗАКРЕДИТОВАННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ. ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

ДРАЙВЕРОМ РОСТА КРЕДИТОВАНИЯ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ 

В РЕГИОНЕ, КАК И В ЦЕЛОМ ПО РОССИИ, ЯВЛЯЛАСЬ 

ИПОТЕКА

НА КУБАНИ ПРОИНФЛЯЦИОННОЕ ВЛИЯНИЕ ОКАЗЫВАЕТ ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПОТОК. С НАЧАЛА 2021 ГОДА РЕГИОН 

ПОСЕТИЛИ 16,2 МЛН ГОСТЕЙ 
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необходимо рефинансировать долг, зато выгодно 
банковским вкладчикам и инвесторам в облигации. 

«Доходности по государственным облигациям 
уже сейчас выше 8,5–8,7%, по мере роста ставок 
на рынке Минфину, частным компаниям и банкам 
придется занимать под более высокий процент. Это 
может принести инвесторам хорошую доходность 
в среднесрочной перспективе, особенно при ста-
билизации цен на долговом рынке и возвращении 
нерезидентов, играющих на carry-trade»,— говорит 
господин Кайсин.

«РОСТ СТАВОК ПО КРЕДИТАМ 
ОБУСЛОВЛЕН УЖЕСТОЧЕНИЕМ 
ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНОЙ 
ПОЛИТИКИ БАНКА РОССИИ  — 
УВЕЛИЧЕНИЕМ КЛЮЧЕВОЙ 
СТАВКИ С ЦЕЛЬЮ СНИЖЕНИЯ 
ИНФЛЯЦИИ (ЗА ПЕРИОД С 
МАРТА 2021 ГОДА ПО ОКТЯБРЬ 
СТАВКА ВОЗРОСЛА С 4,25% 
ДО 7,5%). ПРИ ЭТОМ СТАВКИ 
ПО ВКЛАДАМ ВЫРОСЛИ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПО КРЕДИТАМ»

Ставки по депозитам и кредитам физлиц и 
нефинансовых организаций традиционно идут за 
ставкой ЦБ и с положительной вероятностью при-
дут к середине 2022 года к отметкам вблизи 6–7% 
и 7–8% годовых соответственно для индикативных 
вкладов свыше 1 года, считает аналитик управле-
ния торговых операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Александр Осин. По его 
словам, в рамках корреляции динамики ключевой 
ставки и стоимости кредитов свыше 1 года физи-
ческим лицам и нефинансовым организациям к 
середине 2021 года возможен их рост к отметкам 
10–13% и 9–11% годовых.

РУБЛЬ ДОЛЖЕН УСТОЯТЬ Резкого 
ослабления национальной валюты ожидать не сто-
ит, считают эксперты. Однако только в том случае, 
если будут сохранены все факторы, которые сейчас 
поддерживают рубль. 

«Это прежде всего высокие цены на сырье, ко-
торые могут сохраняться и в 2022 году, несмотря на 

рост добычи в странах за пределами ОПЕК+. Но при-
знаков изменения глобального соотношения объемов 
добычи и потребления пока не наблюдается. Если не 
произойдет обвала потребления нефти, то не будет и 
повода для снижения цен в обозримой перспективе, 
напротив, цены на нефть в следующем году могут 
подрасти. Пока все факторы говорят, что в следую-
щем году на рынке, скорее всего, будет наблюдаться 
дефицит нефти. Стоимость барреля Brent может быть 
в пределах $75»,— говорит Александр Кайсин.

Кроме того, по его словам, рублю продолжат 
оказывать поддержку профицитный бюджет и зна-
чительные резервы, накопленные страной. 

«Повышение объема ФНБ до 10% от ВВП, ко-
нечно, является фактором, оказывающим давление 
на рубль, поскольку это подразумевает рост объе-
мов покупки иностранной валюты Минфином. Дру-
гим фактором, влияющим на позицию рубля, оста-
ется геополитика: введение санкций, обострение 
международных конфликтов, негативный инфор-
мационный фон — все это может создавать высо-
кую волатильность на рынке. Диапазон 72–79 руб. 
за доллар кажется вполне допустимым»,— рас-
суждает господин Кайсин. Кроме того, по его сло-
вам, пока нельзя списывать со счета влияние пан-
демии коронавируса: в 2021 году появился штамм 
«Дельта», в конце года «Омикрон» — неизвестно, 
какие разновидности коронавируса появятся в сле-
дующем году. 

«Мы полагаем, что очень высокую инфляцию 
можно снизить за два-три года, но закрепить на 
низких уровнях инфляционные ожидания так бы-
стро нельзя. Пока инфляционные ожидания насе-
ления и бизнеса на очень высоком уровне. Кроме 
того, на инфляцию в стране продолжат оказывать 
давление мировые цены, которые в следующем 
году могут еще вырасти. Поэтому базовый прогноз 
ЦБ, который предполагает инфляцию в следующем 
году на уровне 4–4,5%, кажется трудноосуществи-
мым. Скорее, инфляция окажется выше, на уровне 
6% в среднем по году»,— резюмирует собеседник.

ИПОТЕЧНЫЙ СПАД После 50-процентного 
роста ипотечного рынка в 2020 году по итогам 
текущего года Центробанк прогнозирует темп роста 
рынка в пределах 25–27%. По мнению главного 
аналитика «Росбанк Дом» Ирины Бабиной, ре-
кордные показатели выдачи ипотечных кредитов 
в 2020–2021 годах стали следствием реализации 
отложенного спроса, введения льготных программ 
ипотечного кредитования с государственной 
поддержкой, а также снижения общего уровня 
процентных ставок до исторически минимальных 
значений.

«В 2022 году мы прогнозируем снижение вы-
дачи ипотеки на 15–20%. Существенное влияние 
на рынок окажет денежно-кредитная политика ЦБ 
и рост процентных ставок, изменение условий го-
сударственной программы "Льготная новостройка" 
на фоне снизившейся доступности жилья из-за 

роста цен и снижения реально располагаемых до-
ходов граждан. Дальнейшее повышение ключевой 
ставки в значительной степени отразится на росте 
ставок на вторичном рынке недвижимости, можно 
спрогнозировать рост ставок в данном сегменте до 
9–10% в первом квартале 2022 года»,— констати-
рует госпожа Бабина.

По ее словам, на средний уровень ипотечных 
ставок на первичном рынке недвижимости по-
прежнему будут влиять госпрограммы «Льготная 
новостройка» и «Семейная ипотека», которая по-
сле внесения изменений в июле становится все 
более популярной у заемщиков. Также застройщи-
ки совместно с банками активно разрабатывают и 
выводят на рынок программы субсидирования ипо-
течных ставок по возводимым ими объектам, что 
также должно оказать сдерживающее воздействие 
на среднюю ипотечную ставку.

«В Краснодарском крае мы традиционно фик-
сируем высокий интерес к ипотеке: за 10 месяцев 
2021 года было выдано ипотечных кредитов на 
сумму, превышающую аналогичный показатель 
2020 года на 25%. Также можем отметить рост 
среднего размера кредита в данном регионе в 
2021 году на 700 тыс. руб. В будущем году точкой 
роста спроса на ипотеку в Краснодарском крае 
мы видим программу "Семейная ипотека", по-

прежнему останется популярной в регионе "Льгот-
ная новостройка", а также рефинансирование уже 
выданных ипотечных кредитов. Кроме того, в Крас-
нодарском крае банки совместно с девелоперами 
анонсируют собственные акции и скидки, которые 
будут интересны покупателям первичной недвижи-
мости»,— подытожила Ирина Бабина.

БАНКИ ДЕРЖАТСЯ ЗА КРЕДИТЫ 
Как отмечает Александр Осин, ускорение ин-
фляции  — это традиционный сигнал для рынка 
сокращать ипотечную кредитную активность. По его 
словам, при ускорении инфляции прирост креди-
тования замедляется с высокой среднесрочной 
положительной вероятностью. 

«Исходя из статистики средне- и долгосроч-
ной корреляции динамики ИПЦ и объема нако-
пленной задолженности физлиц, справедливый 
показатель годовой динамики объема накоплен-
ных кредитов населения составляет с высокой 
положительной вероятностью на конец первого 
квартала от -4% до +26% (г/г). То есть показатель 
динамики прироста объема кредитования физи-
ческих лиц сейчас находится у верхней границы 
своего оценочного справедливого среднесрочно-
го диапазона. Ожидаем в ближайшие кварталы 
замедления прироста задолженности, в част-
ности по жилищным кредитам, в обусловленном 
среднесрочной статистикой инфляции и ставок 
диапазоне 13–23% (г/г) против 27% (г/г) по итогам 
сентября»,— говорит аналитик.

Он отмечает, что девелоперы и банки сегодня 
стремятся не допустить сценария спада в кредит-
ном сегменте, в том числе с помощью вербальных 
интервенций, кредитной политики. К примеру, в не-
которых банках в этом году, по словам Александра 
Осина, снизили ограничения по возрасту клиентов 
для выдачи ипотеки. Теперь такой кредит в этих 
организациях могут взять лица от 18 до 21 года 
и также созаемщики от 65 до 70 лет. Крупнейшие 
банки упрощают выдачу и других займов (изме-
няют условия по возрасту, стажу работы и другие 
критерии).

«Характерной представляется стабильность до 
самого последнего времени ипотечных ставок, не-
смотря на значительный рост ключевой. Сказыва-
ется и продолжающаяся реализация ряда госпро-
грамм. Это поддерживает рынок. Но индикативные 
темпы годового прироста кредитов физлицам ста-
бильны и не растут значимо с июня»,— констати-
рует аналитик.

Так, по его словам, рост объема просроченных 
займов традиционно последует — но не сразу, 
а с временным лагом в несколько кварталов: во-
первых, за ростом инфляции и ставок по кредитам, 
и, во-вторых, вслед за увеличением объема заим-
ствований на кредитном рынке, по мере замедле-
ния прироста этого показателя. 

«В ближайшие кварталы, исходя из предпо-
сылок, указанных выше, сохраняется потенциал 
увеличения просрочки на потребительском сегмен-
те при сохранении стабильно высокого, характер-
ного для периодов экономического застоя уровня 
просроченной задолженности в нефинансовом 
секторе. Накопленная задолженность в секторе 
кредитования нефинансовых предприятий состав-
ляет порядка 7%, это близко к максимуму за 15 лет. 
Объем этого сектора — порядка 30% ВВП»,— ре-
зюмировал Александр Осин. n

ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО РЕЗКОГО ОСЛАБЛЕНИЯ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ ОЖИДАТЬ НЕ СТОИТ
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НА СРЕДНИЙ УРОВЕНЬ 
ИПОТЕЧНЫХ СТАВОК 
НА ПЕРВИЧНОМ РЫНКЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ ПО-
ПРЕЖНЕМУ БУДУТ ВЛИЯТЬ 
ГОСПРОГРАММЫ «ЛЬГОТНАЯ 
НОВОСТРОЙКА» И «СЕМЕЙНАЯ 
ИПОТЕКА», КОТОРАЯ ПОСЛЕ 
ВНЕСЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ В ИЮЛЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ 
ПОПУЛЯРНОЙ У ЗАЕМЩИКОВ
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«Фридом Финанс» о российских 
инвесторах, популярных бумагах 
и прогнозах на 2022 год
В 2021 году популярность инвестиций у россиян стабильно оставалась высокой, а особенный 
интерес наши соотечественники проявляли к иностранным ценным бумагам. О ситуации 
на отечественном фондовом рынке, популярных инструментах, возможностях паевых 
инвестиционных фондов и прогнозах на 2022 год рассказал директор краснодарского 
филиала инвестиционной компании «Фридом Финанс» Кязим Таулуев

— Начнем подведение итогов года не с впе-
чатляющего  количества  инвесторов,  а  с  их 
тестирования, которое стартовало в России 
1 октября. Расскажите о первых результатах.
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— Из 16,2 млн россиян со счетами на Москов-
ской бирже в ноябре  торговали 2,6 млн че-
ловек. С чем это связано? Как будет дальше 
расти число инвесторов?
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— «Фридом  Финанс»  специализируется 
на предоставлении доступа к американско-
му фондовому рынку. Какие акции с листин-
гом в США популярны у россиян?
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— А чем вызван интерес к фондам?
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— А  можно  ли  собрать  диверсифицирован-
ный портфель из фондов?
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— Расскажите подробнее, какие это индуст-
рии?
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— Какой  вклад  «Фридом  Финанс»  вносит 
в повышение финансовой грамотности?
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— Чего от американского фондового рынка 
ожидать инвесторам в следующем году?
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— Что  бы  вы  хотели  пожелать  инвесторам 
в наступающем году?
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«Мы по-разному выбираем инструменты для торговли. 
Тем не менее можно опираться на данные Мосбиржи 
и СПБ Биржи для изучения предпочтений всех россиян. 
В целом популярнее всего Tesla, Alibaba, Apple, 
производители полупроводников»
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ООО ИК «Фридом Финанс» (ОГРН 1107746963785, 123112, Москва, 1-й Красногвардейский проезд, дом 15, офис 18.02). Лицензия № 045–13561–100000 на осуществление брокерской деятельности, срок действия лицензии не ограничен. Владение ценными бумагами и прочими финансовыми инструментами всегда сопряжено с рисками:  
стоимость ценных бумаг и прочих финансовых инструментов может как расти, так и падать. С условиями управления активами можно познакомиться по адресу: 123112, г. Москва, проезд 1-й Красногвардейский, дом 15, этаж 12, комн. 37. Телефон/факс: 8 495 191-83-21, сайт: ew-mc.ru.



— Павел  Борисович,  в  этом  году  винный  дом 
«Абрау- Дюрсо» отпраздновал 151-й день рож-
дения.  Как  компания  ощущает  себя  сегодня, 
развитие  идет  теми  темпами,  на  которые  вы 
рассчитывали в 2006 году, приобретая завод?
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— В  этом  году  игристое  вино  Victor  Dravigny 
Brut  2018 года урожая от «Абрау- Дюрсо» за-
воевало  золотую медаль на международном 
конкурсе  виноделов  Champagne  &  Sparkling 
Wine  World  Championships  —  2021  в  Вели-
кобритании  и  обошло  винный  дом  Moet  & 
Chandon  из  Шампани.  Это  настоящая  сенса-
ция, не так ли?
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— В  прошлом  году  был  принят  революцион-
ный  закон  о  виноградарстве  и  виноделии. 
«Абрау- Дюрсо»  адаптировалось  к  работе 
по новым правилам? И как вы оцениваете за-
кон?
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— Растет  ли  интерес  потребителя  к  россий-
скому вину?
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— По  какому  пути  должно  развиваться 
российское  виноделие  и  «Абрау- Дюрсо» 
дальше?

е м а а ел е ел е е л -
а а к м маем кл -
е м м л а ае а а -
а е е а а а а л
е а ае ам е м л е -
а к е е к е ем
а к л е е е ем

е к а ек а а е л ка
а ак а к лла -

а еле к а
а ме а ка е м -
ме е е е е ел -

е а к е к а
ел м

е а ал ела к е
л а к м елам -

е ле е а ала -
к а е а ел е к -

к ла л е а а л е
е ле м ем е

л ем м Р -
ел е ка е а а а к е
е л к а а а

л а
к е кае м е

а к е ее
е а м ел -

м а а ам е
а м а ам ак е е м

а а а е а е м е -
л л а е Р е е ел -

ее е а ае а л
ле е а -

ел е а л е е к е е-
л е а ме а а е е ек е

а е е е а е-
е ал а ам е л ема а а
Р а а е ел м е

а е
ка ае а к к е а

м меем е ал а л -
ал м е м е м ем м
— Сохраняя  традиции,  «Абрау- Дюрсо»  ак-
тивно  осваивает  новые  направления.  В  де-
ятельности  компании  довольно  значима  ту-
ристическая составляющая. В начале года вы 
приступили к выпуску масла из виноградной 
косточки,  недавно  стало  известно  о  наме-
рениях  заняться  производством  косметики. 
Можете  рассказать  о  планах  на  следующий 
год, не связанных с виноделием? Какой объ-
ем инвестиций закладываете на реализацию 
таких проектов?
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— Когда  речь  заходит  об  «Абрау- Дюрсо», 
о его истории и производстве, коммерческая 
составляющая  проекта  отходит  на  второй 
план.  Но   все-таки:  финансовые  итоги  этого 
года радуют?
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«В планах на 2022 год — расширить географию 
экспорта. В целом экспортные поставки 
2021 года должны увеличиться в два раза 
и приблизиться к 2 млн бутылок»

О возрождении легендарного российского винного дома, трудностях перехода на 468-й «винный» закон 
и конкуренции с Шампанью рассказал президент Группы компаний «Абрау-Дюрсо» Павел Титов

«“Абрау-Дюрсо” имеет потенциал 
стать глобальным брендом»

Павел ТИТОВ:

ЧРЕЗМЕРНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ ВРЕДИТ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮРе
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Среди главных тенденций развития банковского рынка в нынешнем году — увеличение темпов цифровизации 
сервисов. Клиенты оценили удобство онлайн-каналов для взаимодействия с банками и получения услуг, отмечает 
Вице-президент — управляющий по Южному региону Газпромбанка Сергей Селютин, и даже после снятия 
основных ковидных ограничений предпочитают использовать сервисы в цифровой форме. Среди других факторов 
конкурентоспособности банков — запуск новых продуктов с выгодными условиями и внедрение принципов 
социальной ответственности в бизнес

«Перемены делают жизнь 
содержательней и интересней»

Сергей СЕЛЮТИН:

— Провожая 2020 год, все обязательно 
говорили о пандемии. Завершая 2021-й, 
о  чем  в  первую  очередь  хотелось 
бы сказать?
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—  А  если  судить  по  показателям,  ре-
зультат  деятельности  Газпромбанка 
в регионе радует?
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— Какие  выводы позволяют  сделать  наблю-
дения за предпочтениями клиентов в уходя-
щем году?
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— В этом году выросли ставки по вкладам…
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—  Что  особенно  важно 
в 2021 году во взаимоотноше-
ниях  банка  с  корпоративны-
ми клиентами?
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— Какие тенденции наблюда-
ете среди клиентов МСБ?
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— Чем для вас знаменателен уходящий год?
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«Ведь не только удобство коммуникаций 
с банком влияет на результат. Должны 
быть конкурентные условия по продуктам. 
И за этим следим, идем в ногу со временем 
или даже иной раз опережаем — предлагаем 
инновационные продукты»

Сергей Селютин, Вице-президент — 
управляющий по Южному региону 
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
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Добились максимума
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Порт высоких достижений
За годы работы у Группы компаний Новороссийского морского торгового порта было немало достижений. 
2021 год не стал исключением. Девять компаний, входящих в холдинг, в очередной раз показали рост 
производственных и финансовых показателей и готовность к успешной работе в условиях пандемии

Группа компаний ПАО «НМТП» является крупнейшим российским 
портовым оператором по объему грузооборота. Контролирующим 
акционером ПАО «НМТП» (62%) является ПАО «Транснефть».

Группа НМТП объединяет компании ПАО «НМТП», ООО «ПТП», АО «НСРЗ», 
АО «Флот НМТП», АО «НЛЭ», ООО «ИПП», ООО «Балтийская Стивидорная 
Компания» и ООО «СФП». На паритетных началах ПАО «НМТП» и ПАО 
«Транснефть» владеют ООО «НМТ».Ре
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В  марте 2022 года Госдума РФ рассмотрит за-
конопроект об  ответственности производителей 
за  утилизацию упаковки. Концепция расширенной 
ответственности производителей (РОП) призвана 
сбалансировать объемы выпускаемой и утилизиру-
емой упаковки. Согласно ей, производители това-
ров в  упаковке должны будут либо утилизировать 
ее на собственных мощностях, либо заключать до-
говоры с утилизаторами, либо оплачивать экологи-
ческий сбор. В конце 2020 года концепцию одобри-
ло Правительство России.

Новая концепция РОП должна была заработать 
с начала 2022 года. Планировалось, что в  течение 
2021 года будет создан документ, который опреде-
лит условия для развития в России отрасли пере-
работки отходов, поспособствует максимальному 
возврату сырья в оборот, а не просто введет новые 
сборы для бизнеса. Но такой законопроект, согла-
сованный с  профильными министерствами и  биз-
несом, до сих пор не разработан.

ЛЕГЧЕ ЗАПЛАТИТЬ По  мнению сопред-
седателя Краснодарского краевого отделения 
«Опоры России» Мурата Дударева, обновленная 
концепция РОП проработана недостаточно. Она 
создает фискальную нагрузку на бизнес, тем самым 
подталкивая к  ситуации, когда легче заплатить, 
чем создавать целую инфраструктуру переработки, 
которая для многих производителей и  импортеров 
профильным видом деятельности не  является. 
«Непонятно, каким образом производитель будет 
собирать у  населения именно свою упаковку. Это 
заведомо невыполнимая задача, и легче заплатить. 
При таких условиях концепция не  сможет способ-
ствовать увеличению количества перерабатываемой 
упаковки»,—  говорит господин Дударев.

К  недостаткам концепции РОП эксперты от-
носят слабую проработку схемы финансирования 

производственной цепочки. «Средства РОП долж-
ны получать все ее участники: заготовители, транс-
портировщики, утилизаторы. Для контроля и учета 
нужно создать цифровую платформу, похожую 
на  казахстанский проект EcoQolday»,—  комменти-
рует “Ъ-Кубань” руководитель лаборатории по  ис-
следованию экономики замкнутого цикла РАНХиГС, 
основатель экспертной группы Wasteconsulting Со-
дном Будатаров.

ПЕРЕРАБОТКЕ НУЖНА ПОДДЕРЖКА 
Эксперты сходятся во мнении, что концепция РОП 
содержит положительные моменты, которые могут 
способствовать внедрению прогрессивных техноло-
гий производства более экологичной упаковки.

Если производители товаров начнут вниматель-
нее подходить к  выбору производителя упаковки, 
то  у  последних появится мотивация к  разработке 
более экологичного товара и  внедрению новых 
технологий. «Основной проблемой сейчас является 
определение окончательных критериев экологич-
ности упаковки, а  также рамок ответственности 
за  элементы процесса производства, переработки 
и утилизации упаковки между всеми участниками. 
Это должно касаться не  только локальных про-
изводителей товаров и  упаковки, но  и  импорте-
ров»,—  считает аналитик «Фридом Финанс» Антон 
Скловец.

Способствовать внедрению прогрессивной 
технологии производства более экологичной упа-
ковки могут меры государственной поддержки для 
инвестиционных проектов по  переоборудованию 
производства с целью вовлечения вторичного сы-
рья в  производство. «Эти меры должны касаться 
инвестпроектов по производству экологичной упа-
ковки. Необходимы серьезные финансовые влива-

ния в  создание субъектами предпринимательства 
таких производств. Этому в концепции должно быть 
уделено первейшее внимание. По  сути, концепция 
должна начинаться с  подробного описания таких 
мер»,—  анализирует Мурат Дударев.

ЭКОСБОРУ НУЖНА ПРОЗРАЧНОСТЬ 
Экологический сбор с производителей в РФ взима-
ется с 2015 года, но сегодня его оплачивают не все. 
Новая концепция РОП повышает ответственность 
производителей. Она предполагает повышение 
нормативов утилизации упаковки до 100%, а также 
индексацию ставки экосбора для тех предприятий, 
которые не берут на себя переработку. По мнению 
экспертов, усовершенствованная РОП позволит 
увеличить собираемость экосбора с  3 млрд руб. 
до 200 млрд руб.

Средства экологического сбора взимает Рос-
природнадзор. По  информации Южного управле-
ния Росприроднадзора, в 2021 году была проведе-
на проверка отчетности о выполнении нормативов 
утилизации отходов от  использования товаров 
за  предыдущий год. Было установлено, что не-
которые компании исказили информацию об  ути-
лизированной упаковке, что повлекло сокращение 
суммы уплаченного экологического сбора. Напри-
мер, ООО «Пивоваренный завод Хадыженский» не-
доплатило более 6,5 млн руб., ООО «ВЕК» —  около 
4,5 млн руб. По требованию Роспотребнадзора не-
корректная отчетность была исправлена, недостаю-
щие суммы доплачены.

Усовершенствованная концепция РОП распоря-
дителем поступлений назначает ППК «Российский 

экологический оператор». По  мнению экспертов, 
администрирование экосбора должно быть про-
зрачным. «Налогоплательщики хотят видеть эф-
фективность от  своих сборов до  копейки. Если 
государство решит этот вопрос, то  проблем с  со-
бираемостью будет гораздо меньше»,—  считает 
Мурат Дударев.

«В концепции РОП отражены основные пробле-
мы администрирования, учета и  контроля. Но  ре-
шение не в создании еще одного ЕГИС, а в полном 
переосмыслении управления институтом РОП. На-
пример, передаче функции сбора коммерческой 
организации, учрежденной государством, способ-
ной гибко реагировать на  колебания рынка вто-
ричных материальных ресурсов, стабилизировать 
спрос и  предложение. Аналоги таких организаций 
мы можем найти в Беларуси и Казахстане. В этих 
странах 100% РОП на упаковку»,—  говорит Содном 
Будатаров.

ЦЕНУ УРЕГУЛИРУЕТ РЫНОК Ряд 
экспертов и  производителей товаров утверждают, 
что цены на продукцию в связи с введением РОП 
вырастут. «В процессе разработки концепции РОП 
шла работа над тем, чтобы этот процесс никак 
не  отразился на  конечном потребителе. Однако 
вряд  ли это возможно, так как внедрение новых 
технологий, организация процесса утилизации 
требуют дополнительных инвестиций. Скорее всего, 
эти издержки лягут на плечи конечных потребите-
лей»,—  анализирует Антон Скловец.

Но их оппоненты считают, что такие утвержде-
ния ничем не подкреплены и опровергаются миро-
вой практикой. По расчетам экспертов, последствий 
повышения норматива утилизации до  100% граж-
дане России на себе не почувствуют. Рост себесто-
имости продукции составит менее 0,5–1%, по  от-
дельным видам упаковки —  до 3%.

«В  Беларуси и  Казахстане были суждения 
о значительном росте цен на товары, но они не под-
твердились. Так, в  Беларуси на  начальном этапе 
платежи были менее 1% от себестоимости, и никто 
этого не  заметил. По  многим позициям платежи 
начинались с  0,3% от  стоимости. Например, пла-
тежная доля в  РОП по  ПЭТ-бутылке —  1,5 бело-
русских копейки, а  розничная цена минеральной 
воды 1,2 белорусских руб ля»,—  говорит господин 
Будатаров.

В  пресс- службе компаний —  производителей 
молочной продукции и мороженого, объединенных 
брендом «Коровка из Кореновки», “Ъ-Кубань” про-
комментировали, что увеличение стоимости их то-
варов ограничено спросом на  готовую продукцию. 
«Стоимость тары составляет 3–4% от себестоимо-
сти нашей продукции. Расходы по  ее утилизации 
или экологический сбор не превысят этих значений. 
В связи с внедрением концепции РОП цены для ко-
нечного потребителя могут вырасти в пределах этих 
показателей, если позволит конкуренция на  рын-
ке»,—  поясняет производитель. n

БИЗНЕСУ ГОТОВЯТ НОВЫЙ РОП
ВНЕДРЕНИЕ КОНЦЕПЦИИ РАСШИРЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
(РОП) ЗА УТИЛИЗАЦИЮ ТОВАРОВ И УПАКОВКИ, КОТОРОЕ БЫЛО ЗАПЛАНИРОВАНО НА 
НАЧАЛО 2022 ГОДА, ОТЛОЖЕНО КАК МИНИМУМ НА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ. ЭКСПЕРТЫ 
В КРАСНОДАРЕ СЧИТАЮТ, ЧТОБЫ КОНЦЕПЦИЯ РАБОТАЛА — ОНА ДОЛЖНА БЫТЬ ХОРОШО 
ПРОРАБОТАНА, И УКАЗЫВАЮТ НА ЕЕ СЛАБЫЕ МЕСТА. ПЛЮСОМ ЭТОГО ЗАКОНА ОНИ 
НАЗЫВАЮТ ТО, ЧТО ОН СТИМУЛИРУЕТ РАЗВИТИЕ ОТРАСЛИ ПЕРЕРАБОТКИ ОТХОДОВ. 
ПО МНЕНИЮ НЕКОТОРЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ, ХОТЯ ВНЕДРЕНИЕ РОП ПОВЫСИТ ИХ 
НЕОПЕРАЦИОННЫЕ ЗАТРАТЫ, НО НА СТОИМОСТИ ТОВАРОВ ДЛЯ КОНЕЧНЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ЭТО МОЖЕТ НЕ ОТРАЗИТЬСЯ, ТАК КАК ИТОГОВУЮ ЦЕНУ УРЕГУЛИРУЕТ РЫНОК. НАТАЛЬЯ НЕСТЕРЕНКО

ПРЕДЛАГАЕМАЯ КОНЦЕПЦИЯ  ПРИЗВАНА 

МАКСИМАЛЬНО СБАЛАНСИРОВАТЬ ОБЪЕМЫ 

ПРОИЗВОДИМОЙ И УТИЛИЗИРУЕМОЙ УПАКОВКИ
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ПО ИНФОРМАЦИИ 
ЮЖНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
РОСПРИРОДНАДЗОРА, 
В 2021 ГОДУ БЫЛА 
ПРОВЕДЕНА ПРОВЕРКА 
ОТЧЕТНОСТИ О ВЫПОЛНЕНИИ 
НОРМАТИВОВ УТИЛИЗАЦИИ 
ОТХОДОВ ОТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ТОВАРОВ ЗА ПРЕДЫДУЩИЙ 
ГОД. БЫЛО УСТАНОВЛЕНО, 
ЧТО НЕКОТОРЫЕ КОМПАНИИ 
ИСКАЗИЛИ ИНФОРМАЦИЮ 
ОБ УТИЛИЗИРОВАННОЙ 
УПАКОВКЕ, ЧТО ПОВЛЕКЛО 
СОКРАЩЕНИЕ СУММЫ 
УПЛАЧЕННОГО ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
СБОРА
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— Нина Николаевна, как Вы можете охаракте-
ризовать 2021 год для банка «Кубань Кредит» 
и банковской системы страны в целом?
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— Каких  финансовых  результатов  добился 
банк в 2021 году?
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— Сильной  стороной  банка  всегда  счита-
лось  обслуживание  регионального  бизнеса. 
Как Вы оцениваете итоги работы в  этом на-
правлении?
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— Какие банковские продукты наиболее акту-
альны для корпоративных клиентов?
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— Говоря про принципы взаимодей-
ствия  с  корпоративными  клиента-
ми, Вы упомянули технологичность. 
В этом случае имеется в виду разви-
тие цифрового пространства?
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— Как строилась работа с частными клиентами?
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— Какие  задачи  Вы  считаете  основными 
для банка в 2022 году?
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Председатель Правления КБ «Кубань Кредит» Нина Чупрынникова рассказала, каких 
результатов достиг банк в уходящем году и что ждет от года наступающего

«В 2021 году “Кубань Кредит” 
совершил значительный шаг вперед»

Нина ЧУПРЫННИКОВА:

«Во взаимодействии с представителями бизнеса 
“Кубань Кредит” придерживается следующих основных 
принципов: индивидуальный подход, выгодные условия 
сделок и технологичность. Продуктовая линейка — 
насыщенная и разработана с учетом специфики 
региональных бизнес-процессов. Проще говоря, Банк 
просчитывает, что, где и когда будет востребовано, 
и делает предложение под спрогнозированные запросы»

Ре
кл
ам

а
а

е
е
е
ал

а
л

е
а
ка

Р



ТОП-10 ЗАСТРОЙЩИКОВ 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ  
РЕЙТИНГ СТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПАНИЙ ПО ДАННЫМ 
ЕДИНОГО РЕСУРСА ЗАСТРОЙЩИКОВ

1. «ЮГСТРОЙИМПЕРИАЛ» 2. ГК «ССК» 3. AVA GROUP

СТРОИТСЯ 
МЛН КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: самодостаточный 
микрорайон «Родные просторы» (Краснодар, 
пос. Знаменский) площадью 40 га

Компания «ЮгСтройИмпериал» в 2021 году ввела 
в строй 93,5 тыс. кв. м жилья. До конца текущего 
года планирует ввести около 96 тыс. кв. м. Заст-
ройщик третий год подряд занимает лидирующую 
позицию в Краснодарском крае по объемам 
текущего строительства. Самый масштабный 
проект компании —  самодостаточный микрорайон 
«Родные просторы» в краснодарском поселке Зна-
менский. Его площадь —  более 40 га. На терри-
тории микрорайона в ноябре этого года открылся 
одноименный парк отдыха на 6 га. Также появятся 
три детских сада (250, 250 и 380 мест), школа 
на 1550 мест, храм, медицинский центр. Среди 
других проектов компании —  ЖК «Элегант» 
на улице Старокубанской (во второй очереди —  
четыре дома бизнес- класса, всего 800 квартир), 
ЖК «Белые Росы» в станице Динской (три дома 
на 430 квартир), ЖК «Римские каникулы» в Арма-
вире (комплекс из четырех домов с европейской 
архитектурой), ЖК «Босфор» в Новороссийске. 

«Сегодня спрос у покупателей недвижимости 
на повышенный комфорт. Это значит, в тренде 
благоустройство территории. Личное простран-
ство не ограничивается собственной квартирой, 
а продолжается в стильных подъездах, во дворах 
с фонтанами, зелеными аллеями —  потому что 
место, где мы живем, создает сценарии нашего 
будущего»,—  говорит генеральный директор ком-
пании «ЮгСтройИмпериал» Станислав Николенко.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: живой микрорайон  
«Дыхание» (Краснодар, ККБ) площадью 
30 га

В 2021 году группа компаний «ССК» ввела в строй 
215 тыс. кв. м жилья. На конец 2021 года объем 
строительства составил более 900 тыс. кв. м. 
Самый крупный проект застройщика —  живой 
микрорайон «Дыхание» в краснодарском микро-
районе ККБ (ул. Почтовое отделение, 57), который 
включает в себя 12 девятиэтажных домов класса 
комфорт (30 тыс. кв. м), более десяти функци-
ональных зон отдыха, спорта и развлечений, 
прогулочную аллею, школу на 1550 мест, четыре 
детских сада, фермерский экорынок. Кроме 
того, в 2021 году группа компаний «ССК» сдала 
в эксплуатацию 6-ю, 7-ю и 8-ю литеры ЖК «Сво-
бода» в районе улицы Домбайской, квартиры 
в которых были переданы обманутым дольщикам 
компании «Таурас-96». Также была сдана 10-я 
литера ЖК «Фонтаны» по улице Старокубанской, 
1-я литера ЖК «Поколение» в микрорайоне Гид-
ростроителей, 3-я литера ЖК «Лучший» на улице 
Петра Метальникова. 

«Сейчас ведется строительство девяти жилых ком-
плексов в уже развитых и продолжающих активно 
развиваться районах Краснодара. Это ЖК "Свобо-
да", "Ракурс», "Сердце", "Открытие", "Дыхание", 
"Поколение", "Фонтаны", "Дом на Московской" 
и "Лучший". Средняя стоимость квадратного метра 
в объектах компании "ССК" на сегодняшний день 
варьируется в пределах 95–110 тыс. руб.»,—  
рассказал директор краснодарского филиала 
ООО СЗ «ССК» Сослан Гуккаев.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейшие проекты: ЖК «Смородина» 
(Краснодар) —  91,6 тыс. кв. м 
и ЖК «Кислород» (Сочи) —  120,8 тыс. кв. м

В 2021 году компания ввела в эксплуатацию 
77,8 тыс. кв. м жилья. В стадии строительства 
находятся 13 тыс. квартир общей площадью 
568 тыс. кв. м. Самыми крупными проектами за-
стройщика являются жилые комплексы «Смороди-
на» (91,6 тыс. кв. м —  1912 квартир) в Краснодаре 
и «Кислород» (120,8 тыс. кв. м —  4083 квартиры) 
в Сочи. ЖК «Смородина» —  один из первых 
крупных жилых комплексов в перспективном крас-
нодарском районе Новознаменский. Это семейный 
квартал с насыщенной инфраструктурой. Жилой 
комплекс «Новелла» расположен в микрорайоне 
Энка недалеко от ТРК «Красная площадь» в Крас-
нодаре. ЖК включает в себя шесть жилых домов 
общей площадью 79,8 тыс. кв. м (1592 квартиры 
и 4 тыс. жителей). ЖК «Кислород» расположен 
в сочинском районе Бытха —  это 15 литер общей 
площадью 120,8 тыс. кв. м, 4083 квартиры 
и 8,2 тыс. жителей. 

Средняя стоимость жилья в проектах AVA Group: 
в Краснодаре —  130 тыс. руб. за кв. м (минималь-
ная стоимость —  72 тыс. руб. за кв. м); в Сочи —  
285 тыс. руб. за кв. м (минимальная стоимость —  
159 тыс. руб. за кв. м). 

AVA Group —  девелопер федерального уровня, 
реализует свои проекты в четырх городах России: 
Краснодар, Сочи, Анапа, Москва. В портфеле 
компании 112 сданных объектов общей площадью 
более 1,28 млн кв. м. Общий объем перспективных 
проектов составляет более 2 млн кв. м.

1,14 876,35 578,56
7 13 22

СОСЛАН ГУККАЕВ, 

ДИРЕКТОР КРАСНОДАРСКОГО 

ФИЛИАЛА ООО СЗ «ССК»

Рынок качественно изменился. Он стал бо-
лее цивилизованным с  точки зрения состава 
участников. Застройщики начинают конкури-
ровать с помощью уникальных товарных пред-
ложений, преимуществ, выгодно отличающих 
один объект от  другого. Мы работаем над 
комплексным освоением территории и стара-
емся улучшить качество жизни в  микрорайо-
нах, а не только планировку отдельно взятых 
квартир.

Точками роста для рынка стало введе-
ние эскроу- счетов, льготные условия наших 
банков- партнеров в  ипотечных продуктах 
и  гибкие финансовые инструменты, а  также 
социальные программы и  субсидирование. 
В  2022 году строительный рынок оконча-
тельно станет рынком, ориентирующимся 
на потребителя. И выбор клиента будет оста-
навливаться на тех, кто предложит не только 
максимально комфортную цену, но и окружа-
ющую среду.

ГЕОРГИЙ ЛАБИНЦЕВ, 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

КОМПАНИИ DOGMA

Стоимость жилья в будущем году будет зави-
сеть от количества притока населения в город, 
изменения ипотечной ставки, а также измене-
ния стоимости строительных материалов. Все 
то, что произошло на  рынке в  последние два 
года, а именно: переход на эскроу- счета, уве-
личение стоимости строительных материалов, 
земли, квоты на  трудовых мигрантов, а  также 
банковского финансирования —  не  дает за-
стройщикам возможности сократить издерж-
ки. По этим причинам цена за квадратный метр 
продолжит расти.

Если необходимо улучшить жилищные ус-
ловия, то это лучше делать уже сегодня. Так как 
самая низкая цена в этом случае будет именно 
сейчас, для конкретного покупателя. Повыше-
ние ключевой ставки и ожидание еще большей 
инфляции стимулирует покупателей инвести-
ровать в недвижимость как в надежный актив 
с  регулярной доходностью. В  данный момент 
мы находимся в периоде стагнации, после ко-
торой рост цен на жилье возобновится. Ждать 
снижения цен на  рынке новостроек не  стоит. 
Для этого нет предпосылок.

МНЕНИЯ

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ ТРАДИЦИОННО ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ ЛИДЕРОВ СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ РОССИИ. ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО 
ГОДА РЕГИОН ЗАНЯЛ ТРЕТЬЕ МЕСТО ПО КОЛИЧЕСТВУ ВОЗВОДИМОГО ЖИЛЬЯ В РОССИИ (3,62 МЛН КВ. М), УСТУПИВ ЛИШЬ МОСКВЕ 
И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ. ПО ИНФОРМАЦИИ РОССТАТА, В ЯНВАРЕ–ОКТЯБРЕ 2021 ГОДА В КРАЕ УЖЕ ПОСТРОЕНО 65,4 ТЫС. КВАРТИР 
ОБЩЕЙ ПЛОЩАДЬЮ 4,85 МЛН КВ. М, ЧТО НА 22,9% БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА ТОТ ЖЕ ПЕРИОД 2020 ГОДА. ОБЪЕМ СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ, 
ВЫПОЛНЕННЫХ ВСЕМИ ХОЗЯЙСТВУЮЩИМИ СУБЪЕКТАМИ, ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ 2021 ГОДА СОСТАВИЛ 245,2 МЛРД РУБ., ИЛИ 
104,3% (В СОПОСТАВИМЫХ ЦЕНАХ) К УРОВНЮ СООТВЕТСТВУЮЩЕГО ПЕРИОДА ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА. ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ДЕКАБРЯ 
ТЕКУЩЕГО ГОДА, СОГЛАСНО ДАННЫМ ЕДИНОГО РЕСУРСА ЗАСТРОЙЩИКОВ (ЕРЗ), НА ДЕСЯТЬ КРУПНЕЙШИХ СТРОИТЕЛЬНЫХ КОМПАНИЙ, 
ВЕДУЩИХ СВОЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ, ПРИХОДИТСЯ 5,12 МЛН КВ. М СТРОЯЩЕГОСЯ В РЕГИОНЕ ЖИЛЬЯ. РЕЙТИНГ 
ЗАСТРОЙЩИКОВ КУБАНИ —  2021 СОСТАВЛЕН НА ОСНОВЕ ДАННЫХ ЕРЗ, А ТАКЖЕ СОБСТВЕННЫХ ДАННЫХ КОМПАНИЙ. ЗАСТРОЙЩИКИ 
ОТРАНЖИРОВАНЫ ПО ПОКАЗАТЕЛЯМ ТЕКУЩЕГО СТРОИТЕЛЬСТВА НА 1 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА.

«САМЫМ ВЕРОЯТНЫМ 
ПРОГНОЗОМ ЯВЛЯЕТСЯ 
МЕДЛЕННЫЙ, 
НО СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ 
ЦЕН НА НЕДВИЖИМОСТЬ 
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ 
В ГОРОДАХ, КОТОРЫЕ ИМЕЮТ 
ШИРОКУЮ ГЕОГРАФИЮ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ. ЭТО ВЕСЬ 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
(ОСОБЕННО ПОБЕРЕЖЬЕ) 
И РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ»
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СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: микрорайон «Самолет» 
в Краснодаре —  более 1,3 млн кв. м

В 2021 году компанией введено 185 тыс. кв. м 
жилья. Микрорайон «Самолет» расположен 
на Западном обходе в Краснодаре. Микро-
район «Самолет» насчитывает более 30 домов 
комфорт- класса (более 1,3 млн кв. м). В 16-этаж-
ных литерах комфорт- класса предусмотрены 
функциональные планировочные решения —  
от студий до трехкомнатных квартир. В пешей 
доступности планируется построить 16 детских 
садов и 4 школы, а также парк протяженностью 
7 га. Первые этажи жилого комплекса запланиро-
ваны под коммерческие помещения. Строитель-
ство ведется в пять этапов. До конца 2021 года 
будут сданы восемь жилых домов первой 
очереди микрорайона.

Кроме того, на завершающей стадии строительства 
находится ЖК «Парк Победы» в Краснодаре, 
также расположенный на Западном обходе. 
Он включает обособленный внутренний двор-парк 
с амфитеатром и аллею Славы. Строительство 
домов планируется завершить в 2022–2023 го-
дах. Сдача первых домов ЖК «Арена» в Ново-
российске планируется в 2022–2023 годах. Это 
квартиры бизнес- класса в четырех 20-этажных 
домах с витражным остеклением, с видом на море 
и горы. На территории комплекса собственное 
мини-футбольное поле.

Минимальная стоимость жилья в проектах DOGMA 
начинается от 100 тыс. руб. за кв. м. Средний по-
казатель —  около 123 тыс. руб. за кв. м.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: микрорайон 
«Губернский» в Краснодаре площадью 45 га

Микрорайон «Губернский» (площадь —  45,14 га) 
воплощает концепцию комплексной застройки. 
На территории жилого комплекса есть два детских 
сада, планируется строительство третьего. Запла-
нированы школа, зеленые аллеи с арт-объектами 
и скверы для прогулок, детские игровые площад-
ки, зоны барбекю, спортивные площадки, крытый 
тренажерный зал. На территории комплекса об-
устроены удобные остановки, продумана система 
подземных и наземных парковок, ведется видеона-
блюдение. Жилой фонд микрорайона составляет 
более 480 тыс. кв. м. общей площади.

Также ГК «ЮгСтройИнвест» реализует семейный 
квартал «Достояние» в Краснодаре —  благоустро-
енный квартал комфорт- класса, расположенный 
неподалеку от ТРЦ «Красная площадь». 

Группа компаний «ЮгСтройИнвест» основана 
в 2003 году в Ставрополе. Учредителем и гене-
ральным директором является почетный строитель 
России Юрий Иванов. Основное направление 
деятельности застройщика —  возведение полно-
ценных районов с благоустроенной территорией 
и полным перечнем социальных объектов. Первым 
крупномасштабным проектом комплексного 
освоения территории стал микрорайон Олимпий-
ский в Ставрополе, возведенный всего за три года. 
Один из самых известных проектов компании —  
микрорайон «Панорама», расположенный рядом 
со стадионом ФК «Краснодар» и одноименным 
парком.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейшие проекты: ЖК «Фрукты» 
в Сириусе площадью 10 га

Площадь застройки ЖК «Фрукты» на федераль-
ной территории Сириус составляет 83,6 тыс. кв. м. 
Площадь участка —  10 га. Из них на застройку 
отведено 1,5 га, на паркинг —  3 га, 5,5 га —  
на благоустройство и озеленение.  Жилой комплекс 
состоит из девяти домов комфорт- класса, он обе-
спечен новыми дорогами, сетевой и инженерной 
инфраструктурой. С 2020 года объект относится 
к федеральной территории Сириус. В ближайшие 
несколько лет здесь создадут одноименный 
научно- технологический университет и несколько 
тематических парков в пешей доступности. 

СК «Неометрия» также возводит ЖК «Улыбка», 
ЖК «Айвазовский» и микрорайон «Южане» 
в Краснодаре, ЖК «Малина» и ЖК «Обла-
ка» —  в Новороссийске, а также ЖК «Первый», 
ЖК «Сказка» и ЖК «Вместе» —  в Ростове-на- 
Дону.

СК «Неометрия» основана в августе 2010 года, 
принадлежит предпринимателю Борису Юнанову. 
За десять лет компания построила на юге России 
шестнадцать жилых комплексов. В портфеле 
компании жилые комплексы комфорт- и бизнес- 
класса. В компании отмечают, что выбирают 
только районы комплексной перспективной за-
стройки. Кроме того, «Неометрия» принципиально 
не экономит на качестве: строительные материалы 
и техника закупаются только у надежных и про-
веренных поставщиков и перед началом работ 
в обязательном порядке тестируются.

4. DOGMA 5. ГК «ЮГСТРОЙИНВЕСТ» 6. СК «НЕОМЕТРИЯ»

565,59 529,94 425,54
23 6 27

МАРГАРИТА КИКАЛОВА, 

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА МАРКЕТИНГА 

ГК «ДАРСТРОЙ»:

Этот год в  сфере первичной недвижимости 
можно условно поделить на  две части: повы-
шенный покупательский спрос в первой полови-
не года и резкий спад спроса —  во второй. Пер-
вой части способствовали несколько факторов: 
действие государственной программы льготной 
ипотеки, выгодные цены на  недвижимость, 
большое предложение на первичном рынке сре-
ди застройщиков. Второй части, напротив, спо-
собствовало поэтапное повышение цен до 200% 
от первоначальной стоимости на момент начала 
2021 года, а также уменьшение кредитного ли-
мита по программе льготной ипотеки.

АНГЕЛИНА РАДЬКО, 

КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР СК «СЕМЬЯ» 

В первом полугодии 2021 года цены на  не-
движимость в Краснодарском крае продемон-
стрировали самый значительный рост за  все 
время, достигнув определенного «потолка». 
В  третьем и  четвертом кварталах рынок ста-
билизировался и  был щедр на  предложения 
застройщиков к  «черной пятнице» и  Новому 
году. В следующем году аналитики предрекают 
некую стагнацию в спросе, отчего цены не бу-
дут больше расти темпами этого года.

Вместе с тем, по нашим прогнозам, увели-
чение стоимости квадратного метра будет со-
размерно уровню инфляции. В связи с этим же 
фактором в России приобретение недвижимо-
сти в ипотеку было и будет выгодной инвести-
цией, так как рост цены к  окончанию кредит-
ного договора покрывает процент переплаты. 
Недвижимость была и  останется надежным 
активом, способным защитить деньги от  обе-
сценивания, а  Краснодарский край —  при-
влекательным для переезда и  отдыха из-за 
климатических условий и уровня жизни.
 

МАРИЯ СМИРНОВА,  

РУКОВОДИТЕЛЬ КОММЕРЧЕСКОГО БЛОКА 

СК «БАУИНВЕСТ» 

Рост цен на недвижимость все равно будет. Ко-
нечно, не в таких объемах, но будет. Сейчас мы 
рассчитываем, что на цену будет влиять общая 
инфляция, доступность ипотеки, а также рост цен 
на строительные материалы. Несмотря на то, что 
условия выдачи ипотеки ужесточились, ипотека 
все равно остается самым выгодным способом 
приобретения квартиры. И  покупатели это по-
нимают. Во-первых, рост цен на  недвижимость 
все равно перекрывает переплаты по процентам. 
Во-вторых, сейчас ипотечное жилье достаточно 
легко продать —  вы можете выставить квар-
тиру в  продажу еще до  выплаты своего долга. 
Не  забывайте, что новостройки —  это самый 
ликвидный тип недвижимости. Покупая квартиру 
в строящемся доме сейчас, вы сможете реализо-
вать эту квартиру довольно быстро. 

МНЕНИЯ
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СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: жилой район 
«Восточный» в Краснодаре площадью  
515 га

Объединение застройщиков Юга «ВКБ-
Новостройки» ведет строительство в Краснода-
ре, Анапе, Новороссийске и Ростове-на- Дону. 
Компании объединения в общей сложности сейчас 
возводят по всей стране около 993 тыс. кв. м. 
За 2021 год введено в эксплуатацию 
518,7 тыс. кв. м.

В Краснодаре среди крупнейших текущих проектов 
«ВКБ-Новостройки» — жилой район «Восточный» 
площадью 515 га в районе парка Краснодар. Здесь 
«ВКБ-Новостройки» построили 103 многоквар-
тирных дома, четыре детских сада и одну школу. 
Еще по двум школам в настоящее время ведутся 
проектные работы. Застройщиком создана сеть 
дубовых аллей, ведется благоустройство бульвара. 
Микрорайон «Почтовый» в районе Гидростроите-
лей находится на завершающей стадии строитель-
ства (46 многоквартирных домов и один детский 
сад). В первой половине 2022 года застройщик 
закончит в микрорайоне строительство последнего 
дома (литера 11) прямо на берегу реки Кубань, 
многоуровневого паркинга и школы на 1550 мест.

На побережье Черного моря застройщик продолжа-
ет строительство микрорайона «Горгиппия» в Анапе 
и ЖК «Уютный» в Новороссийске. В Краснодаре 
средняя стоимость квадратного метра квартир 
стандарт-класса начинается от 80 тыс. руб., 
бизнес- класса —  от 115 тыс. руб. В Анапе средняя 
стоимость —  115 тыс. руб., в Новороссийске —  
112 тыс. руб., в Ростове-на- Дону —  67 тыс. руб.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект: ЖК «Славянка» 
на 5,5 тыс. квартир в районе Западного 
обхода Краснодара

В 2021 году застройщиком введено в эксплуата-
цию 22 тыс. кв. м жилья.

ЖК «Славянка» (10 домов) —  комплекс комфорт- 
класса, где более чем 5500 квартир. Широкие 
дворы комплекса предусматривают детские 
и спортивные площадки, места для отдыха. ЖК 
«Краски» (8 домов комфорт- класса) —  мало-
этажный жилой комплекс с большим выбором пла-
нировочных решений и собственной прогулочной 
аллеей. В домах более 1800 квартир.

В 2021 году был сдан третий и последний дом 
в ЖК бизнес- класса Sun Hills, который находится 
в курортном поселке Небуг. В комплексе более 
400 квартир. Возводится еще один ЖК «Централь-
ный» в самом центре Туапсе. Это всего один дом 
класса комфорт+ из 168 квартир. Проект ЖК Sun 
Hills Olginka стартовал в конце осени 2020 года. Это 
семь домов элит-класса, первый дом комплекса 
уже полностью возведен. На придомовой терри-
тории будет детский аквапарк, круглогодичный 
бассейн, спортивные и детские площадки, искус-
ственный пруд с беседками, ландшафтный дизайн 
с озеленением в тропическом стиле и еще много 
чего интересного. В комплексе более 1600 квартир.

Минимальная стоимость объектов в Краснода-
ре —  от 2,6 млн руб., средняя цена квадратного 
метра —  90 тыс. руб. На побережье жилье стоит 
от 4,5 млн руб., средняя стоимость «квадрата» —
195 тыс. руб.

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейшие проекты: ЖК «Все Свои» 
(150 тыс. кв. м) и ЖК «Светлоград» (31 дом) 
в Краснодаре

За 11 месяцев 2021 года СК «Семья» ввела 
в эксплуатацию 95 тыс. кв. м жилья, из которых 
два дома ЖК «Все Свои» и пять домов ЖК 
«Светлоград» —  в Краснодаре, еще два дома 
ЖК «Классика» —  в Новороссийске. До конца 
2021 года застройщик планирует сдать еще два 
дома в Новороссийске и четыре —  в Краснодаре. 

ЖК «Все Свои» состоит из семи домов и включает 
в себя свыше 150 тыс. кв. м жилья. На территории 
комплекса два участка отведены под детский сад 
и школу и переданы администрации города. Два 
дома уже сданы, еще пять находятся в стадии 
строительства и будут введены в эксплуатацию 
в три квартале 2024 года. ЖК «Светлоград» со-
стоит из 32 монолитно- кирпичных домов невысокой 
этажности. На территории расположены школа, дет-
ский сад, свыше 100 магазинов и сервисных точек. 
25 домов сданы и заселены, еще семь —  в насто-
ящий момент строятся. Полностью строительство 
планируется завершить в середине 2023 года. 

ЖК «Классика» предусматривает 38 домов 
в Южном районе Новороссийска (200 тыс. кв. м). 
На территории комплекса отведены участки под 
муниципальные детский сад и школу. Первые 
два этапа строительства состоят из четырех 
домов, два дома уже переданы дольщикам, еще 
два —  находятся в процессе сдачи в эксплуатацию. 
Стоимость квартир от СК «Семья» в Краснода-
ре —  от 91 тыс. руб. за кв. м, в Новороссийске —  
от 100 тыс. руб.

7. «ВКБ-НОВОСТРОЙКИ» 8. МЕТРИКС DEVELOРMENT 9. СК «СЕМЬЯ» 

309,83 279,72 216,53
34 49 79

МАРИНА КАРАУЛОВА, 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 

ООО «ВКБ-НОВОСТРОЙКИ»

Стоимость жилья в будущем году в первую оче-
редь будет зависеть от внешних факторов. Если 
будет повышаться себестоимость строительства 
многоквартирных домов, соответственно будут 
расти и цены на квартиры. Конечно, ценовой бум 
по аналогии с 2020–2021 годами в ближайшие 
годы маловероятен, но и снижения цен, на наш 
взгляд, не будет. Самым вероятным прогнозом 
является медленный, но  стабильный рост цен 
на недвижимость в следующем году в городах, 
которые имеют широкую географию покупате-
лей. Это весь Краснодарский край (особенно 
побережье) и Ростовская область. 

Возможный рост цен на жилье в этих реги-
онах связывают с высоким спросом со стороны 
жителей различных уголков страны и ограни-
ченным количеством земель под строитель-
ство новых районов. К тому же покупка недви-
жимости — один из самых надежных способов 
вложения денег.

АНДРЕЙ ШАДРИН,  

ДИРЕКТОР ГК «ИНСИТИ»

В 2021 году трендом на  рынке недвижимости 
стало создание комфортной среды в  районах 
комплексной застройки. Это строительство 
социальных объектов: детских садов и  школ. 
Также упор делается на обустройство и разви-
тие улично- дорожной инфраструктуры, благо-
устройство территорий. Если говорить о  про-
дажах, то  основным фактором, влияющим 
на  продажи в  2021 году, стала госпрограмма 
по  ипотечному кредитованию с  доступным 
ипотечным платежом для клиентов.

В  2022 году стоимость жилья будет ра-
сти, но  незначительно, не  такими темпами, 
как в  2021-м. Рынок недвижимости сегодня 
находится в  стадии стагнации. Возможно, 
темпы продаж немного снизятся, но цена про-
должит расти. Недвижимость во все времена 
была выгодна для инвесторов. Цена из  года 
в  год растет при любой ситуации на  рынке. 
Факторы, влияющие на  рост цены, остаются 
прежними: цена на  строительные материа-
лы, введенные новые Правила землеполь-
зования и застройки. Если говорить в целом 
о спросе, то это продление семейной ипотеки 
и  совместные программы с  банками, позво-
ляющие предложить клиентам более низкие 
ставки по ипотеке, а также поддержать спрос 
на квартиры.

МНЕНИЯ

«НЕДВИЖИМОСТЬ БЫЛА 
И ОСТАНЕТСЯ НАДЕЖНЫМ 
АКТИВОМ, СПОСОБНЫМ 
ЗАЩИТИТЬ ДЕНЬГИ 
ОТ ОБЕСЦЕНИВАНИЯ, 
А КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ — 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ 
ДЛЯ ПЕРЕЕЗДА И ОТДЫХА 
ИЗ-ЗА КЛИМАТИЧЕСКИХ 
УСЛОВИЙ И УРОВНЯ 
ЖИЗНИ»
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10. РОМЕКС ДЕВЕЛОПМЕНТ  

СТРОИТСЯ 
ТЫС. КВ. М
МЕСТО 
ПО РОССИИ 

Крупнейший проект:  
Крупнейший проект: NEO-квартал «Красная 
площадь» в Краснодаре (почти 62 тыс. кв. м)

В NEO-квартале «Красная площадь» введено 
61,85 тыс. кв. м жилых помещений (семь литер), 
строится еще девять литер общей площадью жилых 
помещений 94,88 тыс. кв. м. В Новороссийске так-
же возводят пять литер в ЖК «Красная площадь» 
(общая жилая площадь —  65,33 тыс. кв. м). 

«Ромекс девелопмент» —  один из первых 
застройщиков, который начал строительство 
в Краснодаре нового микрорайона с полной 
инфраструктурой, в котором есть: школа, детские 
сады, магазины, медицинский центр, храм, мага-
зины, прогулочные аллеи, современные детские 
и спортивные площадки, зоны отдыха. Благодаря 
невысокой этажности в комплексе чувствуется 
воздух, пространство, так необходимое для 
комфортной семейной жизни. Благодаря про-
думанным планировкам и уникальным квартирам 
в стиле «лофт» с потолками до четырех метров 
на последних этажах, в квартиры попадает макси-
мальное количество солнечного света. В 2022 году 
в школу пойдут первые ученики. Она рассчитана 
на 1875 учащихся и является самой большой 
в ЮФО. Также запланировано строительство 
детских садов (один сад на 280 мест и два сада 
по 350 мест). Строительство первого детского сада 
уже начнется в 2023 году.

Стоимость жилья в ЖК «Красная площадь» Ново-
российска в среднем 100 тыс. руб. за кв. м. Сред-
няя стоимость жилья в NEO-квартале «Красная 
площадь» в Краснодаре —  105 тыс. руб. за кв. м.

199,26
90

ВТОРОЙ ДЕСЯТОК ЛИДЕРОВ  
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ КУБАНИ
11.  ГК «ЕВРОПЕЯ» 

173,87 ТЫС. КВ. М
12.  УК «ЮГ» 

168,87 ТЫС. КВ. М
13.  ПИК 

167,75 ТЫС. КВ. М
14.   ГК «ЕКАТЕРИНОДАРИНВЕСТ- СТРОЙ» 

117,1 ТЫС. КВ. М
15.  БАУИНВЕСТ 

106,9 ТЫС. КВ. М
16.  ГК «АЛЬФАСТРОЙИНВЕСТ» 

104,37 ТЫС. КВ. М
17.  ГК «КРИСТАЛЛ» 

100,83 ТЫС. КВ. М
18.  ФОНД ЗАЩИТЫ  

ДОЛЬЩИКОВ КУБАНИ 
97,28 ТЫС. КВ. М

19.  НСИ 
96,65 ТЫС. КВ. М

20.  СК МПМК «КРАСНОДАРСКАЯ-1» 
96,45 ТЫС. КВ. М 

ЕЛЕНА СОШНИКОВА,  

СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА AVA GROUP 

ПО РАЗВИТИЮ

На рынке недвижимости Краснодарского края 
в  уходящем году особое внимание уделялось 
социальной инфраструктуре проектов. Кроме 
того, среди трендов нужно отметить активное 
использование льготных ипотечных программ 
и рост средней цены квадратного метра. Этот 
рост был связан с резким повышением спроса 
в  период с  марта по  сентябрь, удорожанием 
строительных материалов, дефицитом рабо-
чей силы, а также сокращением объемов пред-
ложения и мораторием на точечную застройку 
в Сочи.

Развитию способствовало увеличение доли 
проектов, реализуемых с использованием ме-
ханизма эскроу- счетов, а также низкие ипотеч-
ные ставки по  государственным программам 
поддержки. Препятствовало развитию резкое 
увеличение себестоимости строительства.
В  2022 году прогнозируется стабильный уро-
вень спроса и  планомерный рост цен. Основ-
ными факторами, которые окажут влияние 
на развитие рынка, станут развитие эпидеми-
ологической ситуации и возможные ограниче-
ния, появление новых ипотечных продуктов, 
позволяющих повысить доступность жилья, 
а  также развитие городской среды и  транс-
портной инфраструктуры.

НИКОЛАЙ ЛОБАЧЕВ,  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГК «МЕТРИКС 

DEVELOPMENT»

До 1 июля 2021 года в  Краснодарском крае 
существовал тренд на  большие площади —  
более 50 кв. м, после —  спрос сместился 
на  малогабаритное жилье. Был отмечен ажи-
отаж на  первичном рынке и  большое количе-
ство проданных площадей в первой половине 
года (как раз до  момента изменения условий 
ипотечной программы), далее —  небольшая 
стагнация и дефицит ликвидных предложений 
у всех застройщиков.

В июне произошел резкий скачок стоимо-
сти строительных материалов (металл, лес, бе-
тон, кирпич, газоблок и пр.). Повышение было 
в 2,5 раза от показателей февраля 2021 года. 
Этим обусловлено и значительное увеличение 
стоимости квадратного метра жилья.

В 2022 году, скорее всего, спрос на жилье 
будет сохраняться достаточно высоким, это 
связано и с продолжением программ «Господ-
держка-2020» и «Семейная ипотека», и с ин-
дексацией материнского капитала, и  с  по-
стоянной миграцией людей в  Краснодарский 
край из других регионов России и стран СНГ. 
Стоимость жилья, безусловно, будет повы-
шаться, но,  вероятнее всего, после февраля. 
Думаю, что повышение стоимости недвижимо-
сти в 2022 году будет не более 10–15% за год. 
А  основным фактором увеличения стоимости 
я все же считаю рост закупочных цен на стро-
ительные материалы. Именно это повышает 
себестоимость и, как результат, рыночную цену 
квадратного метра готовой площади в  ново-
стройках.

МНЕНИЯ
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— Чем может  гордиться  AVA  Group  в  уходя-
щем году?
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— Настолько  разные  направления  в  разви-
тии говорят о том, что вы следуете запросам 
современного рынка или настолько вдумчи-
во подходите к инвестициям?
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— В каких городах планируется развитие го-
стиничного  и  медицинского  направления? 
Возможно, уже есть первые проекты в ста-
дии реализации?

е а л ек а -
а а ек а к
ек а а ак е

а ал еал а е ек а -
е м а а а е а а

ел а л е ел -
а к ае л а аме

м е м е л
к е л а а а ел
е а а ле е м м е е
а к е е как л -

а ак л л е
а а л м ам

е л е е а
ак е е ка ел
е к л к ек м к а -

к к м е е а е а ле-
е ек ам е а к м ме -

а м е а ам а л е е а
а а ек а ел а

м е ем е е аем -
ла е ек л е а

е м ме а е а е -
л ем к ек ам а ме е

— Расскажите  подробнее  о  развитии  про-
мышленного направления.
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— AVA  Group —  единственный  строительно- 
инвестиционный  холдинг  в  Краснодарском 
крае,  который  также  является  владельцем 
футбольного  клуба.  Каковы  достижения 
в уходящем году на спортивном поприще?
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Итоги года AVA Group
О результатах, с которыми холдинг завершает 2021 год, и о планах развития рассказала советник 
президента AVA Group Сошникова Елена Геннадьевна

ЖК «Смородина»

ЖК «Кислород»

Если ранее мы позиционировали холдинг AVA Group 
как девелопера полного цикла, то сейчас мы говорим 
о том, что создаем экосистему, развивая новые 
направления: гостиничный, медицинский бизнес, 
промышленный кластер, безусловно, девелопмент. 
Таким образом, наши клиенты смогут жить, отдыхать, 
заботиться о своем здоровье под одним брендом, 
более того, стать частью нашей команды Ре
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— Роман Юрьевич, расскажите, с какими ре-
зультатами  работы  вы  подходите  к  своему 
10-летнему юбилею?
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— От  вашей  работы  зависят  судьбы  людей 
и целых компаний. Расскажите о самых удач-
ных делах этого года, которые сопровождали 
юристы бюро «Домащенко и партнеры»?
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— Вы  в  основном  специализируетесь  на  со-
провождении  процедур  банкротств,  зе-
мельных  правоотношениях,  корпоративных 

спорах.  Как  изменилась  практика  по  этим 
направлениям в 2021 году?
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— Исходя из трендов этого года, вам понятны 
основные направления работы на 2022 год?
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Управляющий партнер адвокатского бюро «Домащенко и партнеры» — 
об успехах работы и вызовах времени

«Тенденция 2021 года —  
рост числа банкротных дел»

Роман ДОМАЩЕНКО:

Роман Домащенко —  специалист в об-
ласти гражданского и  земельного 
права. В  2000 году окончил юридиче-
ский факультет Кубанского государ-
ственного университета. В 2002 году 
стал адвокатом Краснодарской кра-
евой коллегии адвокатов, возглавлял 
ряд юридических компаний. В 2012 году 
основал бюро «Домащенко и партне-
ры». Является постоянным экспер-
том “Ъ-Кубань” и других СМИ.

Адвокатское бюро «Домащенко 
и  Партнеры» оказывает широкий 
спектр услуг в  сферах гражданского, 
корпоративного, коммерческого, зе-
мельного, трудового, экологическо-
го, финансового и  налогового права. 
Наши специалисты консультируют 
и  защищают интересы физических 
и  юридических лиц в  судах, осущест-
вляют комплексное правовое обслу-
живание корпоративных клиентов, 
правовое сопровождение инвестици-
онных и строительных проектов.

Бюро представлено офисами в Сочи 
и в Краснодаре.

«Нам доверяют крупные и самые требовательные 
клиенты. Мы понимаем степень ответственности, 
когда на кону миллиарды руб лей. Благодаря опыту 
команды из высококлассных адвокатов и юристов 
бюро “Домащенко и партнеры” большинство судебных 
споров решаются в пользу наших клиентов»

«Десять лет назад, создавая адвокатское бюро, 
я определил основной принцип работы: оказывать 
высококачественную юридическую помощь, 
не превращая работу в конвейер. Я не хочу быть так 
называемым “оптовиком”, мне важно включаться 
в проблему клиента не только как юристу, 
но и эмоционально, по-человечески»
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— В конце года принято говорить о его итогах. 
Каким был  этот  год  для вас и  вашей компа-
нии? Если сравнить его с предыдущим, какой 
из них был сложнее, а какой интереснее?
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— Какими  крупными  проектами  ГК  «Метро-
полис» занималась в этом году? В чем их осо-
бенности?
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— А  если  говорить  о  перспективных  про-
ектах?
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— Почему  вы  вообще  решили  сде-
лать  упор  на  туристические  и  со-
циальные  проекты?  Обычно  деве-
лоперы редко выходят за пределы 
жилых комплексов, которые строят, 
а  ваша  компания  занимается  ком-

плексным благоустройством  города.  Расска-
жите, почему это важно для вас?
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— Как реагируют  городские власти на  такие 
инициативы?
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— В этом году был завершен второй этап 
реконструкции пляжа «Ривьера», а сей-
час начинается третья фаза строитель-
ства. Расскажите, что она будет из себя 
представлять?  Чем  готовы  удивить  от-
дыхающих?
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— Когда планируется завершить работы?
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— Если говорить в целом, какие цели и задачи 
вы ставите перед собой на 2022 год?
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«Если не заниматься благоустройством,  
ничего хорошего в городе происходить 
не будет»
Руководитель группы компаний «Метрополис» Анна Невзорова рассказала об итогах работы 
в 2021 году, объяснила, почему стала заниматься социальными проектами, и поделилась 
планами на будущий год

«Но просто “ что-то строить” уже не актуально. 
Если не заниматься благоустройством, если в городе 
не будет появляться новых мест для развлечений, 
прогулок, досуга, то не будет и туристического 
потока, а значит —  ничего хорошего в городе 
не будет происходить»
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«Если не заниматься благоустройством,  
ничего хорошего в городе происходить 
не будет»
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Кредитные драйверы
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С заботой о будущем 
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Социальные инициативы 
банка
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Об итогах деятельности банка «Центр-инвест» 
за минувший год, а также о социальных 
и образовательных инициативах финансовой 
организации

«В рейтингах по сегментам розничного кредитного 
портфеля и по срочным депозитам банк «Центр-
инвест» занял четвертое место с показателями 
61,1 млрд руб. и 63,5 млрд руб. соответственно»

Банк, который думает о будущем

ПАО КБ «Центр-инвест» — это региональный банк на юге России с глобальным мен-
талитетом, который имеет высокие и стабильные рейтинги Moody’s Ва3, АКРА А, 
высокие рэнкинги Forbes, «Коммерсант», The Banker, Expert, награды Financial Times 
и Euromoney. Банк входит в Global Alliance for Banking on Values, является подписан-
том принципов ответственного банкинга Финансовой инициативы Программы ООН.

Директор филиала №8 ПАО КБ «Центр-инвест» в Краснодаре Диана Липинская
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КУБАНЬ МЫЧИТ И КОЛОСИТСЯ
“ИТОГИ ГОДА” СОВМЕСТНО С РЕГИОНАЛЬНЫМ МИНИСТЕРСТВОМ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ГОДА В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ. 2021-Й ЗАПОМНИЛСЯ АГРАРИЯМ НЕБЫВАЛОЙ 
УРОЖАЙНОСТЬЮ, ПРОДУКТИВНОСТЬЮ И РОСТОМ ФИНАНСИРОВАНИЯ НАПРАВЛЕНИЯ

> РАСТЕНИЕВОДСТВО

ЗЕРНА НАМОЛОЧЕНО 15,549 МЛН ТОНН (12,478 МЛН ТОНН В 2020 ГОДУ).  

ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ — 10,612 МЛН ТОНН (8,035 МЛН ТОНН В 2020 ГОДУ). 

РАПСА (ОЗИМОГО И ЯРОВОГО) СОБРАНО 129 ТЫС. 

ТОНН, ЧТО ВЫШЕ УРОВНЯ 2020 ГОДА БОЛЕЕ ЧЕМ 

НА 25 ТЫС. ТОНН

ПОДСОЛНЕЧНИКА НАМОЛОЧЕНО 1,052 МЛН ТОНН, УРОЖАЙ-

НОСТЬ ВЫРОСЛА НА 5,4 Ц/ГА

ОБЩИЙ УРОЖАЙ 

ОВОЩЕЙ ОТКРЫТОГО 

ГРУНТА — БОЛЕЕ 

400 ТЫС. ТОНН. УРОЖАЙ 

ТЕПЛИЧНЫХ ОВОЩЕЙ 

ПРОГНОЗИРУЕТСЯ 

НА УРОВНЕ БОЛЕЕ 

100 ТЫС. ТОНН.

ПЛОДОВО-ЯГОДНЫЕ 

КУЛЬТУРЫ — 430 ТЫС. ТОНН, 

ПРИ ПЛАНЕ 410,4 ТЫС. 

ТОНН (+123 ТЫС. ТОНН 

К ПРОШЛОМУ ГОДУ)

САХАРНАЯ СВЕКЛА — 9,6 МЛН ТОНН, УРОЖАЙНОСТЬ 

ВЫРОСЛА ПОЧТИ В 1,5 РАЗА

УРОЖАЙ КУКУРУЗЫ — 2,283 МЛН ТОНН, УРОЖАЙНОСТЬ ВЫШЕ ПРОШЛОГОДНЕЙ НА 7 Ц/ГА (52,3 Ц/ГА)

СБОР РИСА — 859 ТЫС. ТОНН, УРОЖАЙНОСТЬ  

ВЫРОСЛА НА 1,8 Ц/ГА 

РАЗВИТИЕ
ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ КУБАНИ
Краснодарский край входит в тройку крупнейших российских регио-
нов — экспортеров продукции агропромышленного комплекса (АПК). 
Как рассказали «Итогам года» в краевом минсельхозе, основной вид 
экспортируемой продукции — зерновые. Задачами и целями реги-
онального проекта «Экспорт продукции АПК» (входит в нацпроект 
«Международная кооперация и экспорт») является увеличение объ-
ема экспорта АПК в 2024 году до $3,9 млрд.  

Наибольший объем экспорта края — более 64 % — приходится на 
зерновые культуры. За пять лет Кубань нарастила объемы их поставок 
на 46%, количество стран-покупателей увеличилось с 50 до 70. Ключе-
выми рынками являются страны Южной Африки и Юго-Восточной Азии. 

«Сейчас приоритет отдается экспорту переработанной продукции 
с высокой добавленной стоимостью. На сегодняшний день самый 
востребованный продукт в этой категории переработанной продук-
ции — масложировая продукция. За четыре года объем ее экспорта 
вырос в 2,5 раза, в 2021 году план по экспорту перевыполнен на 62%, 
в денежном эквиваленте экспортировано на $522 млн. Регион уже по-
ставляет ее в 34 страны мира и намерен расширять географию импор-
теров»,— говорят в министерстве. 

Кубанские сыры, мороженое, сгущенка поставляются в 26 стран 
мира. В частности, экспорт мороженого за последние пять лет вырос в 
восемь раз, экспорт сгущенки — на 13%, до $4 млн.  

Экспорт сахара за четыре года вырос в 10 раз, его закупают 
30 стран мира. Экспорт кондитерских изделий за последние годы вы-
рос в два раза — до $10 млн, количество стран-импортеров увеличи-
лось с 13 до 36. 

Экспорт винодельческой продукции за последние шесть лет 
вырос в пять раз. В 2020 году кубанская винодельческая про-
дукция составляла половину винодельческого экспорта всей 
России. За 11 месяцев текущего года объем экспорта кубан-
ского вина и игристого составил 446,6 тыс. дал и в сравнении 
с предыдущим годом вырос на 25%. Сегодня экспортируется  
в 19 стран.
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> ЖИВОТНОВОДСТВО

ОФИЦИАЛЬНО
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА АПК НА ТЕРРИТОРИИ КРАСНОДАР СКОГО КРАЯ 
В 2021 ГОДУ СОСТАВИЛА 10,2 МЛРД РУБ. 
—  федеральный бюджет — 6,4 млрд руб.
—  краевой бюджет — 3,8 млрд руб. (увеличение на 1,9 млрд руб. к 2020 году).  

В том числе субсидии:
•	  субъектам МП на 1 гектар, занятый зерновыми, зернобобовыми, масличными (за исключением 

рапса и сои), кормовыми сельскохозяйственными культурами, а также картофелем и овощными 
культурами открытого грунта,— предусмотрено 172 млн руб.

•	 на проведение комплекса агротехнологических работ в области развития семеноводства — 
36,9 млн руб.

•	 на поддержку элитного семеноводства — 126 млн руб. 
•	 на развитие мясного животноводства — 114,4 млн руб. 
•	 на поддержку собственного производства молока — 1046,5 млн руб.  
•	 на поддержку племенного животноводства —156,4 млн руб.
•	 на приобретение племенного молодняка сельскохозяйственных животных —  

230,8 млн руб.
•	 на уплату страховых премий, начисленных по договорам сельскохозяйственного страхования,— 

220,3 млн руб. 
•	 стимулирование производства овощей открытого грунта — 246,1 млн руб. 
•	 поддержка развития виноградарства (закладка и уход за виноградниками) — 614 млн руб.  
•	 поддержка развития садоводства (закладка и уход за многолетними насаждениями) —  

726,9 млн руб.

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ГОСПОДДЕРЖКИ:
—  субсидирование производства зерновых и зернобобовых культур (рис) — 181,2 млн руб. 
—  субсидии производителям муки — 123,1 млн руб. 
—  субсидии предприятиям хлебопекарной промышленности — 97 млн руб. 
—  субсидии производителям подсолнечного масла или сахара — 651 млн руб. 

ГОСПОДЕРЖКА СУБЪЕКТАМ МСП В АПК:
—  грантовая поддержка «Агростартап» — 46,7 млн руб. (победителями отобраны 13 заявителей).
—  субсидии сельскохозяйственным потребкооперативам на возмещение части затрат на развитие 

материально-технической базы — 10,49 млн руб.
—  грантовая поддержка начинающим сельскохозяйственным потребкооперативам на развитие 

материально-технической базы — 55 млн руб.
—  грантовая поддержка начинающим КФХ на закладку садов интенсивного типа —15 млн руб. 
—  субвенции муниципальным образованиям — 342,6 млн руб.

КРОМЕ ТОГО, В КРАЕ ОКАЗЫВАЕТСЯ ГОСПОДДЕРЖКА:
—  на возмещение части процентной ставки по инвестиционным кредитам в агропромышленном 

комплексе — 171,2 млн руб. 
—  возмещение части прямых понесенных затрат на строительство и модернизацию объектов 

агропромышленного комплекса — 535,4 млн руб. 
—  на мероприятия в области мелиорации земель сельскохозяйственного назначения — 35,7 млн руб. 
—  на возмещение части затрат на приобретение кормов для молочного крупного рогатого скота — 

448,4 млн руб.
В 2022 году финансирование агропромышленного комплекса Кубани составит 9,6 млрд руб. федеральных 
и краевых средств. 

ДОСТИЖЕНИЯ 2021 ГОДА
—  Ожидается объем производства сельхозпродукции до более чем 450 млрд руб., с динамикой роста 

к предыдущему году в сопоставимых ценах более чем на 4%. Объем налоговых поступлений от 
предприятий АПК в бюджет края ожидается порядка 30 млрд руб., с увеличением более чем на 3%.  

—  По итогам 9 месяцев 2021 года сумма инвестиций в агропромышленный комплекс Краснодарского 
края составила 32,4 млрд руб., что выше уровня аналогичного периода 2020 года на 3,4%. В том 
числе 22,3 млрд руб. составляют инвестиции в сельское хозяйство (рост на 21,7 %), 10,1 млрд руб.— 
инвестиции в производство пищевых продуктов. 

НА 1 НОЯБРЯ ВО ВСЕХ КАТЕГОРИЯХ ХОЗЯЙСТВ 

НАСЧИТЫВАЛОСЬ 554,9 ТЫС. ГОЛОВ КРУПНОГО РОГАТОГО 

СКОТА, ЧТО ВЫШЕ УРОВНЯ ПРОШЛОГО ГОДА НА 0,5 ТЫС. 

ГОЛОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ КОРОВ — 214,9 ТЫС. ГОЛОВ. ЧИСЛЕННОСТЬ ПТИЦЫ В ХОЗЯЙСТВАХ ВСЕХ КАТЕГОРИЙ СОСТАВИЛА 26,5 МЛН ГОЛОВ,  

ЧТО НА 6,1% ВЫШЕ УРОВНЯ ПРОШЛОГО ГОДА 

ЧИСЛЕННОСТЬ СВИНЕЙ ПО СРАВНЕНИЮ С ПОКАЗАТЕЛЕМ 2020 ГОДА УВЕЛИЧИЛАСЬ НА 1,1 ТЫС. 

ГОЛОВ И СОСТАВИЛА 658,5 ТЫС. ГОЛОВ. 

ПОГОЛОВЬЕ ОВЕЦ И КОЗ В ХОЗЯЙСТВАХ ВСЕХ КАТЕГОРИЙ КРАЯ СОСТАВИЛО 223,7 ТЫС. ГОЛОВ, 

ЧТО НА 0,5 ТЫС. ГОЛОВ МЕНЬШЕ ПОКАЗАТЕЛЯ ПРОШЛОГО ГОДА
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— Виктор  Владимирович,  как  вы  оцениваете 
минувший сельскохозяйственный год с точки 
зрения урожайности? Какие факторы сказа-
лись в этом году на показателях? С какими вы-
зовами столкнулось ваше предприятие?
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— Экспортная  пошлина  на  пшеницу  из  РФ 
с 10 ноября повысилась до $69,9 с $67 за тон-
ну.  Как  данное  решение  Минсельхоза  отра-
зится на отрасли сельского хозяйства в целом 
и на вашем предприятии в частности?

л а а е ае как л -
к а ае а м к-

м е е е а м
а ел м ака а м к -

л а е а е

ла а ле а е е м ем е
м а е а а е к ле ле е-
ела а е е а е
е а л

а а к к а а -
к е ме а л е -

а а е е е л
а м к а е а
е а ка а е м е -
ам Р

е а м ка ае а -
ел е к е е л а

м лл ле е е е а ел -
а к е л ле е м
л е л ел а е

ее е е к л а-
м л а ле к е -

к е екла а
а ел к е

еле ела ак -
е е л ме-

а е е
л а а л е ме

ка
е м аем е-

е е кла а а е
а е л -

а л е е-
е а м е мм е е

л е е к к е а ем е -
м е ем а ка
е к л мл л е л -

еле е е а мма
е а е е к е а -

ел ае л е ем ел -
ел мае а е ел м

е к е м е л аем е
а е е а а -

а а л е а е е ек
к ме а ел ме к
е л а ел л е е
к а л а а ак м м -
е к м кл е а е е а л е
е е е а ел к е
е а а еме е -

а как е а е е к е ла м е
е а ел е л л к а е
е л ае а е л
мл е а л а к -

ла е а а ка мл
е

— Как на отрасли сельского хозяйства на при-
мере вашего предприятия сказался рост цен 
на минеральные удобрения?
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— Как  по-вашему,  предложение  правитель-
ства «заморозить» до мая цены на удобрения 
скажется  положительно  на  сельском  хозяй-
стве?
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«Мы давно уже достигли  
пика урожайности»
Более 25 лет в Кущевском районе работает и процветает 
сельскохозяйственное предприятие ООО «ДВВ-Агро». 
Его руководитель Виктор Девтерев рассказал о том, как обществу 
удается поддерживать высокую урожайность выращиваемых 
культур, в каком направлении, по его мнению, стоит двигаться 
растениеводству и животноводству, о том, как на отрасли 
сказываются решения правительства, повышающие экспортные 
пошлины, а также о том, что сельскохозяйственный бизнес может 
быть социально полезным

Основным видом деятельности ООО «ДВВ-Агро» является выращивание сельскохо-
зяйственных культур, таких как пшеница, кукуруза, подсолнечник, свекла, много-
летние травы, горох, ячмень. Площади, обрабатываемые «ДВВ-Агро», составляют 
около 15 тыс. гектаров. Помимо этого, у предприятия есть ООО «Колхоз "Заря"», 
на балансе которого 5,3 тыс. гектаров земли, а также еще одно предприятие 
в Кагальницком районе Ростовской области — СПХ «Пионерский», который владе-
ет примерно 1,8 тыс. гектаров земельных угодий и занимается растениеводством.

Колхоз «Заря», помимо растениеводства, ведет животноводческую деятель-
ность. Сегодня на предприятии один корпус на 400 голов дойного стада. Построен 
новый корпус (строится еще один), новый молокоприемник, силосная яма. Колхоз вы-
дает 6,5–7 тонн молока в сутки.

«Использование органики очень важно в плане 
сохранения потенциала земли. Ведь если мы так 
и дальше будем бездарно работать на земле —  в гонке 
за урожайностью  мы потеряем эту землю»

Ре
кл
ам

а
е

е
к



«Мы давно уже достигли  
пика урожайности»

Показатели деятельности ООО «Колхоз "Заря"»
Надой молока КРС 
за 2020 год 
составил 

1 659 т 
реализовано
1 555 т

Надой молока КРС 
за 9 месяцев 2021 года 
составил 

1 853 т 
реализовано 
1 747 т

1 659
1 659

Поголовье фуражных коров 

01.01.2020 года — 172 головы

01.01.2021 года — 235 голов

01.10.2021 года — 308 голов

Оказана поддержка МСХ 
на отрасль животноводства 
(субсидии): 

В 2020 году — 10,5 млн руб.

В 2021 году — 16,3 млн руб.

Валовая прибыль (убыток) по реализации молока КРС:

2020 год — убыток 365 тыс. руб.

2021 год — прибыль 1,43 млн руб. /за 9 месяцев 2021 года/

— Минсельхоз  резко  повысил  экспортную 
пошлину на подсолнечное масло на декабрь 
с  $194,5 до  $276,7 за  тонну.  Как,  по-вашему, 
это решение скажется на сельском хозяйстве 
в целом и на деятельности вашего предпри-
ятия в частности?
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— Как ООО «ДВВ-Агро» работает с органиче-
скими  удобрениями?  Считаете  ли  вы  разви-
тие  органики  перспективным  направлением 
сельского хозяйства?
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— Как  развивается  животноводческое  на-
правление на вашем предприятии?
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— Владимир  Алексеевич,  несмотря  на  то, 
что  ряд  больниц  отменили  все  плановые 
операции  из-за  пандемии  коронавируса, 
НИИ-ККБ  №1 ни  на  день  не  останавливала 
свою  работу,  продолжая  диагностировать, 
лечить и оперировать больных. Как вам это 
удалось?
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— НИИ-ККБ №1 —  больше  чем  просто  боль-
ница, это научный центр, который славится 
на  всю  страну  своей  инновационной  дея-
тельностью.  Какие  уникальные  операции 
были проведены в клинике в 2021 году?
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«В Первой краевой больнице 
работают выдающиеся 
специалисты»
Главный врач НИИ-ККБ №1 Владимир Порханов об итогах уходящего года

В НИИ-ККБ №1 работают выдающиеся 
специалисты, известные на всю 
Россию. Высокий профессионализм 
наших сотрудников нашел отражение 
в многочисленных наградах

Появление Da Vinci XI поможет 
увеличить количество выполняемых 
операций как минимум в два раза

В самом начале пандемии коронавируса стояла 
задача сохранить многопрофильную помощь 
в полном объеме
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Премию Правительства РФ в области 
науки и техники получили руководитель 
краевого ожогового центра Сергей Богданов 
и заведующая лабораторией разработки 
и изучения новых методов лечения заболеваний 
НИИ-ККБ №1 Ирина Гилевич
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— Доктора  НИИ-ККБ №1 без  преувеличения 
не только спасают жизни, но и прославляют 
кубанскую  медицину.  Расскажите  о  дости-
жениях  сотрудников  клиники,  которую  вы 
возглавляете.

а а а е е-
ал е е а Р к

е ал м а к а-
ел а е е м ле а а а
е е а л а Р а

к л л е е ем а-
е ем л м а ам а

м ем а ел а Р
ла а к е к л л к -
ел к ае е а е е

а а е а ла а е а -
а к е ме ле е-

а ле а а ле-
а ел е а а ме е а

а а ка е е е кл е к
ак к а е л ле-

е л а ле а м а мам
л а ле м

ем а ел а Р
а а а к е е е ак к
а а е а а

е л е к а а е е-
е ек а -

ла а е а л л ла а
ака ем к Р е а -

а ла м а ка
лл а а

е а -
а ла л а ла л
а а к к а ла м е е е

а е е е к м еле -
ем а а к ла е е

а а к к а
лл а а к

ак е ме е е а е а-
л е а Р а л е

а к а л к а -
а е

е к ме
е е е е м ле к

ме к а к ка а ме -
к а к к е е е ем к м

ме а е а е а а -
ка е е е е е ка а ме -

к а к акал е ал
а л к ла а а
ле е ем ака ле к к к

ка е е
Р к ел еле акал -

лек е але к
ак е ака ае е а а ем -
л е ле е а л ле к

акал к
а а ае е а л-
е ла е к е а к -

а е кл ке е е ам е л -
е к л е Р е а
ка а л ал ле к е м

а а ал ме к м -
екае е е а ал е
ак кле к а ем а а а ал -
е ла ле е е л ак е кле к
е а е а а
а е а

е аме ел ла а а
л к е а а

к к е а к а е
л е ле ал ле е-
ек ка а е е е-
е а ема л м м л
а к а ал ем как ам а-

л л е ле а
е а ме а ел а ее е

е м
— НИИ-ККБ №1 является  одним  из  самых 
технически  оснащенных  медицинских  цен-
тров Кубани. Какое уникальное оборудова-
ние появилось в этом году?
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НИИ-ККБ №1 становится 
ультрасовременным лечебным центром, 
в котором высококвалифицированная 
помощь доступна жителям даже самых 
отдаленных уголков Кубани

В среднем хирурги НИИ-ККБ №1 
оперируют от 200 до 350 пациентов 
в день. Среди них от 5 до 10 операций 
на сердце, 14 —  на легких,  
около 12 —  на позвоночнике

Реконструкцию НИИ-ККБ №1 планируется 
полностью завершить через пять лет



ВЕТЕР ПЕРЕМЕН. ОН БУДЕТ ДОБРЫЙ, 
ЛАСКОВЫЙ? ЗАВЕРШАЕТСЯ ПЕРВЫЙ ГОД ТРЕТЬЕГО ДЕСЯТИЛЕТИЯ XXI 
ВЕКА, ОТ НАЧАЛА ПАНДЕМИИ — ВТОРОЙ, НО ПОЯВЛЕНИЕ ОЧЕРЕДНОГО ШТАММА 
КОРОНАВИРУСА МГНОВЕННО ВОСКРЕШАЕТ ПРИЗРАКИ РЕЦЕССИИ, ЛОКДАУНОВ, 
ОБВАЛА РЫНКОВ, КАК БУДТО БЫ НЕ БЫЛО ДВУХ ЛЕТ БОРЬБЫ С ВИРУСОМ, ВАКЦИН, 
ОГРАНИЧЕНИЙ И ЖЕРТВ. В НАЧАЛЕ 2021 ГОДА МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА, ПОДОГРЕВАЕМАЯ 
ПОТОКАМИ ДЕНЕЖНЫХ ЭМИССИЙ, ВЫСКОЧИЛА ИЗ РЕЦЕССИИ, НО К КОНЦУ ГОДА ВНОВЬ 
НАЧИНАЕТ ЗАМЕДЛЯТЬСЯ, И ВО ВСЕХ РЕГИОНАХ МИРА ПОЯВЛЯЮТСЯ ПУГАЮЩИЕ 
ПРИЗРАКИ СТАГФЛЯЦИИ. АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ

ПРЕДПОСЫЛКИ ПЕРЕМЕН Современная 
геоэкономика —  необычайно сложная система, со-
стоящая из огромного количества взаимозависимых 
элементов с нелинейными связями. И, наблюдая, как 
экономику и рынки трясет от очередного «омикрона», 
можно сделать вывод, что эта система быстро теряет 
устойчивость.

В неустойчивости системы есть и минусы, и плю-
сы. Минусов, безусловно, больше, потому что сейчас 
формируются факторы будущих кризисов —  эконо-
мических, политических и социальных.

Экономическая и  социальная политика обычно 
является результатом ряда компромиссов, когда 
группы и элиты борются друг с другом за влияние, 
но  при этом пытаются сбалансировать требования 
конкурирующих интересов, чтобы не  довести дело 
до  горячего конфликта. Проблема современного 
мира в  том, что начинается повсеместный кризис 
легитимности. Делигитимация —  это утрата до-
верия к  власти, которая лишается общественного 
кредита.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ ТЕНДЕНЦИИ 
«Периоду до  2025–2050 годов, вероятнее всего, 
не  будет хватать мира, не  будет хватать стабиль-
ности, не  будет хватать легитимности. Отчасти так 
будет из-за упадка США как державы —  гегемона 
миросистемы. Но в еще большей мере это будет так 
из-за кризиса миросистемы как таковой»,—  написал 
в конце ХХ века выдающийся американский философ 
и политолог Иммануил Валлерстайн.

Деглобализация обостряет конкуренцию держав 
и  корпораций. Появляются новые факторы и новые 
вызовы сложившейся системе. Запад утратил без-
оговорочное военное превосходство, теряет эконо-
мическое превосходство в  соревновании с  Китаем 
и странами Юго- Восточной Азии и очень боится ли-
шиться накопленных богатств.

В  самом авторитетном журнале о  глобальной 
политике —  Foreign Affairs —  в  выпуске за  ноябрь- 
декабрь 2021 года вышла статья «America, China, and 
the Tragedy of Great- Power Politics» («Америка, Китай 
и трагедия политики великих держав»), где приводит-
ся подробный анализ того, как спустя три десятиле-
тия после завершения холодной вой ны США и КНР 
оказались в ловушке Фукидида. Соединенные Штаты 
рассматривают амбиции Китая как прямую угрозу 
и  полны решимости остановить продолжающийся 
подъем страны.

Одним из  выводов этого анализа, к  сожале-
нию, является то, что, в  отличие от  холодной вой-
ны СССР —  США, в  этой новой холодной вой не 
применение ядерного оружия намного более веро-
ятно, чем в эпоху, сложившуюся после Карибского 
кризиса 1962 года. Сейчас уже нет сомнений в том, 
что начинается новая эра для экономики, политики 
и образа жизни —  «эпоха беспорядка», эпоха стол-
кновения культур, цивилизаций и  экономических 
интересов, по  окончании которой, как уже не  раз 
бывало в истории человечества, будет создан новый 
миропорядок.

«ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД» ЭКОНО-
МИКИ В ЭПОХУ «ГЛОБАЛЬНОГО 
ПОТЕПЛЕНИЯ» Если для мировой политики 
замаячили новые «ревущие 20-е», то мировая эконо-
мика находится на пороге вступления в «ледниковый 
период» —  время замедляющихся темпов роста, 
несбалансированной инфляции, экономических, 
энергетических и торговых кризисов и даже регресса 
человечества. Инновации будут постепенными и ста-
нут концентрироваться в  небольшом количестве от-
раслей, прежде всего в цифровой сфере и в биотехе.

Построение нового геополитического миропо-
рядка предусматривает глобальный передел всего. 
И тогда многие невещественные активы станут несу-
щественными, в том числе и хайповая крипта, потому 
что появится нечто новое, более ценное.

Зеленая трансформация и  «устойчивое разви-
тие» —  это политэкономические стратегии сохране-
ния гегемонии США, а  не  забота о  климате. Запад 
агрессивно навязывает другим странам зеленые про-
екты и зеленые кредиты, что, по сути, является новой 
формой финансового закабаления всего мира.

Но  пока ускоренный зеленый переход и  отказ 
от  финансирования отраслей с  «углеводородным 
следом» привел к  настоящему энергетическому 
кризису, с которым мир вряд ли справится до весны 
2022 года. Планировать перемены лучше на научной 
основе, а не на идеологической. Если традиционные 
электростанции будут закрыты, а  замена им не  по-
явится, то люди столкнутся с колоссальным дефици-
том энергии. Заметное падение производства энер-
гии выпустит всех четырех всадников Апокалипсиса 
и  приведет к  гибели миллионов людей, потому что 

вызовет коллапс многих отраслей экономики, массо-
вый голод, социальные конфликты, локальные и гло-
бальные вой ны.

БИОТЕХ ИЛИ БИГТЕХ Возможно, быстрые 
перемены ждут человечество в сфере биотехнологий 
и генной инженерии. Эта область начинает привлекать 
внимание инвесторов и  истеблишмента, и  именно 
туда в обозримом будущем могут направиться потоки 
капитала. «Сфера генной инженерии и биоинженерии 
достигла столь же значительных успехов, как и сфера 
разработки искусственного интеллекта, и траектории 
развития сейчас таковы, что биоинженерия и генная 
инженерия могут "выстрелить" намного раньше, 
чем появится "сверхразум" настоящего искусствен-
ного интеллекта»,—  говорится в  исследовании 
аналитического центра Минобороны США Center for 
Naval Analysis, опубликованном летом 2021 года под 
заголовком «Superhumans: Implications of Genetic 
Engineering and Human- Centered Bioengineering» 
(«Сверхлюди: последствия генной инженерии и био-
инженерии, ориентированной на человека»).

Появятся  ли в  итоге на  Земле сверхлюди, раз-
делится ли человечество не просто на привитых и не-
привитых, но и на мутантов и обычных homo sapiens, 
покажет время. Но сейчас инвесторам не стоит упу-
скать из виду сферу биотехнологий.

ИНФЛЯЦИЯ ОСТАЕТСЯ Глава ФРС 
США Джером Пауэлл в  начале декабря 2021 года 
заявил, что ФРС должна отказаться от  термина 
«временный» по  отношению к  инфляции. Мировая 
инфляция, похоже, всерьез и  надолго. Слова глав 

центробанков, что растущая инфляция является лишь 
временной, оказались временными. Те, кто управляет 
экономической политикой, теперь заявляют, что 
ценовое давление, вероятно, сохранится дольше, 
чем ожидалось, и  что основные проблемы связаны 
с предложением товаров и услуг, а стимулирование 
спроса только усугубило эти проблемы. Эмиссионные 
деньги продолжают широким потоком вливаться 
в  мировую финансовую систему, а  многие рынки, 
в том числе товарные и энергетические, испытывают 
дисбалансы и  пребывают в  состоянии, далеком 
от равновесия.

Самый значительный побочный эффект корона-
вируса, влияющий на  экономику,—  это инфляция, 
вызванная новыми деньгами, которые центральные 
банки и правительства вливали в мировую экономику.

ИНВЕСТИРОВАТЬ ВСЕ РАВНО СТО-
ИТ Наиболее популярные у  инвесторов активы, 
как правило, являются наиболее переоцененными, 
включая высокотехнологичный сектор, крипту, 
ESG-компании, высокодоходные корпоративные 
облигации и  недвижимость, в  то  время как многие 
акции развивающихся рынков и  драгоценные 
металлы близки к  многолетним минимумам в  от-
носительном или абсолютном выражении. Опыт 
кризисов и посткризисных восстановлений показы-
вает, что не нужно бояться инвестировать и можно 
продолжать инвестировать несмотря на то, что рынок 
готов рухнуть. Необходимо лишь разумно подходить 
к  выбору объектов инвестирования и  не  забывать, 
что на рынке можно играть в обе стороны —  и вверх, 
и вниз. n
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Пациент для «Евроонко» —  
главный человек в клинике

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Адрес «Евроонко» в Краснодаре: ул. Северная, 315. 
Телефон для записи и справок: +7 (861) 238-76-74. 

Уходящий 2021 год стал успешным для крас-
нодарской клиники «Евроонко». Бренд феде-
ральной сети клиник экспертной онкологии 
уже узнаваем не только в регионе, но и за его 
пределами. Для диагностики и лечения он-
кологических заболеваний в клинику за год 
обратились более двух тысяч жителей Ку-
бани, Ростовской и Астраханской областей, 
республик Северного Кавказа, Адыгеи, Крыма 
и даже таких далеких от Краснодарского 
края регионов, как Ярославская и Пензенская 
области, Сахалин.

Своя ниша в лечении 
онкологических заболеваний
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Уникальное предложение 
для жителей Кубани
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Федеральная сеть клиник экспертной 
онкологии «Евроонко» — российская 
сеть частных специализированных онко-
логических центров, предоставляющих 
полный спектр услуг по диагностике 
и лечению рака по современным миро-
вым стандартам.

В связи с высокой потребностью жи-
телей регионов в качественной и опера-
тивной онкологической помощи с 2019 
года «Евроонко» развивает сеть клиник 
экспертной онкологии в крупнейших 
городах России. Первый филиал кли-
ники, в Краснодаре, начал свою работу 
15 июня 2020 года. В октябре прошлого 
года состоялось торжественное откры-
тие клиники в Санкт-Петербурге, в марте 
заработал первый информационно-
сервисный центр «Евроонко» в Нижнем 
Новгороде, а в сентябре — в Самаре. 

Клиника «Евроонко» в Краснодаре 
работает как амбулаторный онкологи-
ческий центр. Здесь пациентам доступен 
весь спектр лабораторных, инструмен-
тальных и функциональных методов 
диагностики на новейшем оборудо-
вании экспертного класса, различные 
программы онкоскрининга, генетическое 
тестирование в крупнейших зарубежных 
лабораториях, ранняя диагностика рака. 
В клинике проводят лекарственную 
противоопухолевую терапию (химиоте-
рапию, таргетную и иммунную терапию), 
фотодинамическую терапию, различные 
хирургические вмешательства и другие 
манипуляции: эвакуацию скопившейся 
жидкости в брюшной полости и груди 
при асците и плеврите, удаление роди-
нок и новообразований на коже с после-
дующей биопсией и многое другое. 



ЭЙ, КУРЬЕР, ПОВОРАЧИВАЙ К ДОМУ
АКТИВНОЕ РАЗВИТИЕ  ОНЛАЙН- ТОРГОВЛИ ПРИШЛОСЬ НА 2020 ГОД В СВЯЗИ 
С ВВЕДЕННЫМИ ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА ОГРАНИЧЕНИЯМИ. В ЭТОМ ГОДУ 
СПРОС НА ТАКИЕ УСЛУГИ НЕ ТОЛЬКО НЕ СНИЖАЕТСЯ, НО ЗНАЧИТЕЛЬНО РАСТЕТ. 
ОСОБЕННО АКТИВНО РАЗВИВАЮТСЯ СЕРВИСЫ БЫСТРОЙ ДОСТАВКИ ТОВАРОВ ПЕРВОЙ 
НЕОБХОДИМОСТИ. БЛАГОДАРЯ РОСТУ РЫНКА, ПО ДАННЫМ КОМПАНИИ «САМОКАТ», 
ЧИСЛО ЗАКАЗОВ В СРЕДНЕМ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ НА 10% В МЕСЯЦ, А В «СБЕРМАРКЕТЕ» 
ЗАЯВЛЯЮТ О ДВУКРАТНОМ РОСТЕ ОБОРОТА В РЕГИОНЕ. ЭКСПАНСИЯ СЕТЕЙ, 
ОКАЗЫВАЮЩИХ УСЛУГУ ДОСТАВКИ ПРОДУКТОВ, В ЭТОМ ГОДУ УСИЛИЛАСЬ. АНДРЕЙ УЛЬЧЕНКО

Е-ЭКСПАНСИЯ В  2020 году, в  период са-
мых жестких ограничительных мер, некоторые 
сервисы заявляли о  трехсотпроцентном росте 
доставки в Краснодаре, активно включились в ра-
боту и торговые сети, в частности, «Магнит» начал 
тестирование собственного сервиса в краевой сто-
лице. В  2021 году крупнейшие федеральные сети 
продолжили освоение рынка доставки в регионе.

В марте в Краснодаре заработал первый на юге 
России онлайн- сервис быстрой доставки товаров 
«Самокат» (входит в экосистему Сбербанка). Сум-
ма инвестиций не  раскрывалась, однако, по  сло-
вам основателя ритейлера Вячеслава Бочарова, 
«она исчисляется сотнями миллионов руб лей». 
«Мы не боремся с  "Яндексом" и другими онлайн- 
игроками, потому что мы все вместе отбираем по-
купателей у офлайна. Все наши усилия направлены 
на то, чтобы убедить человека изменить свои при-
вычки. Задача нашей компании —  изменить от-
ношение горожан к рутинным задачам и времени, 
которое они тратят на  покупку еды»,—  рассказал 
господин Бочаров.

Онлайн- ритейлер заявляет о  240 тыс. заказов 
в Краснодаре ежемесячно. В среднем рост заказов 
составляет 10% в  месяц. Сегодня в  Краснодаре 
работает около 30 дарксторов компании, а  заказы 
краснодарцам доставляют более 1000 курьеров —  
партнеров «Самоката».

«Мы  не  заметили существенных изменений 
в  составе заказов на  старте запуска "Самоката" 
и сегодня. Самыми популярными товарами у крас-
нодарцев остаются огурцы, хлеб, бананы, вода, 
газировка, молоко, куриные яйца»,—  пояснили 
в «Самокате».

В  ноябре «Яндекс.Маркет» открыл в  столи-
це Кубани дарксторы под собственным брендом 
и запустил экспресс- доставку продуктов от 10 ми-
нут. «Для запуска проекта по  доставке продуктов 
от  10 минут мы объединили технологии и  опыт 
двух сервисов —  "Яндекс.Маркета" и "Яндекс.Лав-
ки". С  поставщиками мы работаем напрямую, как 
и  классический ритейл. Значительная часть това-
ров —  от  местных производителей. Прежде всего 
это свежие продукты —  молочные и мясные изде-
лия. Нам интересно сотрудничество как с крупными 
поставщиками, так и  с  небольшими локальными 
производителями и  фермерами. Для последних 

в  сервисе действует проект, который позволяет 
встать со своей продукцией на полки наших дарк-
сторов. Если товары будут пользоваться стабиль-
ным спросом, мы добавим их в постоянный ассор-
тимент»,—  рассказали “Ъ-Кубань” в компании.

О нлайн- торговлю продуктами московская сеть 
«ВкусВилл» начала развивать вместе с открытием 
своих магазинов. В феврале первый в крае продук-
товый супермаркет площадью 185 кв. м заработал 
в  Сочи. «Наша стратегия такова: мы открываем 
один-два магазина в  новом регионе и  смотрим 
на  спрос и  отклик покупателей. Исходя из  этого, 
принимаем дальнейшее решение»,—  рассказала 
тогда PR-директор компании Анна Платова.

Ключевой особенностью выхода на рынок в ком-
пании называют запуск сервиса бесплатной достав-
ки одновременно с открытием магазина. «Впервые 
мы отработали этот кейс в Самаре, и он себя оправ-
дал»,—  отметила представитель компании.

Как рассказали “Ъ-Кубань” в пресс- службе ри-
тейлера, сегодня в Краснодарском крае действует 
10 магазинов сети и один даркстор (по три супер-
маркета в  Краснодаре и  Сочи, два в  Новороссий-
ске и  по  одному в  Анапе и  Геленджике). «Наша 
доставка бесплатная, без минимальной суммы 
заказа, продукты по  тем  же ценам, что и  в  мага-
зинах "ВкусВилл". Обещаем доставку за два часа, 
среднее время —  1 час 6 минут. Начали развивать 
платную экспресс- доставку за  30 минут»,—  уточ-
нили в компании.

По данным «ВкусВилл», в ноябре жители Крас-
нодара сделали более 17 тыс. заказов в  этой сети 
(для сравнения, в  июне этот показатель составлял 
2,5 тыс. заказов). На втором месте по активности —  
Сочи (14,6 тыс. заказов в  ноябре против 7,5 тыс. 

в  июне). «Доставка продолжает набирать популяр-
ность, что подтверждается постоянным ростом зака-
зов. Многие наши покупатели, как мы это называем, 
стали гибридными: они совершают покупки и онлайн, 
и офлайн»,—  пояснили “Ъ-Кубань” в компании.

МАГАЗИНЫ КООПЕРИРУЮТСЯ 
С МАР  КЕТ ПЛЕЙСАМИ В октябре «Агро - 
комп лекс» им.  Н. И. Ткачева заявил о  начале 
продаж на  площадке Ozon, где покупатели смогут 
приобрести молочную продукцию, яйца, кол-
басные изделия, охлажденное и  замороженное 
мясо. «Движение в  сторону онлайн- площадок 
стало одним из  перспективных направлений 
продажи продуктов питания. Объемы реализации 
по  этим каналам сбыта с  каждым годом только 
растут, и  "Агрокомплекс" намерен поддерживать 
тренды»,—  отметил заместитель генерального 
директора «Агрокомплекса» по  торговле Евгений 
Белицкий. Ранее «Агрокомплекс» начал сотрудни-
чество с онлайн- ритейлером «Самокат».

О  запуске совместного пилотного проекта 
по экспресс- доставке продуктов в Краснодаре ком-
пании «Магнит» и  Wildberries сообщили в  июле. 
Для заказа доступны 5 тыс. товаров —  бакалея, 
молочная и мясная продукция, упакованные фрук-
ты и  овощи, чай, кофе, соки и  воды, товары для 
дома и для животных. В настоящий момент время 
доставки составляет 90 минут, впоследствии оно 
сократится до часа.

Собственную доставку продуктов в  краевой 
столице «Магнит» запустил в  ноябре прошлого 
года. Проект стартовал в сотрудничестве с серви-
сом «Яндекс.Еда». В текущем году краснодарский 
ритейлер распространил этот опыт на  другие го-
рода страны: Санкт- Петербург, Самару, Тольятти, 
Ижевск, Омск и др.

СПРОС ПОДРОС Как рассказали в компа-
нии «СберМаркет», Краснодар является шестым 
городом страны по  объему заказов среди всех 
городов, в  которых работает сервис. В  краевой 
столице он был запущен в  мае 2019 года. 
В ноябре текущего года оборот в Краснодарском 
крае и  Адыгее вырос в  два раза по  сравнению 
с  январем. Данные по  объему продаж компания 
не  приводит. «Сейчас с  нами сотрудничает 
1200 курьеров и  сборщиков в  регионе. Самые 
популярные торговые сети —  METRO, "Ашан", 
"Окей", "Лента", "Магнит", Fix Price. Пользователи 
уже оценили удобство онлайн- заказа продуктов 
и  товаров для дома, растет частотность заказов, 
расширяется количество категорий, которые 
выбирают покупатели. Сейчас это уже не  только 
продукты и  товары для дома, но  и  косметика, 
товары для животных, товары для детей»,—  по-
яснили в компании.

В НОЯБРЕ «ЯНДЕКС.
МАРКЕТ» ОТКРЫЛ В СТОЛИЦЕ 
КУБАНИ ДАРКСТОРЫ ПОД 
СОБСТВЕННЫМ БРЕНДОМ 
И ЗАПУСТИЛ ЭКСПРЕСС- 
ДОСТАВКУ ПРОДУКТОВ 
ОТ 10 МИНУТ. «ДЛЯ ЗАПУСКА 
ПРОЕКТА ПО ДОСТАВКЕ 
ПРОДУКТОВ ОТ 10 МИНУТ 
МЫ ОБЪЕДИНИЛИ ТЕХНОЛОГИИ 
И ОПЫТ ДВУХ СЕРВИСОВ —  
"ЯНДЕКС.МАРКЕТА" И "ЯНДЕКС.
ЛАВКИ"»

По  данным «СберМаркета», сейчас главные 
изменения на  рынке связаны со  скоростью до-
ставки, клиент хочет получить заказ максимально 
быстро, не  быть привязанным к  дому, пока ждет 
заказ. «Учитывая этот тренд, летом этого года мы 
запустили быструю доставку от  20 минут. Сейчас 
доля таких заказов в России составляет более 30%, 
в  ближайшее время она будет только расти»,—  
уточнили в компании.

Товарооборот сервисов «Яндекса» в  России 
(«Яндекс.Лавка», «Яндекс.Еда», «Яндекс.Маркет»)  
в  третьем квартале этого года вырос на  189% 
и  достиг 15,4 млрд руб. Согласно последнему ис-
следованию «Яндекс.Маркета» и  GfK (немецкая 
исследовательская компания), частотные кате-
гории (продукты питания и  напитки) показали 
самый большой прирост год к  году. Продукты пи-
тания и  напитки в  российских интернет- магазинах 
в 2021 году хотя бы раз покупали 50% опрошенных 
(в 2020 году было 40%).

«При этом уровень проникновения доставки 
товаров первой необходимости в таких городах, как 
Краснодар, менее 1%, но этот показатель будет ра-
сти, как и по всей России, поэтому мы видим боль-
шой потенциал в развитии этого направления»,—  
сообщили в «Яндекс.Маркете». n

ДОСТАВКА ЕДЫ И ПРОДУКТОВ ПРОДОЛЖАЕТ 

НАБИРАТЬ ПОПУЛЯРНОСТЬ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ 
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В МАРТЕ В КРАСНОДАРЕ 
ЗАРАБОТАЛ ПЕРВЫЙ НА ЮГЕ 
РОССИИ ОНЛАЙН- СЕРВИС 
БЫСТРОЙ ДОСТАВКИ ТОВАРОВ 
«САМОКАТ» (ВХОДИТ 
В ЭКОСИСТЕМУ СБЕРБАНКА). 
СУММА ИНВЕСТИЦИЙ 
НЕ РАСКРЫВАЛАСЬ, ОДНАКО, 
ПО СЛОВАМ ОСНОВАТЕЛЯ 
РИТЕЙЛЕРА ВЯЧЕСЛАВА 
БОЧАРОВА, «ОНА ИСЧИСЛЯЕТСЯ 
СОТНЯМИ МИЛЛИОНОВ РУБ ЛЕЙ»
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

«Мы были клиникой лечения болезней, 
сейчас мы — клиника для жизни»
Врач высшей категории, глава медицинского холдинга CL Medical Group 
Феликс Гамзаев рассказал, как изменился рынок частной медицины за 15 лет 
работы компании, о развитии медицинских технологий и новых проектах по 
улучшению здоровья пациентов

— В конце года принято говорить о его ито-
гах. Каким был этот год для вас и вашей ком-
пании?  Если  сравнить  его  с  предыдущим, 
какой год был сложнее?
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—  В  этом  году  CL  Medical  Group  отмечает 
15-летие,  кроме  того,  10  лет  исполняется 
«OXY-центру»,  входящему  в  ваш  холдинг. 
Как  изменился  рынок  частной  медицины 
за это время? 
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— А как изменилась сама компания? Как из-
менились ваши принципы за это время?
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— Какими достижениями за время работы CL 
Medical Group вы гордитесь больше всего?
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— Ваша компания — одна из наиболее про-
двинутых  в  сфере  медицинских  технологий. 
Не так давно вы начали заниматься генетиче-
скими исследованиями. Расскажите, для чего 
они нужны, кому могут пригодиться?
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— Как вы применяете эти технологии в своей 
работе?
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—  Какие  современные  технологии  вы  еще 
внедрили в работу?
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— В  следующем  году  вы  готовите  к  запуску 
большой проект CL Life, посвященный здоро-
вью человека. Расскажите о нем подробнее.
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— Если говорить в целом, какие цели и зада-
чи вы ставите перед собой на 2022 год?
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г. Краснодар,
ул. Московская, 96
8 (800) 700-40-10 

г. Краснодар
ул. Красных Партизан, 555

8 (800) 500-44-55

cl-lab.info oxy-center.ru
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НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫЕ СОБЫТИЯ 2021 ГОДА 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ

СИРИУС СТАЛ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТЕРРИТОРИЕЙ. ОНА ВЫДЕЛЕНА ИЗ СОСТАВА АДЛЕРСКОГО РАЙОНА СОЧИ И ИМЕЕТ САМОСТОЯТЕЛЬНОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ, БЮДЖЕТ, А ТАКЖЕ ОРГАНЫ ВЛАСТИ. СИРИУС ДОЛЖЕН СТАТЬ НОВЫМ НАУКОГРАДОМ, ИННОВАЦИОННЫМ ЦЕНТРОМ С «УНИВЕРСИТЕТСКОЙ» 

МОДЕЛЬЮ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЗДЕСЬ ПРОЖИВАЕТ 12,5 ТЫС. ЧЕЛОВЕК, НО В БУДУЩЕМ ЧИСЛО ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА НОВОГО ТИПА 

ВЫРАСТЕТ ДО 30–40 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

9 МАЯ В КРАСНОДАРЕ И НОВОРОССИЙСКЕ СОСТОЯЛИСЬ ВОЕННЫЕ ПАРАДЫ 

В ЧЕСТЬ 76-Й ГОДОВЩИНЫ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ. 

ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА ОНИ ПРОШЛИ БЕЗ УЧАСТИЯ ЗРИТЕЛЕЙ. 

ЖИТЕЛИ ГОРОДОВ МОГЛИ НАБЛЮДАТЬ ЗА ПАРАДОМ ОНЛАЙН

ЛЕТОМ НА КУБАНИ НАЧАЛИ РАБОТУ ПУНКТЫ ВАКЦИНАЦИИ ОТ КОРОНАВИ-

РУСНОЙ ИНФЕКЦИИ ВНЕ ПОЛИКЛИНИК И МЕДУЧРЕЖДЕНИЙ. НА СЕГОДНЯ 

В КРАЕ ПОЛНОСТЬЮ ПРИВИЛИСЬ ОТ COVID-19 ПОЧТИ 2,7 МЛН ЖИТЕЛЕЙ. 

ПЛАН ИММУНИЗАЦИИ НАСЕЛЕНИЯ ВЫПОЛНЕН НА 74%

ЭТОЙ ВЕСНОЙ ЭКОЛОГИ И ЖУРНАЛИСТЫ ОПУБЛИКОВАЛИ ФОТО 

ПОГИБАЮЩЕЙ САМШИТОВОЙ РОЩИ В КУРДЖИПСКОМ УЩЕЛЬЕ 

МЕЗМАЯ. ЗАНЕСЕННАЯ В 2012 ГОДУ ПРИ ПОДГОТОВКЕ К СОЧИНСКОЙ 

ОЛИМПИАДЕ ВМЕСТЕ С ИМПОРТНЫМИ САЖЕНЦАМИ БАБОЧКА-ОГ-

НЕВКА БЕЗВОЗВРАТНО УНИЧТОЖАЕТ УНИКАЛЬНЫЕ ЛЕСА, ОСТАВЛЯЯ 

ПОСЛЕ СЕБЯ ЗАСОХШИЕ ДЕРЕВЬЯ. ТЕРРИТОРИЯ В РАЙОНЕ МЕЗМАЯ 

ДО НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ ОСТАВАЛАСЬ ОДНИМ ИЗ ПОСЛЕДНИХ МЕСТ 

СОХРАННОСТИ ДРЕВНЕЙШЕЙ ЭКОСИСТЕМЫ

В НАЧАЛЕ ИЮЛЯ НА ЧЕРНОМОРСКОМ ПОБЕРЕЖЬЕ КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ ПРОШЛИ ОБИЛЬНЫЕ ДОЖДИ. ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК ПОГИБЛИ В 

РЕЗУЛЬТАТЕ ВЫЗВАННЫХ ОСАДКАМИ НАВОДНЕНИЙ. СОТНИ ДОМОВ 

ОКАЗАЛИСЬ ПОДТОПЛЕННЫМИ, НЕСКОЛЬКО ПОЛНОСТЬЮ РАЗРУШЕ-

НЫ. УЩЕРБ ОЦЕНИЛИ В СОТНИ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

21 МАЯ ОТ 35-ГО ПРИЧАЛА НОВОРОССИЙСКОГО МОРВОКЗАЛА ОТПРАВИЛСЯ В ПЕРВЫЙ РЕЙС ПО МАРШРУТУ НОВОРОССИЙСК — ГЕЛЕНДЖИК — СОЧИ СКО-

РОСТНОЙ ПАССАЖИРСКИЙ КАТАМАРАН «ГРИФОН». ВМЕСТИМОСТЬ КАТАМАРАНА — 122 ЧЕЛОВЕКА, СРЕДНЯЯ СКОРОСТЬ — 26 УЗЛОВ. РЕЙС ВЫПОЛНЯЛСЯ НА 

ПРОТЯЖЕНИИ НЕСКОЛЬКИХ МЕСЯЦЕВ И БЫЛ ВОСТРЕБОВАН У ПАССАЖИРОВ
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25 НОЯБРЯ ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ КУБАНИ ПОДДЕРЖАЛИ ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 

О ВВЕДЕНИИ QR-КОДОВ. ТЕПЕРЬ ОНИ ОБЯЗАТЕЛЬНЫ ДЛЯ ПОСЕЩЕНИЯ КАФЕ И РЕСТОРАНОВ, ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВ, 

ТРЕНАЖЕРНЫХ ЗАЛОВ, ТЕАТРОВ, КИНОТЕАТРОВ И МУЗЕЕВ, А ТАКЖЕ АДМИНИСТРАТИВНЫХ ЗДАНИЙ

23 НОЯБРЯ В КРАСНОДАРЕ ОТКРЫЛАСЬ МЕЖДУНАРОДНАЯ АГРОВЫСТАВКА «ЮГАГРО — 2021». В НЕЙ ПРИНЯЛИ 

УЧАСТИЕ БОЛЕЕ 640 КОМПАНИЙ ИЗ 25 СТРАН МИРА И CO ВСЕХ УГОЛКОВ РОССИИ

18 ОКТЯБРЯ В АБРАУ-ДЮРСО СОСТОЯЛСЯ 10-Й ВСЕРОССИЙСКИЙ САММИТ ВИНОДЕЛОВ. 

ГЛАВНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ ОТРАСЛИ СОБРАЛО ОКОЛО 1 ТЫС. УЧАСТНИКОВ, КОТОРЫЕ 

ОБСУДИЛИ ОСНОВНЫЕ ТРЕНДЫ ВИННОЙ ИНДУСТРИИ И ПОДВЕЛИ ИТОГИ ГОДА

НА КУБАНИ 17–19 СЕНТЯБРЯ ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ 

ДУМУ. В ГОРОДЕ РАБОТАЛИ 360 ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ. ИТОГОВАЯ ЯВКА НА ВЫ-

БОРАХ В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ СОСТАВИЛА 65,37% 

В ИЮЛЕ В КРАСНОДАРЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА РЕПРОДУКЦИЙ РАБОТ ВСЕМИРНО 

ИЗВЕСТНОГО АНДЕГРАУНДНОГО ХУДОЖНИКА СТРИТ-АРТА БЭНКСИ. КАРТИНЫ И ИНСТАЛ-

ЛЯЦИИ САМОГО ЗАГАДОЧНОГО АВТОРА УЛИЧНОГО ИСКУССТВА СОВРЕМЕННОСТИ СТОЯТ 

МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ

В АВГУСТЕ В РЕЗУЛЬТАТЕ МОЩНОГО ЦИКЛОНА, ОБРУШИВШЕГОСЯ НА КУБАНЬ, РЕЖИМ ЧС БЫЛ ВВЕДЕН В 14 МУНИЦИПАЛИТЕТАХ. 

ЗА ЧЕТЫРЕ ДНЯ В КРАЕ ВЫПАЛО НЕСКОЛЬКО МЕСЯЧНЫХ НОРМ ОСАДКОВ, А ИЗ-ЗА РАЗЛИВА РЕК БЫЛИ ПОДТОПЛЕНЫ БОЛЕЕ 

2 ТЫС. ДОМОВЛАДЕНИЙ И ЕЩЕ ПОРЯДКА 4 ТЫС. ПРИДОМОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ. ИЗ ЗОН ЧС ЭВАКУИРОВАЛИ ОКОЛО 1,5 ТЫС. ЧЕЛОВЕК

26 СЕНТЯБРЯ ФК «КРАСНОДАР» ВПЕРВЫЕ С ИЮЛЯ 2019 ГОДА ОБЫГРАЛ «СОЧИ» В КУБАНСКОМ ДЕРБИ. НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО 

В КОНЦЕ ВСТРЕЧИ «БЫКИ» ОСТАЛИСЬ НА ПОЛЕ ВДЕВЯТЕРОМ, ИХ СОПЕРНИКАМ ТАК И НЕ УДАЛОСЬ ЗАБИТЬ НИ ОДНОГО МЯЧА

В КРАСНОДАРЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ «СТРОЙКА ВЕКА» — ВОЗВОДЯТ НОВУЮ ОЧЕРЕДЬ МОСТА МЕЖДУ КУБАНСКОЙ СТОЛИЦЕЙ И АДЫГЕЙСКИМ 

ПОСЕЛКОМ ЯБЛОНОВСКИЙ. ПРОБКИ ПЕРЕД НИМ ДОЛЖНЫ ИСЧЕЗНУТЬ ЧЕРЕЗ ДВА ГОДА. КРУГЛОСУТОЧНО НА ОБЪЕКТЕ РАБОТАЮТ БОЛЕЕ 

150 РАБОЧИХ И 60 ЕДИНИЦ СТРОИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ. СТОИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА СОСТАВЛЯЕТ 2,5 МЛРД РУБ.
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Котировки нефти сорта Brent, которые стартовали 
в  2021 году с  отметки чуть выше $50 за  баррель, 
к концу года через пики в $85 за баррель добрались 
до  $75 за  баррель. Большинство аналитиков не-
фтегазового сектора ожидают в 2022-м сохранения 
нефтяных цен на  текущем уровне или чуть выше. 
Так, инвесткомпания «Атон» прогнозирует среднюю 
цену нефти марки Brent на уровне $75 за баррель. 
По мнению экспертов, на рынке в целом сохранит-
ся баланс с возможностью умеренного профицита 
в 2022 году, который должен охладить цены.

По  расчетам «Атона», объем предложения 
нефти должен увеличиться примерно на  6 млн 
баррелей в  сутки ввиду снижения ограничений 
на  добычу в  рамках соглашения ОПЕК+ на  про-
тяжении текущего года. Эксперты полагают, что 
к  серьезному профициту на  рынке это не  приве-
дет, если только не  последует  каких-то неприят-
ных сюрпризов в динамике роста спроса —  либо 
из-за вспышек COVID-19, либо из-за высоких цен 
на сырье. В «Атоне» отмечают, что распечатыва-
ние резервов нефти в  Китае и  США свидетель-
ствует о  готовности двух крупнейших в  мире по-
требителей нефти охладить рынок. Хотя эксперты 
сомневаются в  существенном влиянии этих дей-
ствий на  конъюнктуру. Другие страны —  Индия, 
Япония и Южная Корея —  могут присоединиться 
к  этим усилиям, считают в  «Атоне». Напомним, 
США объявили о  высвобождении 50 млн барре-
лей, что, по  грубым оценкам, составляет всего 
половину дневного объема мирового потребления 
(или 0,15% годового). При этом объемы, которые 
могут быть предложены другими странами, будут 
существенно ниже.

Базовая оценка перспектив рынка нефти меж-
дународного рейтингового агентства Fitch Ratings 
чуть меньше —  около $70 за  баррель (более ран-
ний прогноз предполагал $55 за баррель). Экспер-
ты полагают, что сделка ОПЕК+ будет по-прежнему 
управлять предложением, по  крайней мере в  кра-
ткосрочной и среднесрочной перспективах. Между 
тем в агентстве отмечают, что ситуация на сырье-
вых рынках остается крайне неопределенной из-за 
появления нового штамма COVID-19 «омикрон», 
распространение которого может вызвать новые 
локдауны и  ограничения на  путешествия, а  также 
усилить волатильность котировок в  ближайшее 
время.

Если эксперты повышают прогноз цен на нефть, 
то Минэнерго США, напротив, снизило его —  прав-

да, не  очень существенно: с  $72 до  $70 за  бар-
рель. Но  на  фоне неопределенностей, связанных 
со штаммом «омикрон», прогноз может быть суще-
ственно пересмотрен, указывают в  американском 
министерстве.

Одну из самых высоких оценок котировок неф-
ти дает Bank of America (BofA) —  $85 за  баррель. 
Как пояснял глобальный руководитель отдела ис-
следований сырьевых товаров и деривативов банка 
Франциско Бланш, риск всплеска цены в  следую-
щем году создают низкий уровень запасов нефти, 
восстановление авиаперевозок и  невысокий уро-
вень свободных добывающих мощностей. При этом 
риск снижения цены исходит от  возможного по-
явления новых штаммов, использования стратеги-
ческих запасов нефти в США, а также ослабления 
санкционного режима Ирана, считает господин 
Бланш. В  ноябре BofA давал куда более высо-
кий прогноз —  $120 за  баррель. В  свою очередь, 
в Barclays (прогноз на 2022 год —  $80 за баррель 
сорта Brent) считают, что стратегические запасы 
нефти не являются устойчивым источником поста-
вок, и  эффект от  такого вмешательства на  рынок 
будет временным.

НИ ЖАРКО, НИ ХОЛОДНО Газовые 
цены, по  оценкам аналитиков, также должны 
стабилизироваться после исторических пиков почти 

в $2 тыс. за 1 тыс. кубометров и долгого пребыва-
ния на уровне выше $1 тыс. за 1 тыс. кубометров. 
Основной причиной таких взлетов котировок стало 
ограниченное предложение сжиженного природно-
го газа (СПГ) в Европе, а также дозированные по-
ставки трубопроводного газа со  стороны «Газпро-
ма» на фоне резкого роста спроса холодной зимой 
и аномально жарким летом. Масла в огонь подлил 
и  недостаток объемов генерации из  возобновляе-
мых источников энергии, сокращение собственной 
добычи углеводородов и переориентация объемов 
сырья из Европы в Азию.

В  «Газпроме» считают, что средневзвешен-
ная цена следующего года будет не  ниже уровня 
2021-го (за  девять месяцев —  $319 за  1 тыс. 
кубометров, что почти в  четыре раза выше, чем 
за аналогичный период 2020-го). В НОВАТЭКе ожи-
дают возвращения цен на  газ к  более или менее 
нормальным уровням в  течение шести- девяти ме-
сяцев. Об этом говорил в начале декабря начальник 
управления НОВАТЭКа по  связям с  инвесторами 
Александр Назаров.

Между тем в Saxo Bank предполагают, что зи-
мой 2022 года на  рынке нефти и  газа может сло-
житься «идеальный шторм» с  учетом низких за-
пасов сырья и высокого спроса на фоне холодной 
погоды. В  банке прогнозируют самый серьезный 
пик энергетического кризиса за  последние почти 
40 лет.

По  мнению консультанта VYGON Consulting 
Ивана Тимонина, в  2022 году на  газовом рынке 

сохранятся текущие тенденции, в  том числе рост 
спроса. Он прогнозируется на уровне 60 млрд про-
тив 140 млрд кубометров в 2021 году (из  которых 
56 млрд кубометров пришлось на  азиатские стра-
ны, а  23 млрд —  на  Европу). Объем потребления, 
по  оценке эксперта, может покрыть рост предло-
жения на 67 млрд кубометров (в значительной сте-
пени благодаря запуску строящихся заводов СПГ 
общей мощностью в 24 млн тонн).

На  этом фоне господин Тимонин ожида-
ет снижения цен на  газ относительно текущего 
уровня до  $770 за  1 тыс. кубометров в  среднем 
в  2022 году, но  не  ранее второго квартала, после 
прохождения зимнего пика потребления и вероят-
ного запуска «Северного потока-2», а также выхода 
на полную мощность новых американских мощно-
стей СПГ.

Стоимость СПГ Дмитрий Маринченко из  Fitch 
прогнозирует на уровне $280–350 за 1 тыс. кубоме-
тров при условии, что на рынке не будет перебоев 
с  поставками, как в  текущем году, а  температура 
и летом, и зимой будет соответствовать климатиче-
ской норме. Он согласен, что в январе —  феврале 
цены будут оставаться высокими, в том числе из-за 
низкого объема газа в  европейских газохранили-
щах и  неопределенности вокруг «Северного пото-
ка-2». При этом, отмечает эксперт, резкий рост цен 
в текущем году приведет к увеличению количества 
инвестиционных решений по новым СПГ-проектам, 
что может создать предпосылки для избытка СПГ 
на рынке к 2025 году и падения цен. n

УГЛЕВОДОРОДНОЕ РАВНОВЕСИЕ
ДЛЯ НЕФТЕГАЗОВОГО РЫНКА 2021 ГОД СТАЛ ВРЕМЕНЕМ ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПОСЛЕ 
ШОКА ОТ ПАНДЕМИИ И СВЯЗАННЫХ С НЕЙ ЛОКДАУНОВ. КОМПАНИИ УЧИЛИСЬ 
РАБОТАТЬ В УСЛОВИЯХ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ И СОГЛАСОВЫВАТЬ СВОИ ДЕЙСТВИЯ 
ДЛЯ СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН И УСТАНОВЛЕНИЯ БАЛАНСА СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ. 
ВО МНОГОМ ЭТО УДАЛОСЬ, И В 2022 ГОДУ СТОИМОСТЬ НЕФТИ МАЛО КТО ОЖИДАЕТ 
НИЖЕ $75 ЗА БАРРЕЛЬ, А КОТИРОВКИ ГАЗА —  ВЫШЕ $800 ЗА 1 ТЫС. КУБОМЕТРОВ. 
НО, ПРЕДУПРЕЖДАЮТ ЭКСПЕРТЫ, ОСТАЮТСЯ РИСКИ, СВЯЗАННЫЕ С НОВЫМ ШТАММОМ 
КОРОНАВИРУСА И ЛОКАЛЬНЫМИ ФОРС-МАЖОРАМИ. АНДРЕЙ ОРЕХОВ

БОЛЬШИНСТВО АНАЛИТИКОВ НЕФТЕГАЗОВОГО 

СЕКТОРА ОЖИДАЮТ В 2022-М СОХРАНЕНИЯ 

НЕФТЯНЫХ ЦЕН НА ТЕКУЩЕМ УРОВНЕ
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В «ГАЗПРОМЕ» СЧИТАЮТ, 
ЧТО СРЕДНЕВЗВЕШЕННАЯ ЦЕНА 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА БУДЕТ 
НЕ НИЖЕ УРОВНЯ 2021-ГО 
(ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ —  
$319 ЗА 1 ТЫС. КУБОМЕТРОВ, 
ЧТО ПОЧТИ В ЧЕТЫРЕ РАЗА 
ВЫШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ 
ПЕРИОД 2020-ГО)
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ИСЖ ОТВОЕВЫВАЕТ РЫНОК
В 2021 ГОДУ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ ВЕРНУЛО ЛИДИРУЮЩЕЕ МЕСТО, УТРАЧЕННОЕ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ НА СТРАХОВОМ РЫНКЕ. ОДНИМ ИЗ ЛОКОМОТИВОВ РОСТА ИНДУСТРИИ 
СТАЛО ПОДЗАБЫТОЕ ИНВЕСТИЦИОННОЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ (ИСЖ). ПО ИТОГАМ 
ТРЕХ КВАРТАЛОВ ОБЪЕМ ПРЕМИЙ В СЕГМЕНТЕ ИСЖ СОСТАВИЛ 158,4 МЛРД РУБ., 
ЧТО НА ЧЕТВЕРТЬ ВЫШЕ ПРОШЛОГОДНЕГО ПОКАЗАТЕЛЯ. СКАЗАЛИСЬ ПРОВАЛ 
ПРОШЛОГО ГОДА, НИЗКИЕ СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ И АКТИВИЗАЦИЯ КОМПАНИЙ 
В ПРОДВИЖЕНИИ ПРОДУКТА. ТАТЬЯНА ПАЛАЕВА

Второй год подряд страховой рынок уверенно наби-
рает обороты. По данным ЦБ, за три квартала сово-
купный объем страховых премий в России составил 
1,356 трлн руб., что почти на 20% выше показателя 
за аналогичный период 2020 года. Это, по оценкам 
«Денег», самый сильный прирост за данный пери-
од времени с 2008 года, когда за три квартала раз-
мер премий вырос на 25%, до 712 млрд руб.

Высокие темпы роста отчасти стали возможны 
благодаря эффекту низкой базы во втором квар-
тале 2020 года. Напомним, что в прошлом году на 
фоне пандемии коронавируса и локдаунов россий-
ская экономика просела почти на 10%, при этом 
страховой рынок сжался более чем на 13%. Уже с 
третьего квартала 2020 года началось восстановле-
ние и экономики, и рынка страхования. «Динамика 
страхового рынка достаточно близко следует за 
общими изменениями в экономической активно-
сти»,— отмечается в обзоре ЦБ.

ИСЖ ВОЗВРАЩАЕТСЯ Одним из клю-
чевых локомотивов страхового рынка выступило 
страхование жизни. По данным ЦБ, по итогам трех 
кварталов сборы таких страховщиков выросли по 
сравнению с тем же периодом 2020 года на 27%, 
до 379,5 млрд руб. Только в третьем квартале ком-
пании привлекли свыше 144 млрд руб., максимум 
за всю историю отрасли. В предыдущие четыре 
года ежеквартальный объем премий составлял в 
среднем около 102 млрд руб.

ДОХОДНОСТЬ По оценкам ЦБ, средняя 
доходность по договорам ИСЖ, завершившимся 
дожитием в третьем квартале 2021 года, составила 
4,4% годовых по трехлетним полисам и 5,1% по 
пятилетним полисам. Гендиректор «Сбер Страхо-
вание жизни» Игорь Кобзарь рассказал о том, что 
по завершившимся в третьем квартале полисам 
средневзвешенная доходность составила 6,2% 
годовых. При этом по некоторым стратегиям она 
достигает 16%. В связи с тем что компания «Рос-
госстрах Жизнь» была основана три года назад, 
первые трехлетние полисы ИСЖ по «дожитию» 
завершатся только в начале декабря. «По более 
чем половине договоров максимальная доходность 
составила 28,48% (9,49% годовых)»,— рассказал 
директор по стратегическому анализу Иван Чубарь.

После спада в 2019–2020 годах инвестицион-
ное страхование жизни демонстрирует быстрый 
рост. По данным ЦБ, с начала года объем собран-
ных премий по ИСЖ составил 158,4 млрд руб., что 
на 24% выше привлечений за аналогичный период 
2020 года. Больший объем средств компании соби-
рали в 2018 году, тогда показатель превышал 200 
млрд руб. В последующие годы сборы в этом сег-
менте резко снизились на фоне ужесточения требо-
ваний к продаже данного продукта со стороны ЦБ, а 
также неудовлетворенности доходностью продукта.

СТАВКИ И БАНКИ Основным драйвером 
роста спроса на ИСЖ стали процентные ставки по 
депозитам, которые с четвертого квартала 2020 
года по первый квартал 2021 года находились на 
рекордно низких уровнях. По данным Банка России, 
средняя максимальная ставка крупнейших банков 
в этот период находилась в диапазоне 4,3–4,5% 
годовых. Только со второго квартала на фоне 
ужесточения денежно-кредитной политики ЦБ на-
метилась тенденция к росту ставок. «Несмотря на 
рост вслед за повышением ключевой ставки Банка 
России, средневзвешенная процентная ставка по 
вкладам физических лиц в третьем квартале 2021 
года оставалась на невысоком уровне»,— отмеча-
ется в отчете ЦБ.

В таких условиях физические лица продолжа-
ли активно уходить в альтернативные инструмен-
ты сбережения: рекордными темпами открывали 
биржевые счета, покупали паи розничных ПИФов, 
а также скупали ИСЖ. «В этом году наблюдается 
бум частных инвесторов на фондовом рынке, что 
работает на рост популярности инвестиционных 
продуктов»,— говорит директор по стратегическо-
му анализу СК «Росгосстрах Жизнь» Иван Чубарь. 
«Для клиентов помимо дополнительного дохода 
приоритетом является гарантия сохранения суммы 
инвестиций, а также другие преференции, которые 
дает ИСЖ,— налоговый вычет, защита средств 
в ходе судебных разбирательств, развода и дру-
гое»,— указывает генеральный директор «Капитал 
Лайф Страхование Жизни» Евгений Гуревич.

Банк России отмечает и растущую активность 
банков, которые после годового перерыва вновь 
стали активно продвигать инвестиционное стра-
хование жизни. По словам Ивана Чубаря, наи-
более существенный прирост отмечается у двух 

компаний—лидеров рынка. «В прошлом году они 
на какое-то время сбавили активность в этом сег-
менте, что сразу же сказалось на общих сборах по 
рынку»,— добавляет господин Чубарь.

В частности, о росте активности рассказали 
«Деньгам» в СК «Сбер Страхование жизни». Ген-
директор компании Игорь Кобзарь отметил, что 
они обновили продуктовую линейку, первыми на-
чали выполнять рекомендации ЦБ в части проверки 
финансовой грамотности клиентов. «Это тренд на 
оздоровление ИСЖ, и в результате доверие к этому 
продукту растет. Данный сегмент бизнеса вырос в 
нашей компании на 146%, объем собранной пре-
мии составил 26 млрд руб.»,— рассказал господин 
Кобзарь..

ЖАЛОБЫ Доля жалоб на мисселинг*, 
связанных с реализацией ИСЖ и НСЖ, остается 
доминирующей среди всех жалоб на мисселинг, от-
мечается в отчете ЦБ. По итогам первого полугодия 
на эти виды страхования приходится соответствен-
но 49,3% и 14,2% от всех обращений к регулятору. 
«Особую обеспокоенность Банка России вызывает 
тот факт, что зачастую основную группу риска при 
использовании неприемлемых практик составляют 
наиболее уязвимые категории потребителей, в 
частности пожилые люди»,— говорится в консуль-
тационном докладе ЦБ РФ.

В «Сбер Страхование жизни» наибольший ин-
терес клиентов фиксируют к пятилетним стратеги-
ям, на которые приходится 78% числа договоров. 
Как отметил Игорь Кобзарь, 73% клиентов в 2021 
году сделали выбор в пользу купонной стратегии. 
При этом самой популярной стала стратегия «Гло-
бальные тренды» по программе «Инвестиции в 
жизнь»: полисы по ней оформили порядка 20 тыс. 
человек.

Набирающая популярность в мире тема устой-
чивого развития и ответственного финансирова-

ния начинает проникать и в страхование жизни. 
В этом году «Капитал Лайф Страхование Жизни» 
запустили инвестиционную стратегию «Устойчи-
вое развитие». В рамках этой стратегии, разра-
ботанной на основе ESG-принципов, учитываются 
все направления ответственного инвестирования, 
включающего экологические, социальные и кор-
поративные аспекты, в том числе заботу о персо-
нале. 

НСЖ ОТСТАЛО, НО СОХРАНИЛОСЬ 
Банки не потеряли интерес и к накопительному 
страхованию жизни (НСЖ), которое активно 
продавалось в прошлые два года. По данным ЦБ, 
за три квартала этот сегмент страхования вырос 
на 55%, до 120 млрд руб. Помимо возможности 
накопить определенную сумму к намеченному 
сроку такие продукты гарантируют клиентам или 
их правопреемникам выплаты при наступлении ука-
занных в договоре событий (смерть, инвалидность 
и другое), а также часто включают дополнительные 
опции — например, возможность получить лечение 
при диагностировании критических заболеваний, 
услуги телемедицины и так далее. 

Высокий интерес наблюдался к стратегиям, на-
целенным на накопление средств к определенной 
дате. В «Сбер Страхование жизни» две трети всего 
спроса приходятся на программу НСЖ «Семей-
ный актив». Такой полис позволяет распорядиться 
финансами для поддержки близких в будущем, 
передать капитал детям к определенному возрасту. 
Кроме того, полис обеспечивает страховую защиту 
на период действия договора. 

ПРОГНОЗ Повышение ключевой ставки Банком 
России в декабре и возможность дальнейшего 
ее роста подняли ставки по вкладам к уровням 
двухлетней давности, поэтому в ЦБ не исключают 
увеличения спроса на депозиты и снижения 
интереса розничных инвесторов к альтернативным 
финансовым инструментам, в том числе к стра-
хованию жизни. «Степень влияния этого фактора 
будет зависеть от масштабов увеличения ставок по 
депозитам и динамики инфляционных ожиданий 
инвесторов — физических лиц»,— отмечается в 
отчете регулятора.

Участники рынка с большей опаской смотрят 
на предстоящие регуляторные изменения, которые 
могут оказать сильное влияние на рынок. «Поми-
мо нового регулирования продаж ИСЖ и НСЖ нас 
ждут и другие изменения — внедрение unit-linked, 
возможное объединение лицензий страховых ком-
паний и НПФ, а также предоставление страховщи-
кам жизни возможности управлять активами в рам-
ках лицензий управляющих компаний»,— поясняет 
Игорь Кобзарь. Нововведения могут как позитивно 
сказаться на рынке, так и привести к его существен-
ному сжатию. «Сложно предсказать динамику от-
расли из-за перспектив критичного ужесточения 
регулирования. Страховщики в непрерывном и кон-
структивном диалоге с коллегами из этих ведомств 
обсуждают эти инициативы, но итоговый вариант 
этих изменений спрогнозировать сложно»,— от-
мечает Иван Чубарь. n

*   Мисселинг (от англ. misselling — «неправильная прода-
жа») — недобросовестная практика продаж, при которой 
информация о товаре (услуге) преднамеренно искажается, 
вследствие чего покупатель вводится в заблуждение от-
носительно необходимости его приобретения.

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ 

ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ КЛЮЧЕВЫХ ЛОКОМОТИВОВ 

СТРАХОВОГО РЫНКА 
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Краснодарский край остается одним из  лидеров 
по  развитию автомобильного рынка в  стране, од-
нако из-за общемировых проблем в отрасли реги-
он также столкнулся с  дефицитом транспортных 
средств и существенным ростом цен на них.

По итогам первого полугодия Кубань занимала 
пятое место в России по продажам новых легковых 
автомобилей, итоги второго полугодия пока не опу-
бликованы.

За  первый квартал текущего года продажи 
легковых авто в Краснодарском крае в целом соот-
ветствовали показателям прошлого года (14,3 тыс., 
+1,2%). Однако за  счет эффекта низкой базы, 
связанного с  падением продаж в  2020 году, к  се-
редине второго квартала наблюдался активный 
рост продаж: в частности, в мае потребители при-
обрели на Кубани 5 тыс. легковых автомобилей, что 
в 2,6 раза больше, чем годом ранее.

Директор по  развитию автохолдинга «Ключ-
авто» (одного из  крупнейших на  юге России) 
Юлия Овчинникова рассказала, что за  11 месяцев 
компания реализовала 50,8 тыс. новых автомоби-
лей, что на  33% больше, чем годом ранее. «Весь 
год наблюдался рост спроса на  новые автомоби-

ли. Прежде всего он был обусловлен дефицитом 
новых автомобилей, который вызван пандемией 
и  остановками цепочек поставок и  производств. 
Из-за этого срок ожидания автомобилей массового 
сегмента увеличился минимум на два месяца. Если 
говорить об импортных моделях, то очередь на них 
уже перешла на февраль-март 2022 года»,—  про-
комментировала она.

ЭЛЕКТРОНИКА ДАЛА СБОЙ На  фе-
деральном уровне ситуация сложная. Продажи 
легковых и  легких коммерческих автомобилей 
в РФ в ноябре упали на 20,4%, до 125,5 тыс. штук, 
подсчитали в  Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ). По  данным АЕБ, рынок сокращается 
к прошлому году пятый месяц подряд. В ассоци-
ации ожидают продолжения тренда и  в  декабре. 
«Обычно декабрь —  благоприятный месяц для 
продаж автомобилей, но  этот год —  другой, 
и  нам представляется, что в  следующем году 
существующий тренд сохранится и  в  ближайшие 
месяцы цифры еще ухудшатся»,—  отметил 
глава комитета автопроизводителей АЕБ Томас 
Штерцель.

Эксперты, опрошенные “Ъ-Кубань”, отметили, 
что продажи ограничивает низкая доступность 
новых автомобилей, а  не  падение спроса. Глав-
ной проблемой стала нехватка электронных чи-
пов, спровоцировавшая дефицит новых моделей 
в  дилерских центрах, а  также рост цен на  новые 
автомобили. Как рассказал генеральный директор 
сервиса «СберАвто» Петрос Мкртычян, за первые 
три квартала 2021 года авторынок недосчитался бо-
лее 200 тыс. автомобилей, поскольку производство 
упало более чем на 20%. «Вслед за  сокращением 
производства сократилось и предложение, которое 
больше не  может удовлетворить огромный спрос. 
Клиенты опасаются, что дальше будет только хуже, 
поэтому спешат приобрести авто сейчас»,—  отме-
чает он.

«Сейчас в мире отмечается глобальная нехват-
ка чипов, которые используются в  производстве 
современных авто. Более того, новые автомобили 
требуют на  порядок больше чипов, чем это было 
еще пять лет назад. Вся европейская автоинду-
стрия сейчас завязана на производителях из Азии, 
где полупроводниковые заводы "сложились" 
от  прыгнувшего спроса и  перебоя с  поставками 

из-за COVID-19. Высокий спрос и низкий КПД за-
ставляет производителей расставлять приоритеты 
между покупателями»,—  объясняет директор 
по  административно- хозяйственной деятельности 
ООО «Байкал- Сервис ТК» Александр Разин. По его 
словам, традиционно производители смартфонов 
и планшетов всегда платили за микрочипы больше 
автопроизводителей и  могут платить еще больше 
за  счет высокой маржинальности рынка, поэтому 
приоритет заводов именно производство микрочи-
пов «карманного типа».

«Это не значит, что на авто совсем нет поста-
вок. Они есть, но в очень ограниченном количестве. 
Но LandCruiser 300 по 11 млн руб., которые сейчас 
есть в продаже, Renault Duster по 2,2 млн руб., ди-
зельный Sorento по 4,5 млн руб.—  это, как ни пара-
доксально, норма в рамках сложившейся ситуации. 
Далеко не  факт, что это конец»,—  считает госпо-
дин Разин.

Региональный директор сети автосалонов Fresh 
Auto в  Краснодаре Максим Солодовник отмечает, 
что новые автомобили в  стандартных комплекта-
циях в настоящее время купить практически невоз-
можно —  их придется ждать несколько месяцев, 

ВЫБОР ОБОЙДЕТСЯ ДОРОГО 
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, КАК И ДРУГИЕ РЕГИОНЫ РОССИИ, СТОЛКНУЛСЯ 
С ДЕФИЦИТОМ НОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ И СУЩЕСТВЕННЫМ РОСТОМ ЦЕН НА НИХ. 
ПРИ ЭТОМ В РЕГИОНЕ СПРОС НА АВТОМОБИЛИ ОДИН ИЗ САМЫХ ВЫСОКИХ, 
ИЗ-ЗА ЧЕГО АВТОЛЮБИТЕЛИ СТОЛКНУЛИСЬ С БОЛЬШИМИ НАЦЕНКАМИ НА МАШИНЫ 
И ДОЛГИМ СРОКОМ ИХ ОЖИДАНИЯ. НЕХВАТКА НОВЫХ ТС ПОДСТЕГНУЛА СПРОС 
НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ АВТОМОБИЛИ СЕЙЧАС МОЖНО ПРОДАТЬ 
ДАЖЕ ДОРОЖЕ, ЧЕМ НОВЫЕ. ЭКСПЕРТЫ ПРОГНОЗИРУЮТ, ЧТО ИЗ-ЗА НЕХВАТКИ 
МИКРОЧИПОВ ДЕФИЦИТ АВТОМОБИЛЕЙ БУДЕТ СОХРАНЯТЬСЯ  
И В 2022 ГОДУ, ЧТО ПРИВЕДЕТ К ЕЩЕ БОЛЬШЕМУ РОСТУ ЦЕН. АЛЕКСЕЙ БЕЛЯНИН

ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ПРОДАЖИ 

АВТОМОБИЛЕЙ ОГРАНИЧИВАЕТ НИЗКАЯ 

ДОСТУПНОСТЬ НОВЫХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ, 

А НЕ ПАДЕНИЕ СПРОСА
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и за этот период они могут существенно возрасти 
в цене.

«Главная  же причина роста цен на  новые 
авто —  желание автоконцернов возместить из-
держки за время простоя, а также сокращение про-
даж в связи с сокращением производства —  при-
мерно на  15 млн автомобилей. Предпосылок для 
снижения стоимости новых авто на данный момент 
нет, наоборот, в январе 2022 года цена на них уве-
личится на 5–20%»,—  уверен эксперт.

При этом покупатели обращают внимание, что 
из-за дефицита автомобилей и  высокого спроса 
многие дилерские салоны накручивают цены к ре-
комендованной розничной стоимости. По  данным 
источника “Ъ-Кубань”, пожелавшего остаться нена-
званным, увеличение стоимости в  Краснодарском 
крае может превышать 30% от  изначальной стои-
мости автомобиля. К  примеру, рекомендованная 
цена седана LADA Vesta (один из  самых продава-
емых в России автомобилей) с 1,6-литровым мото-
ром и механической коробкой передач в комплек-
тации «Комфорт» составляет 857 тыс. руб., однако 
в  салоне его стоимость может превысить 1 млн 
руб., а Volkswagen Polo с изначальной стоимостью 
1,2 млн руб. отдают за 1,5 млн руб.

СТАРЫЕ ДОРОЖЕ НОВЫХ Рост цен 
на  новые автомобили оказал влияние и  на  рынок 
автомобилей с  пробегом в  2021 году по  всей 
стране, и  Краснодарский край здесь не  стал 
исключением. По  данным сервиса «Авито Авто», 
в январе—октябре средняя цена автомобиля с про-
бегом на Кубани достигла отметки в 450 тыс. руб., 
что на  22% дороже, чем за  аналогичный период 
прошлого года.

Среди 10 наиболее популярных марок в регионе 
сильнее всего подорожали автомобили с пробегом 
марки BMW —  их средняя цена выросла на  47%, 
до 1,15 млн руб. Существенно дороже стали и ав-
томобили корейских брендов. Так, средняя цена 
Hyundai и  Kia увеличилась на  треть, до  635 тыс. 
и 800 тыс. руб. соответственно. Заметное повыше-
ние цен было зафиксировано аналитиками «Ави-
то Авто» почти на  все наиболее востребованные 
в  регионе марки —  Toyota (+21%), Nissan (+14%), 
Volkswagen (+21%), Mercedes- Benz (+23%), Ford 
(+19%).

СРЕДИ 10 НАИБОЛЕЕ 
ПОПУЛЯРНЫХ МАРОК В РЕГИОНЕ 
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО ПОДОРОЖАЛИ 
АВТОМОБИЛИ С ПРОБЕГОМ 
МАРКИ BMW —  ИХ СРЕДНЯЯ 
ЦЕНА ВЫРОСЛА НА 47%, 
ДО 1,15 МЛН РУБ.

«Несмотря на  рост цен, спрос на  автомобили 
с пробегом в Краснодарском крае с января по ок-
тябрь 2021 года вырос на 10% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года. Это отчасти 
связано с  переориентацией жителей Краснодара 
с рынка новых автомобилей на рынок автомобилей 
с пробегом»,—  отмечают аналитики «Авито Авто».

По данным компании Fresh Auto, средняя сто-
имость подержанного автомобиля сейчас еще 
выше —  около 922 тыс. руб. «Таким образом, вто-
ричный рынок на  сегодняшний день стал рынком 
продавца —  цены устанавливаются с  максималь-
ной выгодой для него. По этой причине некоторые 
трехлетние автомобили сейчас можно продать 
даже дороже, чем они покупались новыми»,—  
отмечает региональный директор сети Максим  
Солодовник.

Юлия Овчинникова обращает внимание, что ку-
пить подержанную машину нужной модели в нуж-
ной комплектации иногда проще и  быстрее, чем 
дождаться появления новой в  автосалоне, однако 
возникает немало нюансов с  ее обслуживанием. 
«Чтобы принять такое решение, нужно учитывать 
несколько факторов: интенсивность эксплуатации 
автомобиля, затраты на его содержание после того, 
как он сойдет с гарантии, потери при перепродаже. 
Для минимизации рисков при покупке автомобиля 

с  пробегом: техническое состояние, юридическая 
чистота, прочее —  лучше такую покупку совершать 
у официального дилера»,—  считает она.

Гендиректор компании «Газпромбанк Автоли-
зинг» Лилия Маркова считает, что на рынке пере-
кос в  сторону авто с  пробегом сохранится вместе 
с дефицитом новых машин и ростом их отпускных 
цен. «Предприниматели, у  которых обновление 
или пополнение парков не  терпит отлагательств, 
размышляют так: если на выделенное финансиро-
вание невозможно приобрести новый автомобиль 
определенного класса, можно поискать машину 
классом ниже или аналог на вторичке»,—  коммен-
тирует она.

В  «Авито Авто» добавляют, что сейчас до-
вольно удачный момент для того, чтобы продать 
подержанный автомобиль, так как вслед за ростом 
цен обострилась и  конкуренция за  достойные эк-
земпляры. Особенно это касается автомобилей 
не старше трех-пяти лет с небольшим пробегом, так 
как для многих покупателей это прямая альтернати-
ва новым моделям.

КРИЗИС ЛЮКСУ НЕ ПОМЕХА Экс-
перты отмечают, что, несмотря на  повышение 
цен, спрос на  премиум- автомобили не  пострадал, 
хотя на  этом рынке также возникают проблемы 
с  остановками цепочек поставок и  производства, 
из-за чего очередь на  машины увеличивается. 
«Эта проблема будет сохраняться, пока не решится 
вопрос с нехваткой комплектующих. Мы ожидаем, 
что ситуация не изменится как минимум до второго 
полугодия 2022 года»,—  подчеркнула Юлия Ов-
чинникова.

По словам директора по коммуникациям груп-
пы компаний «АВТОDOM» Анны Уткиной, спрос 
на премиум- автомобили на Кубани в 2021 году вы-
рос на 1,7%. «Покупатели из Краснодарского края 
стараются минимизировать временные издержки 
при приобретении авто, опасаясь очередного роста 

цен, вызванного макроэкономической нестабиль-
ностью. Более того, покупка автомобиля воспри-
нимается многими потребителями в  качестве ин-
вестиции, что приводит к неослабевающему спросу 
на  новые авто, который значительно опережает 
предложение»,—  рассказала она.

В ТРЕТЬЕМ КВАРТАЛЕ 2021 ГОДА 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ 
С ПРОБЕГОМ ПРЕМИАЛЬНЫХ 
БРЕНДОВ В ВОЗРАСТЕ 
ДО ТРЕХ ЛЕТ ВЫРОСЛИ 
НА 6,1% ПО СРАВНЕНИЮ 
С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ 
ПРОШЛОГО ГОДА, НЕСМОТРЯ 
НА ПОВЫШЕНИЕ СРЕДНЕЙ 
СТОИМОСТИ НА 31,6%

Госпожа Уткина отметила, что высокий спрос 
на  премиальные внедорожники является одной 
из  особенностей регионального рынка. «Подоб-
ный выбор обусловлен универсальностью крос-
соверов, сочетающих вместительность, хорошую 
управляемость и  экономичность. Авто этого типа 
подходят для продолжительных поездок с семьей 
на черноморские курорты и в природные заповед-
ники, которыми славится Краснодарский край»,—   
добавила она.

«К премиум- автомобилям в Южном федераль-
ном округе вообще особое отношение,—  согла-
шается Лилия Маркова.—  Подчеркнуть престиж 
и  приобрести автомобиль для представительских 
целей здесь зачастую одна из  первоочередных 
задач для бизнесменов. Самая первая профинан-

сированная нами Ferrari была реализована именно 
здесь. Сам сегмент премиальных и люксовых авто-
мобилей за год вырос в три раза».

Спрос растет не только на новые, но и на по-
держанные автомобили премиум- сегмента. 
По  данным «Авито Авто», в  третьем квартале 
2021 года в  Краснодарском крае продажи авто-
мобилей с пробегом премиальных брендов в воз-
расте до трех лет выросли на 6,1% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года, несмотря 
на  повышение средней стоимости на  31,6%. Са-
мым продаваемым стал Mercedes- Benz E-класса, 
средняя цена которого по итогам третьего кварта-
ла выросла на 18,2% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и  составила 3,25 млн 
руб. В тройку лидеров также вошли BMW третьей 
и пятой серии: их средние цены на рынке достигли 
3 млн и 3,4 млн руб.

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ  ПРОГНОЗЫ Прог - 
нозы на  2022 год у  экспертов и  участников рынка 
неутешительные: дефицит автомобилей будет со-
храняться, а цены на них будут расти.

«Это касается как новых автомобилей, так 
и  автомобилей с  пробегом. Наиболее вероятно, 
что новые автомобили будут дорожать на  2–5% 
за квартал. Стабилизации цен нам следует ожидать 
только в случае укрепления позиций руб ля, а также 
при успешной организации производства новых 
автомобилей, восстановлении бесперебойных по-
ставок автомобильных компонентов и  их произ-
водства. Это все станет возможным не ранее конца 
2022 —  начала 2023 года»,—  уверен генеральный 
директор «СберАвто» Петрос Мкртычян.

Директор по  административно- хозяйственной 
деятельности ООО «Байкал- Сервис ТК» Александр 
Разин считает, что инфляционное давление будет 
оказывать пандемия коронавируса и  ограничения, 
которые могут быть приняты в связи с этим, а также 
сбои в цепочках поставок и производства.

«Автопроизводители страдают в этой ситуации 
больше всех. Вы могли подумать, что они завышают 
цены и зарабатывают кучу денег. Но вынужден вас 
разочаровать: страдают в  данной ситуации в  пер-
вую очередь именно они. Один только Mercedes 
в рамках последнего квартала понес потери более 
чем на  треть по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года»,—  комментирует он.

Также господин Разин не исключает, что в на-
чале 2022 года производство автомобилей может 
полностью остановиться на  1–2 месяца, чтобы 
накопить базу микросхем, так как ни  одному про-
изводителю не  выгодно выпускать в  буквальном 
смысле по 10 автомобилей в месяц.

«Однозначно можно сказать, что поведение 
потребителей на автомобильном рынке будет про-
должать меняться. Все более востребованными 
будут различные онлайн- сервисы, которые будут 
экономить время клиентов при взаимодействии 
с дилерскими центрами. Большая часть процессов 
автосалонов уйдет в онлайн»,—  уверена Юлия Ов-
чинникова.

Она считает, что как только проблема с микро-
чипами будет решена и  склады дилеров начнут 
заполняться новыми автомобилями, планы про-
даж будут значительно увеличены. Соответственно 
усилится борьба дилерских центров за  клиентов. 
И  выигрывать будут те  игроки, которые смогут 
обеспечить первоклассный клиентский сервис как 
в офлайне, так и онлайн.

«Сейчас все более популярным становится кар-
шеринг. Эта тенденция будет развиваться и  даль-
ше. Каршеринговый автопарк будет расти, в  том 
числе в Краснодарском крае. Ну и конечно, не стоит 
забывать про развитие рынка электромобилей. 
Краснодарский край уже занимает пятое место 
в России по их продажам. Через 5–7 лет мы ожида-
ем заметный прирост новых владельцев. К тому же 
сейчас наблюдается тенденция снижения цен на ба-
тарейные блоки для электромобилей, что означает 
появление машин в среднем ценовом сегменте. Это 
станет явным двигателем в принятии решения о по-
купке такого авто»,—  резюмирует она. n

НЕСМОТРЯ НА РОСТ ЦЕН, СПРОС НА АВТОМОБИЛИ 

С ПРОБЕГОМ В РЕГИОНЕ С ЯНВАРЯ ПО ОКТЯБРЬ 

2021 ГОДА ВЫРОС НА 10% В СРАВНЕНИИ 

С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА 

УВЕЛИЧЕНИЕ СТОИМОСТИ  НЕ НОВОГО АВТОМОБИЛЯ  В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ МОЖЕТ ПРЕВЫШАТЬ 30% 
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О том, как начинался этот проект, как повлияла 
на его развитие пандемия и какие планы 
ставятся перед командой сегодня — в разговоре 
с Павлом Перовым, генеральным  директором 
игорной зоны «Красная поляна»
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Изменить стереотипы
— Игорная  зона начала работу пять лет на-
зад с открытия «Казино Сочи» в здании быв-

шего  олимпийского  медиацентра,  которое 
претерпело  для  этого  большие  изменения. 
Как в целом происходил процесс подготовки 
и запуска проекта? 
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Игорная зона «Красная Поляна» — 5 лет в игре!
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Упор на развлечения
— Помимо самого «Казино Сочи», вы откры-
вали и другие заведения в Красной Поляне. 
Как  сегодня они  себя чувствуют,  как разви-
ваются?
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— «Казино Сочи» позиционирует себя как за-
ведение в первую очередь развлекательное. 
К этому пришли не сразу или такая концеп-
ция предполагалась изначально? 
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Женщин становится больше
— Как изменился портрет посетителя казино 
с начала реализации проекта и по сегодняш-
ний день? 
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Привлечь 
иностранцев
—  Вы  стали  одной  из  точек 
притяжения  иностранных 
туристов  в  Большой  Сочи. 
До  пандемии  велась  боль-
шая  работа  по  организации 
прямых туристических пере-

летов из стран, находящихся 
в  пределах  трех-четырех 
часов лета. Чего удалось до-
стичь  в  этом  направлении 
до  начала  антиковидных 
ограничений и каковы планы 
сейчас?
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— В нынешних условиях общие планы разви-
тия наверняка откорректированы… 
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—  Расскажите  подробнее  о  проекте  стро-
ительства  объектов  туристической  и  раз-
влекательной  инфраструктуры  на  Дальнем 
Востоке. 
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Тренд 
на комплексный 
рост 
— Каковы в нынешних условиях 
планы и прогнозы по развитию 
игорного  бизнеса  в  России, 
на ваш взгляд? 
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Уже недостаточно просто предлагать игру, 
гостю нужен хороший ресторан и в то же 
время место отдыха с детьми. Он ищет, 
где испытать адреналин, одновременно 
с этим — место для релакса, спа 

Ре
кл
ам

а



СТОЛПЫ ДЕЛОВОГО ТУРИЗМА Прив-
лекательность Краснодарского края для проведе-
ния официальных мероприятий повышает деловую 
активность в  регионе, увеличивает количество 
деловых туристов, способствует привлечению 
инвестиций в  отрасль и  созданию новых рабочих 
мест. Кубанский рынок делового туризма раз-
вивается и приносит весомый доход региональному 
бюджету. В  целом, по  данным краевой админи-
страции, с  января по  май 2021 года налоговые 
поступления от курортной сферы в бюджет региона 
составили 4,5 млрд руб., что на  70% больше, чем 
годом ранее, и на 10% больше, чем в 2019-м. До-
ходы от делового туризма, по оценкам экспертов, 
исчисляются сотнями миллионов руб лей в год.

В рейтинге событийного потенциала дестинаций 
(территорий), подготовленном ВНИЦ R&C, Красно-
дарский край представлен двумя городами —  
Краснодар и Сочи, которые с 2014 года стабильно 
входят в топ-10 регионов России по данному пока-
зателю. Составители рейтинга особенно отмечают 
работу региональной администрации по маркетин-
гу территории. По  состоянию на  апрель 2020 года 
Краснодар и Сочи занимали пятое и четвертое ме-
ста соответственно. Вместе они, в  частности, обе-
спечивали 10% рынка входящих в топ-10 регионов 
(или 3% всего рынка России, 60 компаний) и 28% 
выручки (4% всего рынка России, 6,5 млрд руб.).

По  словам первого заместителя председателя 
комитета Законодательного собрания Краснодар-
ского края по вопросам использования природных 
ресурсов, экологической безопасности, санаторно- 
курортного комплекса и  туризма Андрея Булдина, 
в  этом году, несмотря на  ограничения, в  регионе 
прошли несколько значимых деловых меропри-
ятий. «Например, в  Краснодаре состоялась вы-
ставка "ЮгАгро", это крупнейшее мероприятие 
в крае. Были зарезервированы все отели в городе. 
В  начале декабря в  краевом центре Русское гео-
графическое общество организовало 75-летие ре-
гионального отделения, на него приехали участники 
не только из края, но из других регионов»,—  рас-
сказал господин Булдин.

В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ИНФРАСТ РУК - 
ТУРЫ Краснодар и Сочи обладают необходимой 
инфраструктурой для проведения масштабных 
конгрессно- выставочных мероприятий (площади, 
операторы, специалисты, отели, транспорт 
и  т.д.). Но  власти региона стараются развивать 
конгрессно- выставочную деятельность и  в  других 
муниципалитетах региона. Хотя пока по сравнению 
с  Краснодаром и  Сочи уровень инфраструктурной 
обеспеченности муниципальных образований 
региона остается низким, признают в департаменте 
инвестиций и развития малого и среднего предпри-
нимательства Кубани. Значительный потенциал для 
развития конгрессно- выставочной деятельности 
имеют прибрежные города, располагающие не-
обходимой гостиничной и  транспортной инфра-
структурой. Прежде всего  это Анапа, Геленджик 
и Новороссийск.

«Краснодар в принципе держится только на де-
ловом туризме, но на побережье в межсезонье тоже 

проводятся бизнес- мероприятия. Например, осе-
нью в Туапсе провели "Бассейновый совет" —  эту 
встречу организовало Черноморское бассейновое 
управление. То есть  какие-то мероприятия проводят 
органы власти, есть масса коммерческих меропри-
ятий»,—  говорит Андрей Булдин.

Доля делового туризма в общем туристическом 
потоке Краснодара ранее составляла 90% —  это 
и  индивидуальные деловые поездки, и  поездки 
для участия в  конференциях и  семинарах, и  по-
сещение выставок и ярмарок, и конгрессные туры, 
и инсентив- туризм. Наиболее крупные и известные 
мероприятия, ежегодно проходящие в  Краснода-
ре,—  YugBuild, UMIDS, Horex Krasnodar, MOBI, 
ЮГАГРО. Однако из-за пандемии коронавируса 
не все они состоялись в этом году.

В  частности, в  начале года был отменен 
международный инвестиционно- экономический 
форум в  Сочи —  главный региональный форум 
страны и  ключевая площадка для обсуждения 
реализации национальных проектов, наращива-
ния экономического потенциала и  демонстрации 
инвестиционных возможностей субъектов Рос-
сийской Федерации. Для региона РИФ —  круп-
нейшее бизнес- событие, его ежегодно посещали 
порядка 7–8 тыс. человек. В  2019 году Кубань 
заключила на Форуме 228 соглашений на сумму 
более 298 млрд руб. (на  56 млрд руб., или 23% 
больше, чем годом ранее). В 2020 году РИФ был 
отменен.

Однако выставка «ЮгАгро» все же состоялась. 
В этом году в ней приняли участие 640 компаний, 
она собрала 14,5 тыс. посетителей.

ПАНДЕМИЯ СРЫВАЕТ ПЛАНЫ «Ко-
личество деловых контактов и объемы инвестиций 
в  Краснодарский край постоянно растут, регион 

вызывает интерес не  только у  отечественных, 
но  и  у  зарубежных компаний. Однако сейчас, 
к сожалению, рынок показывает упадок —  понятно 
почему»,—  говорит руководитель агентства «ДТ» 
Ирина Довгаль. По ее словам, в 2021 году, так же 
как и  в  2020-м, количество деловых туристов со-
кратилось на 80%.

Согласно оценкам министерства курортов, ту-
ризма и  олимпийского наследия Кубани, количе-
ство иностранных туристов, ежегодно прибывавших 
в  регион на  деловые и  событийные мероприятия, 
в допандемийный период составляло около 1 млн 
человек.

ДОЛЯ ДЕЛОВОГО ТУРИЗМА 
В ОБЩЕМ ТУРИСТИЧЕСКОМ 
ПОТОКЕ КРАСНОДАРА 
РАНЕЕ СОСТАВЛЯЛА 90% —  
ЭТО И ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ДЕЛОВЫЕ ПОЕЗДКИ, И ПОЕЗДКИ 
ДЛЯ УЧАСТИЯ В КОНФЕРЕНЦИЯХ 
И СЕМИНАРАХ, И ПОСЕЩЕНИЕ 
ВЫСТАВОК И ЯРМАРОК, 
И КОНГРЕССНЫЕ ТУРЫ, 
И ИНСЕНТИВ- ТУРИЗМ

Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин подтверждает, что российский рынок 
делового туризма оказался в эпицентре пандемии 
и  пострадал более других. «Его коснулись абсо-
лютно все ограничения как 2020 года, так и этого. 
Особенно пострадал международный туризм. 
Особенность корпоративного туризма в том, что он 
на  любые ограничения, новшества реагирует мед-
ленно. Обычный турист планировал поехать в мае, 
не получилось, поедет в июне или в июле. А когда 

бронь на 100 человек, все организовано, сместить 
это невероятно сложно»,—  пояснил господин Ро-
машкин.

В Стратегии социально- экономического разви-
тия Краснодарского края до 2030 года определено 
создание в регионе международного всесезонного 
центра делового, событийного (в т. ч. спортивного) 
и образовательного туризма, превращение в лиде-
ра MICE-туризма в России.

До пандемии в минкурортов отмечали, что есть 
все предпосылки к тому, что к 2030 году Кубань ста-
нет лидером в сфере не только курортного отдыха, 
но и делового туризма в России.

Сейчас эксперты смотрят на такие планы скеп-
тически. Ситуация в отрасли не изменится еще как 
минимум год, полагают они. По  словам Сергея 
Ромашкина, основная тенденция —  MICE боль-
ше никогда не  вернется к  докризисному уровню. 
«Zoom-конференции прочно вошли в нашу жизнь. 
Корпоративные туристы поняли, что переоценили 
формат личных встреч, и ушли в онлайн- форматы. 
Восстановление рынка произойдет нескоро и мало-
вероятно, что на 100%»,—  резюмировал он.

Андрей Булдин настроен более оптимистично. 
По  его словам, Краснодар, как и  Сочи, останутся 
центрами делового туризма, а  к  ним подтянутся 
и другие города региона. «Нельзя не согласиться, 
что рынок делового туризма показывает падение. 
Это происходит во  всем мире. Но  пандемия за-
кончится, и мероприятия также будут проводиться. 
Выставки и форумы не могут проходить в онлайн-
формате, а  у наших городов есть все для их про-
ведения: отели, площадки, аэропорты и  так да-
лее»,—  подчеркнул депутат. n

НА ЮГ ПО ДЕЛУ
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ СТРЕМИТСЯ СТАТЬ ВЕДУЩИМ ДЕЛОВЫМ ЦЕНТРОМ 
СТРАНЫ, ЧТО СПОСОБСТВУЕТ УВЕЛИЧЕНИЮ ТУРИСТИЧЕСКОГО ПОТОКА. 
В ДОПАНДЕМИЙНЫЙ ПЕРИОД КОЛИЧЕСТВО ТОЛЬКО ИНОСТРАННЫХ ГОСТЕЙ КРАЯ 
ПРЕВЫШАЛО 1 МЛН ЧЕЛОВЕК В ГОД. ОДНАКО В СВЯЗИ С МНОГОЧИСЛЕННЫМИ 
ОГРАНИЧЕНИЯМИ ДЕЛОВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ УЖЕ ПРИВЫЧНО СТАЛИ ПРОХОДИТЬ 
ОНЛАЙН. ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ВОССТАНОВЛЕНИЕ РЫНКА ПРОИЗОЙДЕТ 
НЕСКОРО И НЕ НА 100%. ЕЛЕНА РЫЖКОВА

КРАСНОДАР И СОЧИ ОБЛАДАЮТ ВСЕЙ НЕОБХОДИМОЙ 

ИНФРАСТРУКТУРОЙ ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ МАСШТАБНЫХ 

КОНГРЕССНО-ВЫСТАВОЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ
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